
ФИНАНСЫ Самозанятые 
будут платить налоги
с каждой транзакции 

Возьмут 
процентами

Игорь Зубков

МИНФИН подтвердил планы ввести новый режим нало-
гообложения для индивидуальных предпринимателей и 
самозанятых — налоги с них буду взиматься автоматиче-
ски и в онлайн-режиме, с использованием мобильного 
приложения. 

Об этом заявил глава минфина Антон Силуанов на 
коллегии ведомства. Ранее «РГ» сообщала о намерении 
минэкономразвития на новом этапе легализации само-
занятых перейти к транзакционным налогам для них — 
уплате определенного процента по каждому факту ока-
зания услуги и совершения платежной операции. Меха-
низм сводит к нулю издержки и налоговую отчетность. 

О главных предстоящих изменениях в налоговой си-
стеме Силуанов сказал в самых общих чертах, дав по-
нять, что окончательные решения все еще не приняты. 
Подготовленные минфином новации приведут, 
по его оценке, к росту инвестиционных возмож-
ностей предприятий на один процент ВВП. 

ПРАВО Нотариусы 
готовятся к появлению 
наследственных фондов

Премия 
по завещанию

Владислав Куликов

БОГАТЫЕ люди получат возможность вписать свое имя 
в историю, учредив на веки вечные какие-то престижные 
премии. В ближайшее время вступит в силу закон о со-
здании наследственных фондов. Как будут работать но-
вые правила, и как усовершенствовать будущие проце-
дуры — разъяснили в Федеральной нотариальной палате.

Как рассказал не так давно «Российской газете» пред-
седатель Комитета Госдумы по государственному строи-
тельству и законодательству Павел Крашенинников, на-
следственный фонд — это способ управления тем имуще-
ством, бизнесом, капиталом, которые остаются после 
смерти наследодателя.

«Наследственный фонд — важный инструмент для со-
хранения и развития активов, бизнеса, имущества, кото-
рые после смерти наследодателя смогут передаваться в 
управление фонду, — говорит Павел Крашенинников. — 
Таким образом может решаться проблема «лежачего на-
следства», при которой за полгода, необходи-
мые для принятия наследства, с активами могло 
произойти все, что угодно».

iPad к школе 

почти готов

«Перезагрузка» Горького — 

вопрос смены поколений. 

Об этом диалог обозревате-

лей «РГ» Павла Басинского 

и Льва Данилкина

Яков Миркин: 
Юань показал 

рублю путь 
наверх
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Президент К трагедии в торговом центре «Зимняя вишня» привели 
преступная халатность и разгильдяйство

Горькая ягода

Кира Латухина

С
егодня в России — день 
траура. Страна скор-
б и т  п о  ж е р т в а м 
страшного пожара в 
кемеровском торго-

вом центре «Зимняя вишня». 
Указ об объявлении 28 марта об-
щенационального траура подпи-
сал президент Владимир Путин. 

Вчера утром глава государст-
ва прибыл в Кемерово и сразу на-
правился к месту трагедии, воз-
ложил цветы к стихийному ме-
мориалу, посетил в больнице по-
страдавших, поговорил с жите-
лями. 

Владимир Путин заверил ке-
меровчан, что расследование бу-
дет вестись тщательно, несмотря 
на должности и звания, и винов-

ные обязательно будут найдены 
и наказаны.

Владимир Путин подошел к 
зданию злосчастной «Зимней 
вишни», положил цветы к сти-
хийному мемориалу у фасада 
здания и молча постоял, почтив 
память погибших. Затем, в боль-
нице, президент поговорил с 

Иваном Заварзиным, который 
при пожаре спрыгнул с 4-го эта-
жа, и с мужчинами, что помогли 
эвакуировать людей в первые 
минуты. Один из них, сотрудник 
МЧС Андрей Сергеев, рассказал: 
«Проблема явная — это огромная 
площадь. Если внутри что-то го-
рит, просто не подобраться к оча-

гу. И людям, которые там находи-
лись, было очень сложно до-
браться до путей эвакуации — 
дым движется намного быстрее... 
Люди заходили в тупик и не смо-
гли выбраться. В черном дыму аб-
солютно ничего не видно. Даже 
нам, в специальном оборудова-
нии...».

В Кемерово президент встре-
тился и с инициативной группой 
граждан. Путин пообещал, что 
виновные будут наказаны и при-
звал не сомневаться в официаль-
ных данных по числу погибших. 
Встреча прошла в бюро судебно-
медицинской экспертизы, куда 
люди пришли сверять списки с 
официальными данными. Во 
встрече принял участие мэр Ке-
мерово Илья Середюк, ему при-
шлось держать отчет.

«Вы с какого года работаете 
мэром?» — уточнил глава госу-
дарства. «С 2016 года, два года 
как мэр, до этого был заместите-
лем главы города Кемерово 
шесть лет», — произнес градона-
чальник, заметив, что проверка 
торгового центра была в 2016 
году. «А сейчас-то 18-й!» — напом-
нил Путин. 

«Были выданы предписания, и 
затем был объект перепродан», — 
продолжил мэр. «Причем тут пе-
репродан, не перепродан, — воз-
мутился президент. — Безопа-
сность должна быть 
обеспечена... Какая раз-
ница, кто собственник? 
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ГАДЖЕТЫ 

ПЕРСОНА

Глава государства почтил память 
погибших, возложив цветы 
к стихийному мемориалу у фасада 
здания.

28 марта — день траура 
по погибшим 
в Кемерово
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Австралийский доллар  44,1960
Азербайджанский манат  33,5828
Армянский драм**  11,9176
Белорусский рубль  29,3655
Болгарский лев  36,3869
Бразильский реал  17,2650

Венгерский форинт**  22,7670
Вон Республики Корея***  53,3600
Гонконгский доллар*  72,8684
Датская крона*  95,6035
Доллар США  57,1747
Евро  71,2625

Индийская рупия**  88,1645
Казахстанский тенге**  17,9358
Канадский доллар  44,4870
Киргизский сом**  83,8585
Китайский юань*  91,1383
Молдавский лей*  34,7197

Новый туркменский манат  16,3590
Норвежская крона*  74,4433
Польский злотый  16,8911
Румынский лей  15,3025
СДР (специальные права 
заимствования)  83,4739

Сингапурский доллар  43,7249
Таджикский сомони*  64,7872
Турецкая лира  14,3854
Узбекский сум****  70,2392
Украинская гривна*  21,7250
Фунт стерлингов  81,0451

Чешская крона*  27,9774
Шведская крона*  69,7925
Швейцарский франк  60,4831
Южноафриканский рэнд*  49,0290
Японская иена**  54,1786

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.03.18
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 Путин пообещал, что винов-
ные будут наказаны и при-
звал не сомневаться в офици-
альных данных о погибших
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Владимир Баршев

В
ведение обязательного стра-
хования для собственников 
торговых центров, кинотеа-

тров, ночных клубов и других 
мест массового скопления людей 
позволит повысить пожарную 
безопасность. Такое мнение во 
вторник на пресс-конференции в 
«РГ» высказал президент Всерос-
сийского союза страховщиков 
(ВСС) Игорь Юргенс. По его сло-
вам, ВСС уже подготовил соответ-
ствующий законопроект.

До его же появления компенса-
ции пострадавшим и семьям по-
гибших остаются на совести вла-
дельцев таких мест, а также на со-
вести местных властей. Так, по 
словам Юргенса, торговый центр 

«Зимняя вишня», сгоревший в Ке-
мерово, не был застрахован. 

— Страховкой покрыто лишь 
старое здание, которое не постра-
дало, новое здание, которое пол-
ностью уничтожено огнем, оста-
лось не застрахованным, — сооб-
щил глава ВСС. — Собственник 
провел тендер о покупке полиса и 
даже составил заявку, но дальше 

этого дело не пошло. Можно кон-
статировать — ни имущество, ни 
ответственность собственника 
ТЦ перед третьими лицами не 
страховались.

Застраховали свои риски 
часть арендаторов. Риски разные. 
Но, по данным ВСС, общая сумма 
компенсации от страховых ком-
паний не превысит 100 млн ру-

блей. И это только по материаль-
ному ущербу. Соответственно, 3 
млрд, в которые оценивается сам 
торговый центр, и миллиард, в ко-
торый оценивается ущерб арен-
даторов, страховщики никак не 
покроют. А уж говорить о компен-
сации ущерба жизни и здоровью и 
вовсе не приходится. Конечно, у 
кого-нибудь из пострадавших мог 
быть полис страхования жизни. 
Но сейчас вся помощь оказывает-
ся в рамках обязательного меди-
цинского страхования. 

На вопрос, что делать людям в 
сложившейся ситуации, Игорь 
Юргенс напомнил о положениях 
Гражданского кодекса, по кото-
рым причинитель вреда обязан 
возместить в полном объеме вред 
жизни и здоровью в размере рас-

ходов на лечение, потерянного за-
работка, морального вреда и воз-
мещение вреда имуще-
ства в размере действи-
тельной стоимости.

ПРОЕКТ Игорь Юргенс: Ввести обязательное страхование для собственников 
торговых центров

Страховка надежнее совести

ЦИФРА

14 
ТЫС. ЧЕЛОВЕК 
Примерно столько, по данным 
МЧС России, ежегодно гибнет в 
ходе различных пожаров
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Акцент

 Сейчас вся помощь оказыва-
ется в рамках обязательного 
медицинского страхования
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Службы должны рабо-
тать, обеспечивать без-
о п а с н о с т ь .  Гд е  э т и 

службы?» «И двери закрыты ока-
зались», — вздохнул он.

Люди спрашивали президента 
о том, будут ли найдены винов-
ные в трагедии. «Здесь следст-
венная группа работает, 100 че-
ловек. Пройдут по всей цепочке, 
начиная с тех, кто давал разреше-
ние, кончая теми, кто должен от-
слеживать безопасность, этим 
ЧОПам, сотрудник которого си-
дел там и кнопку не нажал вовре-
мя, и так далее», — обещал Путин. 
«Пройдут по всей цепочке, начи-
ная с момента перерегистрации 
этого здания и выдачи разреше-
ния из фабрики сделать развле-
кательный центр, кто давал раз-
решение на то, чтобы эти матери-
алы использовать при таком це-
левом назначении. Это возмути-
тельно, без сомнения», — добавил 
он.

«То есть вы нам даете слово, 
что настолько все будет под 
контролем и будет правда?» — 
спросила одна из женщин. «Даже 
не сомневайтесь», — обещал пре-
зидент. «Все это будет макси-
мально прозрачно?» — со слезами 
на глазах говорила она. «Даже не 
сомневайтесь», — снова заверил 
Путин.

«А виноватые будут наказаны 
все-таки?» — раздался мужской 
голос. «Народу хочется, чтобы 
наказали», — поддержали осталь-
ные. «Так и будет, — сказал прези-
дент. — Мы с вами не будем делать 
таких выводов, прямо сейчас на-
значать виновных, но эти 100 че-
ловек следователей отработают 
по полной программе».

«Вопрос в чем, в том, что та-
ких объектов по стране много. 
Вот сейчас МЧС зашевелилось, 
начали выяснять. Их там сотни», 
— заметил Путин. «А материалы 
как разрешили такие использо-
вать? Там же горючие материалы 
использованы, это по первым до-
кладам следователей. Как это 
могло быть?» — задался вопросом 
он.

«Понимаете, соцсети жути на-
гоняют... Да, поэтому нужна ин-
формация. Из-за отсутствия ин-
формации образуются слухи», — 
говорили жители. «Соцсети, вы 
сами знаете, это мутный источ-
ник, к сожалению. Поэтому нуж-
но опираться на результаты ре-
ального расследования», — ска-
зал глава государства.

Граждане спросили, не плани-
руется ли отставка губернатора 
Амана Тулеева. А вот мэра защи-
тили: «Он единственный чело-
век, который с нами встретился, 
не побоялся и вышел к людям». 
«Произошла страшная трагедия, 
просто ужасная. Для того, чтобы 
принять решения подобного 

рода… Во-первых, под камеры 
это не делается — для красного 
словца на фоне трагедии. Первое. 
А второе: нужно точно совершен-
но определить, кто в чем виноват. 
И когда мы это сделаем, а мы это 
сделаем точно, будут приняты 
соответствующие решения. 
Здесь статус ни при чем, когда 
люди погибли, столько мы детей 
потеряли», — заметил президент.

С минуты молчания Путин на-
чал совещание с чиновниками. 
«Что же у нас происходит? Это 
ведь не боевые действия, не вы-
брос метана в шахте неожидан-
ный. Люди пришли отдыхать, 
дети. Мы говорим о демографии и 
теряем столько людей. Из-за 
чего? Из-за какой-то преступной 
халатности, из-за разгильдяйст-
ва. Как это вообще могло слу-
читься?» — спросил он.

«Это какого года постройка?» 
— уточнил глава государства. 
«1968, — ответил глава МЧС Вла-
димир Пучков. — Здание неодно-
кратно перестраивалось, при-
спосабливалось под нужды тор-
гово-развлекательного центра. 

Зарегистрировано как малое 
предприятие, но осуществляло 
очень широкую деятельность...» 
Кемеровский кондитерский ком-
бинат был в нарушение установ-
ленного порядка преобразован в 
ООО «Зимняя вишня», торговый 
центр, подтвердил глава СК РФ 
Александр Бастрыкин. «На са-
мом деле это не малый бизнес. В 
этом предприятии, торговом 

центре, 27 арендаторов и при-
мерно столько же собственни-
ков», — заметил он.

По словам Бастрыкина, сигна-
лизация не работала с 19 марта, 
но никаких мер не предпринима-
ли. Работала тревожная кнопка, 
но охранник ее не включил. «И 
мы не можем дать разумного 
объяснения. Он не может объя-
снить, этот чоповец... Лицензиро-

ванное предприятие, но какой-то 
совершенно неподготовленный 
человек», — заметил глава СК РФ. 
Кроме того, многие двери были 
заблокированы. «Одна из версий 
— для того, чтобы безбилетники, 
молодые ребята, не заходили в 
кинозал», — произнес он.

Основной состав персонала 
сбежал, бросил на произвол ро-
дителей и детей, сообщил Ба-
стрыкин: «Те работники, кото-
рые должны были отвечать за 
безопасность, за организацию 
эвакуации, они все первыми раз-
бежались».

«Первое чувство, когда гово-
рят о количестве погибших и по-
гибших детей, хочется не пла-
кать, а реветь хочется. А когда по-
слушаешь, что здесь сказано, уже 
другие чувства возникают, чест-
но скажу», — не скрывал Путин. 
«Нужно дать правовую оценку 
действий каждого должностного 
лица», — сказал он. «Справку ни-
какую не получить без денег, а 
деньги заплатил — все, что угодно 
подпишут, вот в чем беда. И пле-
вать хотели на безопасность лю-

дей. Вот из-за чего все происхо-
дит», — подчеркнул президент.

«Вы совершенно правильно 
сказали, на ровном месте: раз-
гильдяйство, халатность, попу-
стительство», — согласился Туле-
ев. «Те, с кем я встречался, гово-
рят, что был утренник и там были 
фейерверки. Это предваритель-
но, очевидцы говорят. И оттуда 
все пошло», — рассказал он. По-
мимо правительственной помо-
щи (76 миллионов рублей), об-
ласть выделила семьям по милли-
ону рублей, рассказал губерна-
тор. «Мы по каждой семье разра-
ботаем программу так, как вы де-
лали по шахте Распадской... И до 
18 лет, у кого живые дети оста-
лись, мы их будем вести, персо-
нально вести», — заверил он и об-
ещал лично принять каждую се-
мью.

Горькая ягода
1

Президент во время встречи 
с родственниками погибших 
и пострадавших при пожаре.

Акцент

 Следственная группа 
работает, 100 человек. 
Пройдут по всей цепочке, 
начиная с тех, кто давал 
разрешение, кончая теми, 
кто должен отслеживать 
безопасность

Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1524603

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

У КОГО ТРЕВОЖНАЯ КНОПКА
В России не существует единых тре-

бований к безопасности торговых 

центров. Как пояснили «РГ» в минпро-

мторге за за это отвечают власти реги-

онов.  Самое трагичное, что при про-

ектировании меры безопасности за-

кладываются, иначе проект не прой-

дет госэкспертизу, говорит член Сою-

за  архитекторов России Дмитрий 

Прокофьев: «Все проблемы возника-

ют при эксплуатации. Недавно был по-

жар в торговом центре за МКАД. Но 

его быстро локализовали. Там грамот-

но поставлена работа инженерных 

служб и службы безопасности». 

Есть у архитектора вопросы и к само-

му кемеровскому ТЦ. «Это помещение 

бывшей кондитерской фабрики, кото-

рое  не было приспособлено под боль-

шое количество людей, — подчеркива-

ет Прокофьев. — Должно быть опреде-

ленное число  лестниц на определен-

ном расстоянии друг от друга, системы 

компенсации воздуха, водяные систе-

мы тушения». По мнению архитекто-

ра,  произошедшая трагедия должна 

стать поводом для ужесточения тре-

бований к реконструкции старых по-

строек и к эксплуатации ТЦ.  Огромная 

проблема, по мнению зампреда Коми-

тета Госдумы по безопасности и про-

тиводействию коррупции Анатолия  

Выборного, и в подборе персонала для 

охраны. «Арендаторы не тратятся на 

профессиональную охрану. Набирают 

людей без опыта или своих же сотруд-

ников. Сегодня они сидят на кассе, а 

завтра на них надевают форму с надпи-

сью «Охранник».  Эксперты активно 

обсуждаются стандарты для работни-

ков по обеспечению безопасности 

именно торговых комплексов. Пока 

аналогичные стандарты утверждены 

для школ. Сюда набирают только про-

фессионалов, которые проходят об-

учение, сдают экзамены. «Мы прово-

дили эксперимент в школах по работе 

«тревожных кнопок». Через три мину-

ты прибывает наряд Росгвардии, че-

рез пять минут — полиция. Ничто не ме-

шает и бизнесу оборудовать свои тор-

говые объекты «тревожными кнопка-

ми», — считает депутат. «Также без раз-

решения страховых компаний нельзя 

вводить в эксплуатацию ТЦ, — отмеча-

ет Выборный. — Они рискуют деньга-

ми, поэтому следят за всем процессом 

от проектирования до эксплуатации».

Подготовила Ольга Игнатова

Что делать, если горит 
квартира
rg.ru/art/1485847

СЛЕДСТВИЕ

ОСНОВНАЯ ВЕРСИЯ — 
КОРОТКОЕ ЗАМЫКАНИЕ
Следственный комитет начал предъ-

являть первые обвинения по уголов-

ному делу о пожаре в Кемерово. 

— Следователи продолжают круглосу-

точную работу на месте происшест-

вия. Также изучается изъятая доку-

ментация, — рассказала «РГ» офици-

альный представитель СКР Светлана 

Петренко. 

— Продолжается работа с задержан-

ными. Четверым из них уже предъяв-

лено обвинение и в скоре обвинение 

предъявят последнему — охраннику. 

Следствие ходатайствует о заключе-

нии всех фигурантов под стражу.

Вчера СК  попросил суд продлить на 

72 часа срок задержания техническо-

го директора торгового центра «Зим-

няя вишня» Георгия Соболева. Проку-

ратура ходатайство поддержала. По 

делу о пожаре в «Зимней вишне» ра-

ботают сто следователей.

 Александр Бастрыкин лично коорди-

нирует план работы следственной 

группы. Председатель СКР дал указа-

ние руководителю и членам следст-

венной группы в кратчайшие сроки 

провести комплекс мероприятий, не-

обходимых для выдачи тел погибших 

родственникам. 

Главное, по словам главы СК, исклю-

чить любые проволочки в и без того 

эмоционально тяжелых процедурах.

На вчерашний день следствие распо-

лагало заявлениями родственников о 

пропаже 67 человек во время пожара. 

На данный момент обнаружены и до-

ставлены в морг тела 59 погибших. 

Уже опознаны тела 21 погибшего, и 

родственникам выданы разрешения 

для их захоронения. Некоторые тела 

сильно повреждены огнем. Для их 

идентификации назначены и прово-

дятся генетические экспертизы. 

Кроме  того вчера Александр Бастры-

кин озвучил приоритетную версию 

следствия о причинах трагедии. 

По его словам, основной причиной ве-

роятнее всего стало короткое замы-

кание. По словам Александра Бастры-

кина, торговый центр обслуживала 

фирма, которая специализируется на 

противопожарной безопасности.  

Сигнализация в здании не работала, 

но есть тревожная кнопка, она рабо-

тала. Охранник ее по непонятным 

причинам не включил. 

Дать разумное объяснение этому фак-

ту, по словам Александра Бастрыки-

на, на допросе чоповец не смог. 

Хотя сам вроде профессионал — име-

ет лицензию, лицензировано и пред-

приятие, где он работает.

Кроме того, выяснилось, что многие 

двери на четвертом этаже, где находи-

лась в основном молодежь, где комна-

ты игр и три кинозала, были заблоки-

рованы. Следствие выясняет, почему 

это сделано.  Очаг возгорания — это 

тоже детская игровая площадка на 

четвертом этаже. 

По словам Бастрыкина, там уже на-

значена экспертиза. Собственно вер-

сий две. Основная — короткое замыка-

ние, другая возможная версия — при-

менение открытого огня. 

— Мы сейчас назначили электротехни-

ческую, строительную, техническую 

экспертизу. Будем проводить в Петер-

бурге в специализированных заведе-

ниях, которые специализируются на 

противопожарной безопасности, и 

будем восстанавливать причину этой 

трагедии, сказал Александр Бастры-

кин.

А еще вчера следователи провели об-

ыски и забрали  нужные им документы 

из Трещевской общеобразователь-

ной школы, ученики которой погибли 

при пожаре в «Зимней вишне». 

Причина такого внимания к отдельно 

взятой школе следующая. 

Классная руководительница  привела 

свой  5-й класс в развлекательный 

центр. Это был  как бы  подарок учени-

кам к началу весенних каникул, отпра-

вила детей смотреть мультики, а сама 

пошла в кафе.  Вчера были допрошены 

директор, завучи и педагоги.

Кроме того глава СК Александр Ба-

стрыкин объяснил,  сколько ждать 

родственникам  результатов генети-

ческой экспертизы.

Глава следственного ведомства зая-

вил, что генетическая экспертиза тел 

погибших займет до двух недель.

«У нас таких тел 37 человек», — сказал 

Бастрыкин.

Подготовила Наталья Козлова

Цветы и игрушки во многих городах несут россияне в память о погибших 
в пожаре. Временный мемориал появился и на Манежной площади.

МЧС

SOS НИКТО НЕ ПОДАЛ
Глава МЧС России Владимир Пучков 

сообщил о завершении поисковой 

операции на месте пожара в Кемеро-

во. 

Как сообщил первый замглавы МЧС 

Владлен Аксенов, обнаружены остан-

ки 64 погибших, они переданы След-

ственному комитету. «На данный мо-

мент завершены демонтажные рабо-

ты неустойчивых конструкций здания, 

а также комплекс мероприятий по не-

допущению повторных возгораний», 

— сказал он. 

Поисковые работы ведутся круглосу-

точно, и спасатели очень надеются, что 

цифра погибших не увеличится и нико-

го больше под завалами не найдут. 

Наступает время осмыслить, каким 

образом разгильдяйство и халатность 

стали причиной такой страшной тра-

гедии. И кто за что несет ответствен-

ность. Об этом корреспондент «РГ» 

поинтересовался у юристов, спасате-

лей, депутатов и самих предпринима-

телей, хорошо знающих норматив-

ную базу по всем пунктам противопо-

жарной безопасности.

Первое, на что обратили внимание 

наши собеседники: МЧС не принима-

ло здание в эксплуатацию в 2013 году 

и не должно было это делать. 

Оказывается, по закону акт о вводе в 

действие объектов, подобных торго-

вому центру «Зимняя вишня», прини-

мает и подписывает не сотрудник 

МЧС, а представитель Ростехнадзора. 

Более того, спасателям по действую-

щему законодательству запрещено 

приходить к собственнику здания и 

надоедать ему с расспросами целых 

три года после ввода объекта в эк-

сплуатацию. 

То есть с первой проверкой инспекто-

ры МЧС должны были пожаловать в 

торговый центр в 2016 году. И они по-

жаловали, но представитель собст-

венника здания показал противопо-

жарному инспектору бумагу о том, что 

здание является малым бизнесом, и на 

этом все завершилось. Почему? 

Прошла кардинальная перестройка 

контрольно-надзорной системы. 

Реформа стала следствием жалоб 

предпринимательского сообщества 

на душащие проверки. В результате 

реформирования надзорных органов 

основную ответственность за безопа-

сность возложили по закону на собст-

венника бизнеса. В случае с Кемерово 

— на собственника здания. Не на арен-

даторов и не на эксплуатирующую 

компанию, а именно на собственника.

Согласно действующему законода-

тельству в здании должен был стоять 

пожарный приемно-контрольный при-

бор в помещении с круглосуточным де-

журством персонала. Выбор сигнали-

зации и систем пожаротушения по за-

кону отдан на откуп собственника зда-

ния. Все это было в торговом центре 

«Зимняя вишня». После установки сиг-

нализации собственник должен был 

заключить договор на техническое об-

служивание и текущий ремонт с орга-

низацией, имеющей лицензию МЧС. 

Было ли это сделано — пока вопрос. 

Но в любом случае, даже если не был 

заключен договор на техобслужива-

ние сигнализации, то администрация 

центра, а опять же не многочислен-

ные арендаторы, должна была при-

нять дополнительные меры по обес-

печению безопасности вплоть до за-

крытия центра на время ремонта си-

стемы. И уже как минимум выставить 

дополнительные силы из охранников 

у каждого аварийного выхода. Этого 

сделано не было, и когда загорелась 

детская площадка на четвертом эта-

же, сигнализация не сработала, систе-

ма внутреннего пожаротушения, если 

она там вообще была, не включилась, 

а охранник выключил систему опове-

щения и не вызвал пожарных. 

В результате пожарные прибыли 

слишком поздно.

Подготовил Тимофей Борисов

С МЕСТА ТРАГЕДИИ

ГЛАВНОЕ — ЧТОБЫ ЭТО НЕ ПОВТОРИЛОСЬ
За двое суток, прошедших с момента 

жуткой трагедии, маленький сквер ря-

дом с «Зимней вишней» буквально за-

валили цветами, детскими игрушками 

и лампадками. Вчера администрация 

Кемерово на своем сайте опубликова-

ла список погибших, пропавших без 

вести, а также госпитализированных 

в результате пожара.

Соцсети и некоторые СМИ подогрева-

ют ситуацию различными слухами и 

домыслами. И это отчетливо прояви-

лось вчера на главной площади Кеме-

рово, где собрались горожане. Разго-

вор с представителями администра-

ции области получился эмоциональ-

ным. Люди возмущались тем, что 

проверок на так называемом «объ-

екте малого бизнеса» не было 2 года. 

«Сегодня «Зимняя вишня», а завтра 

что? Какой развлекательный центр 

станет следующим? — спрашивали 

горожане и требовали арестовать 

и тех, кто проводил проверки и под-

писывал бумаги о вводе этого «гро-

ба» в эксплуатацию!

По словам первого замгубернатора 

Владимира Чернова, следователям 

уже предоставлен весь комплект до-

кументов: начиная от реконструкции 

бывшей кондитерской фабрики и 

оформления земельного участка. Все 

ответственные лица опрашиваются. 

И понесут ответственность.

— Я вообще считаю, что в этом ком-

плексе в связи с юридическими махи-

нациями точно есть состав преступ-

ления, и если в этом есть и моя вина, то 

я тоже отвечу, — пообещал Чернов. 

— Дело не в том, чтобы найти крайних. 

Дело в том, чтобы этого нигде и никог-

да не повторилось! — восклицали со-

бравшиеся. 

Люди просили сделать суды над ви-

новниками трагедии в «Зимней виш-

не» открытыми, с онлайн-трансля-

цией. И все проверки зданий с массо-

вым скоплением людей также тран-

слировать в онлайне. 

Вчера выяснилось, откуда пошли слу-

хи о 300—400 погибших в пожаре. 

Украинский видеоблогер, специали-

зирующийся на телефонных «пран-

ках», Евгений Вольнов признался, что 

именно он запустил волну слухов. 

Блогер обзвонил в день трагедии все 

кемеровские морги и, представляясь 

сотрудником МЧС, «бронировал ме-

ста», рассказывая о сотнях трупов, ко-

торые якобы скоро привезут. Эти слу-

хи о звонках позже разошлись по го-

роду и в соцсетях. По сути, это недове-

рие официальным данным о жертвах 

пожара и стало главной причиной сти-

хийного митинга во вторник возле об-

ластной администрации. 

«Установлен иностранный гражда-

нин, распространявший заведомо 

ложную информацию о количестве 

погибших при пожаре в Кемерово с 

целью дестабилизации ситуации в ре-

гионе. В ближайшее время следовате-

ли дадут правовую оценку действиям 

этого украинского гражданина», — со-

общила вчера официальный предста-

витель СК РФ Светлана Петренко.

Подготовили Юлия Потапова, 
Иван Петров
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Президент навестил в областной больнице пострадавших при пожаре в торговом центре.
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Видео начала пожара 
в Кемерово смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1524153

Распоряжение 
Правительства 

Российской Федерации
от 26 марта 2018 г. № 508-р 

г. Москва
1. В целях оказания помощи гра-

жданам в связи с крупным пожа-
ром, произошедшим 25 марта 2018 
г. в торгово-развлекательном цен-
тре «Зимняя вишня» (г. Кемерово) 
(далее — пожар), выплатить еди-
новременное пособие:

а) членам семей (супруге (супру-
гу), детям, родителям и лицам, 
находившимся на иждивении) гра-
ждан,  погибших (умерших)  в 
результате пожара, в размере 1 млн 
рублей на каждого погибшего 
(умершего) в равных долях каждо-
му члену семьи;

б) гражданам, получившим в 
результате пожара вред здоровью, с 
учетом степени тяжести вреда здо-
ровью из расчета степени тяжести 
вреда (тяжкий вред или средней 
тяжести вред в размере 400 тыс. 
рублей на человека, легкий вред — 
200 тыс. рублей на человека).

2. Коллегии Администрации 
Кемеровской области представить в 
МЧС России согласованные с Мин-
здравом России списки граждан, 
погибших (умерших) в результате 
пожара, и граждан, получивших в 
результате пожара вред здоровью.

3. Выделить МЧС России в 2018 
году из резервного фонда Прави-
тельства Российской Федерации 
бюджетные ассигнования в размере 
до 76 000 тыс. рублей для предо-
ставления в 2018 году из федераль-
ного бюджета иных межбюджетных 
трансфертов бюджету Кемеровской 
области на финансовое обеспече-
ние реализации мер социальной 
поддержки граждан, пострадавших 
в результате пожара, имея в виду 
осуществление выплаты единовре-
менного пособия гражданам на 
основании списков граждан, пред-
ставленных в соответствии с пун-
ктом 2 настоящего распоряжения, в 
том числе до 64 000 тыс. рублей на 
выплату единовременного пособия 
членам семей граждан, погибших 
(умерших) в результате пожара, и 
до 12 000 тыс. рублей на выплату 
единовременного пособия гражда-
нам, получившим в результате 
пожара вред здоровью.

4.  Рекомендовать Коллегии 
Администрации Кемеровской обла-
сти осуществить дополнительные 
выплаты гражданам, получившим в 
результате пожара вред здоровью, 
и членам семей граждан, погибших 
(умерших) в результате пожара.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

ТРАУР

На третий день после страшной трагедии по благословению Патриарха Москов-

ского и всея Руси Кирилла во всех храмах Русской православной церкви прош-

ли панихиды по погибшим в торговом центре. Сам Святейший совершил заупо-

койное богослужение по жертвам трагедии накануне.

Тысячи москвичей вчера вечером пришли после работы на Манежную площадь. 

Здесь недалеко от входа в Александровский сад появился временный народный 

мемориал жертвам трагедии в ТЦ «Зимняя вишня»: стена скорби с надписью 

«25.03.2018. Кемерово, мы с тобой». А перед ней — портреты детей, погибших из-

за чудовищных ошибок взрослых. Почтить их память можно будет в течение двух 

дней — 27 и 28 марта. Практически все пришедшие на площадь — с гвоздиками, иг-

рушками и лампадами. «Мир как будто остановился, — сказала Нина Селихова, 

одна из сотен скорбящих на Манежной. — Я до сих пор не понимаю: как так полу-

чилось, почему малышей не уберегли?» Пришел с цветами к памятнику без речей 

и делегаций и мэр Москвы Сергей Собянин. «Наказать всех виновных надо так, 

чтобы на два поколения запомнили, — полушепотом, едва нарушая тишину взы-

вал к властям и следственной бригаде Максим Курносов, пожилой москвич. — 

Хоть директор, хоть мэр — всех к ответу призвать». Были люди и более сдержан-

ные. «Пусть органы разбираются, но наша задача, мне кажется, другая, — говорил 

аспирант-физик Егор. — Мы должны все это помнить. И одновременно найти силы 

жить дальше. Чтобы подобное не повторилось никогда и нигде». Чтобы пожар-

ные выходы всегда были открыты, продолжал будущий ученый. Чтобы в гидран-

тах была вода. Чтобы мы не расписывались «для галочки» за технику безопасно-

сти. Чтобы такой вот участник акции, как годовалый Марат, как сейчас, плакал 

только от того, что в комбинезоне жарко и хочется пить. Беда Кемерово объеди-

нила пришедших  на Манежку. Те, кто пришел  на акцию поодиночке, покидал пло-

щадь уже вместе с другими москвичами. Люди шли к мемориалу весь вечер, этот 

поток не ослабнет и в среду, в день общенационального траура. 

Подготовили Иван Петров, Сергей Бабкин, Наталья Лебедева

Акция памяти погибших при пожаре в Кемерово 
на Манежной площади — фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1524810
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ПАРЛАМЕНТ Госдума
уменьшает плату
за капремонт для семей
с инвалидами

Капитальная 
скидка

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении законопроект, на-
правленный на улучшение социальной защиты пожилых 
людей. После вступления в силу поправок льготы при 
уплате взносов за капремонт будут положены не только 
одиноко проживающим пенсионерам, но и тем пенсио-
нерам, которые проживают совместно с инвалидами.

Напомним, что сейчас регионы компенсируют взно-
сы на капремонт одиноко проживающим, неработаю-
щим пожилым людям. Лица, достигшие 70-летнего воз-
раста, получают льготу в размере 50%, а пожилые люди 
старше 80 лет — 100-процентную компенсацию.

Льгота положена 
и одиноким инвали-
дам. Но образова-
лась правовая кол-
лизия: если пожи-
лые люди и инвали-
ды живут вместе, то 
лишаются этого 
права. Дело в том, 
что при таком рас-
кладе и пенсионер, 

и инвалид уже не считается одиноко живущим. Поправ-
ки в Жилищный кодекс устранят эту несправедли-
вость. Льготы, гласит законопроект, будут положены 
семье, если она состоит из неработающих пенсионеров 
и инвалидов I и II группы. При достижении возраста 
70 лет члены таких семей будут получать 50-процен-
тную льготу, а при достижении возраста 80 лет — 
100-процентную компенсацию по оплате капитальных 
взносов.

Член Комитета Госдумы по ЖКХ Илья Осипов объя-
снил коллизию тем, что сами по себе инвалиды первой 
и второй группы тоже обладают правом на компенса-
цию. То есть одна льгота фактически заменяет собой 
другую, в итоге указанные семьи проигрывают финан-
сово. «Это парадоксально, но, по сути дела, два плюса 
сложились в один большой минус», — заметил Осипов.

Первый зампредседателя комитета Александр Сидя-
кин уточнил, что речь идет, по предварительным оцен-
кам, о 170 тысячах человек, которые недополучают 
компенсации. Для реализации законопроекта из бюд-
жета потребуется примерно 300 млн рублей, добавил 
депутат.

«Нет причин сомневаться в том, что указанные 
группы граждан, не только проживающие по отдельно-
сти, но и проживающие совместно, особо нуждаются 
в получении от государства дополнительных мер соци-
альной поддержки», — заявил депутат Анатолий Черны-
шев. Парламентарии также предложили ко второму 
чтению законопроекта «расширить льготу», добавив 
в перечень семей-получателей семьи с детьми-инвали-
дами и семьи с работающими инвалидами 1 и 2 группы 
(в нынешнем варианте, напомним, речь только о нера-
ботающих). 

Возьмут процентами
Министр заверил, что 
выиграют от измене-
ний добросовестные 

корпоративные налогоплатель-
щики. Суть новаций он не рас-
крыл. 

Ранее минфин и минэконом-
развития предлагали снизить 
страховые взносы работодателей 
до 21—22 процентов и одновре-
менно увеличить до такого же 
уровня ставку налога на добав-
ленную стоимость (НДС), пу-
бличная дискуссия об этом пре-
кратилась после того, как против 
такого маневра выступил соци-
альный блок правительства. Дру-
гие новации, связанные с воз-
можным увеличением инвести-
ций, не обсуждались. Но по эк-
спертным оценкам сэкономлен-
ные на пенсионных взносах сред-
ства работодатели потратят не 
столько на инвестиции, сколько 
на повышение зарплат. 

Общий уровень налоговой на-
грузки для бизнеса не изменится, 
пообещал Силуанов. Между тем 
для решения стратегических за-
дач, названных президентом 
страны, в ближайшие шесть лет 
от федерального бюджета потре-
буется около 8 триллионов до-
полнительных расходов, оцени-
вает глава Счетной палаты Татья-
на Голикова. Минфин рассчиты-
вает найти эти деньги, в частно-
сти, за счет «более справедливо-
го» расширения налоговой базы 
(борьбы с теневым сектором) 
и не допускает даже точечных 
изъятий из бюджетного прави-
ла — использования доходов от 
нефти свыше цены отсечения 
(около 40 долларов за баррель) 
иначе как на формирование ре-
зервов. При этом, судя по всему, 
не исключено, что дополнитель-
ные ресурсы будут найдены в не-
фтегазовых отраслях. 

В свою очередь глава минэко-
номразвития Максим Орешкин 
предостерег от «простого» повы-

шения налогов — все изменения, 
по его словам, должны работать 
на экономический рост и борьбу 
с бедностью. 

Другими источниками допол-
нительных средств для бюджета 
станут развитие системы про-
слеживаемости товаров (по 
оценке Силуанова, она принесет 
200—300 миллиардов рублей), 
а также переход к давно анонси-
рованному властями адресному 
характеру социальной поддер-

жки и связанный с этим пере-
смотр налоговых льгот. Сейчас 
2/3 налоговых преференций до-
стаются людям с большим до-
статком, это несправедливо, ска-
зал министр финансов. Адресная 
система соцзащиты должна 
основываться не на показателе 
прожиточного минимума, а на 
показателе минимального по-
требительского бюджета, счита-
ет Татьяна Голикова. «Это слож-
ный переход, но нам кажется, что 

это залог победы над бедностью 
в нашей стране», — сказала она.

Также минфин при поддержке 
Банка России рассчитывает на 
завершение обсуждения с соци-
альным блоком правительства 
индивидуального пенсионного 
капитала (ИПК), который дол-
жен прийти на смену текущему 
механизму обязательного фор-
мирования пенсионных нако-
плений. Внедрение ИПК позво-
лит увеличить соотношение пен-
сий к зарплатам на 10—20 про-
центов, а инвестиционные ре-
сурсы на 1,5 процента ВВП, счи-
тает Силуанов (текущий средний 
размер назначенной пенсии со-
ставляет около 34—35 процентов 
от средней зарплаты). Глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина, 
говоря о «длинных» ресурсах для 
развития финансового рынка, 
призвала «пройти» дискуссию 
о  пенсионных накоплениях 
и принять по ним решение.

Ключевое отличие ИПК от 
действующего и замороженного 
с 2014 года механизма — квазидо-
бровольный характер, возмож-
ность для работника выбрать 
ставку отчислений и налоговые 
льготы для той части фонда опла-
ты труда, которая направляется 
на накопления. 

Инфраструктура России
11 апреля Государственная 

Дума заслушает отчет правитель-
ства о результатах его деятель-
ности за 2017 год. До этого в на-
чале апреля «Единая Россия» 
планирует провести расширен-
ное заседание фракции с участи-
ем федеральных министров. 
На нем будут подробно обсу-
ждаться итоги нашей совместной 
работы и общие задачи по реали-
зации Послания президента.

Перед пленарной частью за-
седания, на которой выступит 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, состоятся дискуссии на 
трех площадках. На одной из них 
речь пойдет о развитии эконо-
мики, на другой — будут рассма-
триваться вопросы социальной 
политики, и отдельная секция 
будет посвящена инфраструк-
турным проектам и окружаю-
щей среде.

Напомню, что в Послании 
президента инфраструктуре 
было уделено большое внимание. 
Владимир Путин отметил, что 
в последние годы были серьезно 
обновлены федеральные автомо-
бильные трассы. Тем не менее со-
стояние многих региональных 
и местных дорог оставляет же-
лать лучшего. Чтобы изменить 
сложившуюся ситуацию, в пред-
стоящие шесть лет будут удвое-
ны расходы на дорожное строи-
тельство. На эти цели должно 
быть направлено более 11 трлн 
рублей.

До конца 2018 года откроется 
автомобильное движение по 
Крымскому мосту, продолжится 
строительство автомагистрали 
из Санкт-Петербурга в Казахс-
тан.

Помимо этого, глава государ-
ства поставил задачу реконстру-
ировать и расширить сеть регио-
нальных аэропортов. Мы рассчи-
тываем, что к 2024 году половина 
межрегиональных рейсов будет 
выполняться напрямую, и людям 
не придется летать в соседние об-
ласти через Москву.

Президент также предложил 
в предстоящие шесть лет удвоить 
расходы на благоустройство тер-
риторий. Сегодня на проект «Го-
родская среда», инициирован-
ный партией «Единая Россия», 
ежегодно выделяется 25 млрд 
рублей, и на эти деньги удается 
привести в порядок примерно 
19 000 дворов. Если сумма возра-
стет до 50 млрд рублей, то мы 
сможем облагораживать почти 
40 000 дворов в год. Таким обра-
зом, за шесть лет все обществен-
ные пространства и дворы станут 
современными и удобными для 
людей.

Что касается объемов жилищ-
ного строительства, они, по сло-
вам Владимира Путина, должны 
вырасти с сегодняшних 80 млн 
квадратных метров в год до 
120 млн, то есть в полтора раза. 
Одновременно надо снижать 
ставки по ипотеке до 7—8%, о чем 
тоже сказал президент. В резуль-
тате ежегодно не менее пяти мил-
лионов семей будут улучшать 
свои жилищные условия.

Кроме того, Владимир Путин 
говорил о необходимости поэтап-
ного перехода от долевого строи-
тельства к проектному финанси-
рованию, когда риски берут на 
себя застройщики и банки. Груп-
па депутатов, включая председа-
теля Госдумы Вячеслава Володи-
на, подготовила законопроект, 
способствующий достижению 
этой цели, и он уже был поддер-
жан нами в первом чтении. Наде-
юсь, что в ближайшее время со-
стоится его окончательное при-
нятие.

Еще одно важное направление 
работы, обозначенное президен-
том, — обновление отечественной 
электроэнергетики и электро-
снабжение отдаленных террито-
рий. С 2018 по 2024 годы на эти 
цели планируется привлечь при-
мерно 1,5 трлн рублей частных 
инвестиций.

Также необходимо активнее 
вовлекать частный капитал 
в улучшение системы водоснаб-
жения и качества питьевой воды. 
Это позволит сохранить жизнь 
и здоровье миллионов людей.

И, конечно же, к 2024 году 
нужно обеспечить повсеместный 
быстрый доступ в Интернет, что-
бы каждый гражданин имел до-
ступ к телемедицине, современ-
ным сервисам и онлайн-образо-
ванию.

Выполнение всех этих задач 
мы обязательно обсудим с про-
фильными министрами на рас-
ширенном заседании фракции 
«Единая Россия».

ИНИЦИАТИВА 
В детские
передачи
предлагают
вернуть
рекламу

ДВИГАТЕЛЬ 
МУЛЬТИКОВ

Татьяна Замахина

НА РОССИЙСКИХ телеканалах 
недостаточно детских и образова-
тельных передач, главная причи-
на — запрет прерывать их рекла-
мой. Комитет Госдумы по культу-
ре выступил за отмену такого табу.

Законопроект о рекламе в дет-
ских передачах, внесенный в Гос-
думу еще в 2013 году, был откло-
нен в первом чтении. И теперь 
профильный комитет предлагает 
вернуться к данному вопросу. 
«Время, которое уделяется детям 
(на телевидении. — «РГ»), сегодня 
минимально, — объяснила пер-
вый зампред комитета Елена Дра-
пеко, один из авторов поправок. — 
Это могут себе позволить только 
богатые центральные или специ-
ализированные каналы. Осталь-
ные каналы в отсутствие рекламы 
в детских передачах просто не 
ставят их в сетку вещания».

Комитет рекомендует разре-
шить рекламу в детских и образо-
вательных телепередачах. Но при 
ряде условий. Законопроект, о ко-
тором идет речь, ограничивает 
круг товаров и услуг, которые мо-
гут рекламироваться. Под запре-
том должны оказаться лекарства 
и методы лечения, азартные игры 
и лотереи. Из других условий — ре-
кламу в детских передачах нельзя 
будет пускать методом «бегущей 
строки» или иным способом ее на-
ложения на кадр. Четко прописа-
ли авторы и ограничение времени 
на рекламу. 

Правительство Дмитрий Медведев утвердил новые правила
составления бюджета

Казна по правилам
Владимир Кузьмин 

Э
кономика страны го-
това к трансформа-
ции сбережений в эф-
фективные инвести-
ции, считает премьер-

министр Дмитрий Медведев.
Во вторник председатель пра-

вительства посетил расширен-
ную коллегию министерства фи-
нансов, на которой подводились 
финансово-экономические ито-
ги 2017 года. Заседание глава 
кабмина начал с минуты молча-
ния в память о жертвах трагедии 
в Кемерове, где в результате по-
жара в торгово-развлекательном 
комплексе погибли 64 человека.

Прошлый год с его антикризис-
ными мерами, с поддержкой госу-
дарством отдельных отраслей 
промышленности, с мерами по 
укреплению бюджетной и финан-
совой дисциплины в целом, счи-
тает премьер, дал результат: 
«Экономика вернулась к росту, 
успешно завершив период адап-
тации к санкциям и к давлению 
извне». Темпы развития пока не 
столь высоки и не дотягивают до 
уровня выше среднемирового, 
что хочет видеть президент. «Но 
уже сейчас экономика в гораздо 
большей степени готова к тран-
сформации сбережений в эффек-
тивные инвестиции», — считает 
Медведев.

Фундамент для таких измене-
ний во многом сформировали 
стабильные предсказуемые эко-
номические условия. При осто-
рожной бюджетной политике 
правительство смогло профинан-
сировать все текущие задачи. 
«И при этом сохранило контр-
олируемый уровень бюджетного 
дефицита с понятной траекто-
рией выхода на сбалансирован-
ность доходов и расходов на пер-
вичном уровне», — подчеркнул 
глава кабинета министров. Дефи-
цит оказался в 2,5 раза ниже за-
планированного уровня — всего 
1,5 процента ВВП. Только 2,5 про-
цента составил уровень инфля-
ции.

Укрепление бюджетного про-
цесса продолжится. Премьер ут-
вердил новые правила составле-
ния федерального бюджета 
и бюджета внебюджетных фон-
дов на основе программно-целе-
вых принципов планирования. 
«Прежние правила действовали 
около 10 лет и уже не в полной 
мере соответствуют своим зада-
чам», — уточнил Дмитрий Медве-
дев. Вторым постановлением 
определены критерии бюджет-
ных операций, которые могут 
иметь коррупционные риски при 
проведении внутреннего финан-
сового контроля, и инструменты 
анализа бюджетных рисков при 

внутреннем финансовом аудите.
Велась работа по усилению 

налогового администрирования 
при сохранении прежнего уров-
ня ставок. Был получен рост на-
логовых доходов: на 25 процен-
тов в федеральный бюджет, на 
14 — в консолидированный. «Ко-
нечно, нет задачи любой ценой 
увеличивать поступления в бюд-
жет, но необходимость дать всем 
равные возможности для веде-
ния бизнеса существует, поэтому 
мы принимаем решения, направ-
ленные на улучшение инвести-
ционной привлекательности Рос-

сии для инвесторов, включая 
снижение налогов по новым про-
ектам», — напомнил председатель 
правительства. 

По этой же причине запущен 
проект по маркировке товаров 
контрольными знаками. Начали 
с изделий из натурального меха, 
и первый опыт признан успеш-
ным в рамках Евразийского эко-
номического союза. Постепенно 
практика распространяется на 
другие товары — в прошлом году 
начался пилотный проект по 
маркировке лекарств. «И не-
сколько дней назад я подписал 

постановление, которое начина-
ет эксперимент по маркировке 
отдельных видов драгоценных 
металлов, драгоценных камней 
и изделий из них с 1 июня теку-
щего года», — сообщил Медведев.

Также премьер выделил про-
веденное размещение облигаций 
федерального займа для физиче-
ских лиц. Первый выпуск бумаг 
на 15 миллиардов рублей разо-
шелся раньше, чем предполага-
лось. Дополнительная эмиссия 
в двойном объеме тоже была рас-
куплена гражданами. «Это свиде-
тельствует о доверии людей 
к экономической политике», — 
заявил премьер-министр.

З н ач и тел ь н о е  в н и м а н и е 
в прошлом году было уделено ре-
гиональным финансам. «Прошла 
довольно существенная реструк-
туризация бюджетных кредитов, 
причем на льготных условиях. 
Снизился объем долговой на-

грузки», — отметил премьер. Еще 
ряд решений, заметил Медведев, 
позволил существенно сэконо-
мить бюджетные средства. Мин-
фин вообще часто попадает под 
критику за свое постоянное же-
лание где-то что-то урезать, при-
беречь, но, как это часто бывает, 
время всех рассуживает, заметил 
премьер-министр.  «В итоге 
жизнь все расставляет по своим 
местам, и обоснованность этой 
позиции, направленной на со-
хранение макроэкономических 
показателей, на обеспечение ста-
бильности условий развития 
экономики, особенно при нали-
чии внешних и внутренних про-
блем, заслуживает максималь-
ной поддержки», — поблагодарил 
он коллектив министерства.

Глава правительства на заседании 
коллегии минфина позитивно 
 оценил финансово-экономические 
итоги 2017 года.

Антон Силуанов рассчитывает на замену обязательных пенсионных 
накоплений индивидуальным пенсионным капиталом.

Акцент

 Две трети налоговых
преференций получают
люди с большим достатком, 
минфин хочет сделать 
их адресными

Акцент

 Жизнь доказывает правоту 
минфина, заметил премьер

Поправки 
в Жилищный
кодекс устранят 
несправедливость

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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ТРИЛЛИОНОВ 
рублей дополнительных расходов 
потребует от федерального бюд-
жета выполнение задач, обозна-
ченных в Послании президента 
Федеральному Собранию.
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Страховка 
надежнее 
совести

Но именно после пожара в пермском ночном 
клубе «Хромая лошадь», унесшего жизни 156 
россиян, впервые задумались о необходимости 

страхования подобных объектов. Тогда МЧС разработало 
необходимый для этого законопроект, но прошло уже по-
чти 10 лет, а межведомственные согласования все еще 
идут. Главным камнем преткновения, по словам Юргенса, 
стало то, что предложено страховать все здания и сооруже-
ния. В том числе находящиеся в муниципальной и феде-
ральной собственности. А денег в бюджете на это не зало-
жено. Сейчас же страховщики подготовили предложения 
по вмененному страхованию. 

 — Было бы целесообразно, чтобы организациям, устра-
ивающим мероприятия в местах массового пребывания, 
вменялось в обязанность заключать договор ответствен-
ности перед третьими лицами, — сообщил Юргенс. — Это 
более широкий термин — страхование не только ответст-
венности за вред, который может быть нанесен гражданам 
в результате какого-либо события. Это может быть не толь-
ко пожар, но и обрушение потолка, к примеру. Это позво-
лит снять с государства и бизнеса избыточную нагрузку. 
Самое важное — гарантировать пострадавшим выплату 
возмещения в тех случаях, когда трагедию невозможно 
было предотвратить. 

Эти предложения мы к вечеру среды внесем в Комитет 
Госдумы по финансовому рынку, отметил Юргенс. Он 
уточнил, что в европейских странах ни один торговый 
центр не будет открыт до тех пор, пока его не застрахуют. 

— Стоимость страховки, по нашим подсчетам, может ва-
рьироваться в диапазоне от 1-2 тысяч до нескольких сотен 
тысяч рублей - в зависимости от количества людей, кото-
рые могут пострадать при пожаре конкретного объекта, — 
указал Игорь Юргенс.

К слову, для страховщиков объем этого рынка оценива-
ется всего в 6—8 млрд рублей. Для сравнения объем рынка 
автострахования — 450—500 млрд рублей. По данным МЧС, 
в России в год происходит в среднем порядка 200 тысяч по-
жаров, количество погибших в них — порядка 14 тысяч че-
ловек. 

Стоимость страховки для владельцев зданий, по подсчетам 
Игоря Юргенса, будет от 1—2 тысяч до нескольких сотен 
тысяч рублей.
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ТРАНСПОРТ На российских реках 
открываются новые маршруты

Сняли с мели

Татьяна Шадрина

В АПРЕЛЕ начнется строитель-
ство Багаевского гидроузла, со-
общил заместитель министра 
транспорта Виктор Олерский на 
коллегии Росморречфлота.

Это даст возможность прохо-
дить по Дону пассажирским и 
грузовым судам даже в засушли-
вый сезон. Наполнится Цимлян-
ское водохранилище: больше 
воды получат жители городов, 
промышленность и села Ростов-
ской области. Можно будет под-
держать гарантированные глу-
бины судового хода на Нижнем 
Дону. 

Завершить работы на Багаев-
ском гидроузле планируют к 
2020 году. Интересно, что его 
возведение было спроектирова-
но еще при строительстве Волго-
Донского канала в конце 1960-х 
годов для обеспечения гаранти-
рованных глубин до выхода в 
Азовское море. В нашем веке 
углубление внутренних водных 
путей, где можно и нужно разви-
вать судоходство, тоже остается 
актуальным. Для этого и строят 
новые гидроузлы. Проектирует-
ся Нижегородский низконапор-
ный гидроузел на Волге. Его хо-
тят построить к 2021 году. И тог-
да на реке будут сняты все огра-
ничения по прохождению судов.

Дноуглубительные работы по-
зволили обеспечить безопасный 
проход барж на реке Зея в рамках 
реализации проекта «Сила Си-
бири». «Ситуацию в 2017 году в 
этой области удалось улучшить 

на протяжении 1,5 тысячи кило-
метров внутренних водных пу-
тей. Мы закончили работы по 
укреплению откосов и углубле-
нию на Волго-Балте. Достигнута 
единая глубина в четыре ме-
тра», — отметил Олерский. 

Это дало возможность на реке 
Волхов открыть новый туристи-
ческий маршрут. После строи-
тельства Крымского моста но-
вый туристический маршрут бу-
дет доступен и для отдыхающих 
на Черном море. Здесь запущена 
круизная линия  Новороссийск — 
Ялта — Севастополь — Сочи. Что 
касается круизных перевозок по 
российским рекам, то интерес к 
ним возвращается как у наших, 
так и у иностранных туристов, в 
том числе благодаря углублению 
судоходных рек. 

Но пока объем пассажирских 
перевозок на внутренних водных 
путях снижается. Это результат 
строительства новых и качест-
венных автомобильных дорог. 
И этот тренд сложно переломить. 

Остается развивать пасса-
жирские перевозки на участках 
внутренних водных путей, где 
нет других маршрутов, отметил 
Виктор Олерский. А в Госдуме 
еще предлагают сделать речные 
перевозки альтернативой город-
скому пассажирскому транспор-
ту. Там, где это выгодно. Нужно 
разработать пилотный проект 
комплексной транспортной си-
стемы развития перевозок, счи-
тает глава Комитета Госдумы по 
транспорту и строительству Ев-
гений Москвичев.

ПРАВО Президент внес 
в Думу законопроект 
о наказании судей

Классом ниже 

Наталья Козлова

ИЗМЕНИТЬ роль председателей судов при назначении 
судей и усовершенствовать порядок их дисциплинарной 
ответственности предложил вчера Владимир Путин. Та-
кой законопроект он внес в Государственную Думу.

По мнению главы государства, правки предлагается 
внести в законы «О статусе судей в РФ» и «Об органах су-
дейского сообщества в РФ». Как сказано в пояснитель-
ной записке к документу, для «совершенствования дей-
ствующего порядка дисциплинарной ответственности 
судей предполагает расширение перечня дисциплинар-
ных взысканий». То есть появится новое наказание для 
провинившихся судей — понижения судьи в квалифика-
ционном классе. В случае принятия документа и появле-
ния закона, решение о понижении класса судьи будет 
приниматься на квалификационной коллегии судей. 

Новым и неожиданным такое предложение назвать 
сложно. Дело в том, что ввести новую меру дисциплинар-
ной ответственности судей в январе 2018 года предло-
жил главе государства сам Верховный суд России. Там 
внимательно изучили существующую линейку наказа-
ний судей и пришли к выводу, что самое легкое наказа-
ние — есть, самое тяжелое — увольнение без судейской 
пенсии и льгот, так же есть. А среднего — нет.

ПРАВО КС РФ обязал власти 
Ставрополья компенсировать 
отмену материнского капитала

Каждому — 
по потребностям

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ обязал власти Ставрополь-
ского края исполнить свои обя-
зательства перед многодетными 
семьями. После отмены закона о 
региональном материнском ка-
питале те, кто имел право на вы-
плату в период действия соот-
ветствующей нормы, должны 
получить компенсацию.

С жалобой на положения за-
кона Ставропольского края «О 
признании утратившими силу 
отдельных положений законода-
тельных актов Ставропольского 
края» в КС обратилась Марина 
Колесникова. В 2013 году она ро-

дила третьего ребенка, в это вре-
мя на Ставрополье действовал 
закон о региональном материн-
ском капитале. Условия для по-
лучения денежной выплаты в 
размере 100 тысяч рублей — до-
стижение ребенком возраста 
трех лет. Но пока Колесниковы 
ждали, когда дочке исполнится 
три года, закон отменили. 

Отмену регионального мат-
капитала ставропольские зако-
нодатели объяснили отсутстви-
ем финансовых возможностей. 
Однако как выяснилось в ходе 
публичных слушаний, соответ-
ствующая строка в бюджете ре-
гиона никогда не существовала. 
При этом  от широты души став-
ропольские чиновники собира-
лись выделить региональный 
маткапитал на детей, рожденных 
даже до его принятия, с 2011 
года. Деньги, соответственно, 
они должны были получить в 
2014 году. Но когда расчеты по-
казали, что только многодетным 
семьям с детьми, рожденными в 
2014 — 2015 году, придется вы-
платить 1,45 миллиарда рублей, 
действие закона было приоста-
новлено. Потом еще раз приоста-
новлено. А потом и отменено.

— Само по себе исключение 
регионального материнского ка-
питала из перечня мер дополни-
тельной социальной поддержки 
не может расцениваться как 
ухудшение положения семьи и 
нарушение конституционного 
принципа равенства, — считает 
представитель Думы Ставро-
польского края Марина Каратее-
ва, — потому что выплата никому 
ни разу не производилась. 

Принципиальная разница 
между позициями чиновников и 
многодетной мамы — в вопросе о 
моменте возникновения права 
на получение выплаты. Так, по 
мнению Марины Колеснико-
вой — и ее в этом поддержал ми-
нюст, — право на маткапитал она 
получила в момент рождения ре-
бенка. По мнению же чиновни-
ков, и Генпрокуратуры РФ, это 
право должно было возникнуть в 
момент обращения за выплатой. 
А поскольку закон к тому момен-
ту уже был отменен, власти 
Ставрополья ничего не должны.

Конституционный суд РФ с 
такой позицией не согласился 
принципиально. Пункт 3 статьи 
1 Закона Ставропольского края 
«О признании утратившими 
силу отдельных положений зако-
нодательных актов Ставрополь-
ского края» признан не соответ-
ствующим Конституции РФ, по-
скольку он, «исключая материн-
ский капитал из числа мер соци-
альной поддержки, не предусма-
тривает какой-либо компенса-
торный механизм, позволяющий 
смягчить неблагоприятные по-
следствия отмены выплаты».

— Публичная власть связана 
обещаниями и не вправе от них 
отказаться, — пояснил судья-до-
кладчик по данному делу Влади-
мир Ярославцев. — В ином случае 
нарушаются принципы социаль-
ного государства и подрывается 
доверие граждан к закону.   

При этом КС РФ считает не-
обходимым обеспечить в первую 
очередь адресную поддержку тех 
многодетных семей, которые в 
силу малообеспеченности ну-
ждаются в ней в большей степе-
ни. Но нарушения принципа ра-
венства в этом тоже нет, подчер-
кивает Ярославцев, поскольку 
все семьи изначально не равны 
по  материальному положению. 

Что касается разработки кон-
кретных компенсаторных меха-
низмов, то она остается на усмо-
трение региональной власти.  И 
это поистине соломоново реше-
ние, ведь если бы оспоренную 
норму судьи признали не соот-
ветствующей Конституции, вла-
стям Ставрополья пришлось бы 
искать более двух миллиардов 
рублей.  А где регион может взять 
денег ? Самое простое решение — 
перераспределение  бюджета. То 
есть сокращение расходов на об-
разование, медицину и прочее. А 
вариантов компенсации — мно-
жество: от субсидирования ча-
сти платы за дошкольное образо-
вание до снижения налогов и 
предоставления бесплатных зе-
мельных участков. После того 
как власти края определятся, Ма-
рина Колесникова «вправе обра-
титься за получением компенса-
ций, установленных в рамках но-
вого правового регулирования».

Что касается разра-
ботки компенсатор-
ных механизмов, 
то она остается 
на усмотрение ре-
гиональных властей

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 22 марта 2018 г. № 313 г. Москва
Об утверждении индекса роста 

среднемесячной заработной платы 
в Российской Федерации за 2017 год
В соответствии с частью первой статьи 2 Федерального закона 

«О дополнительном социальном обеспечении членов летных экипажей 
воздушных судов гражданской авиации» и частью 1 статьи 2 Федерального 
закона «О дополнительном социальном обеспечении отдельных категорий 
работников организаций угольной промышленности» Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет:

Утвердить индекс роста среднемесячной заработной платы в Россий-
ской Федерации за 2017 год в размере 1,073.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Все о материнском 
капитале
rg.ru/sujet/2778

Извещение о проведении  
открытого аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ»

1. Предмет аукциона: Реализация МТР, находящихся на складс-
ких площадках ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» в Перм-
ском крае:

1.1. Лот №218 в составе: 
➡ Металлолом 5А 21,16 т
➡ Металлолом 12А 1 914,03 т
➡ Лом черный листовой оцинк. 38,32 т
➡ Лом нержавеющих сталей 12,83 т
➡ Лом алюминия 0,51 т
➡ Оборудование и материалы 30 позиций

2. Аукцион проводится 24.05.2018 в 15.30 по московскому 
времени по адресу: г. Москва, Уланский переулок, дом 4, строение 
1, кабинет 604. Регистрация участников аукциона 24.05.2018 
в 14.30 по московскому времени по адресу: г. Москва, Уланс-
кий переулок, дом 4, строение 1, кабинет 407 (наличие паспорта 
и офисный стиль одежды обязательны).

3. Организатор аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11.

4. Собственник лота — ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез», его адрес: 614055, Пермь, ул. Промышленная, 84.

5. Начальная цена лота: 15 506 000 руб. без учёта НДС. 
6. Форма проведения торгов: открытый аукцион с условия-

ми.
7. Критерии определения победителя: максимальная цена.
8. Условия аукциона:
8.1. Наличие у претендента лицензии на осуществление де-

ятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации 
лома чёрных и цветных металлов с местом осуществления лицен-
зируемого вида деятельности на территории Пермского края;

8.2. Наличие у претендента на территории Пермского края про-
изводственных мощностей для гарантированного, оперативного 
и бесперебойного вывоза металлолома;

8.3. Наличие у претендента штатного персонала, имеющего все 
виды допусков для производства огневых и стропальных работ, 
работ с грузозахватными механизмами, обученного безопасному 
производству работ на опасных производственных объектах;

8.4. Наличие у претендента годного к применению инструмента 
и оснастки для резки, погрузки и вывоза металлолома, в том числе 
средств индивидуальной защиты при газоопасных работах.

9. Условия поставки: выборка МТР на местах складирова-
ния в соответствии с графиком, утверждённым владельцем 
лота, сортировка, подготовка к транспортировке, выполне-
ние погрузочно-разгрузочных работ и транспортировка си-
лами победителя и за его счет. 

10. Для участия в аукционе претендентам необходимо в срок 
до 16.00 18.04.2018 предоставить Организатору аукциона по ад-
ресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Департамент 
закупок для прочих видов деятельности Отдел по реализа-
ции длительно хранящихся и невостребованных остатков 
материально-технических ресурсов следующие документы:

— заявление на участие в аукционе по установленной Организа-
тором аукциона форме;

— нотариально заверенные копии учредительных документов, 
документа о государственной регистрации претендента, лицензий 
на заготовку, хранение, переработку и реализацию лома чёрных 
и цветных металлов, с изменениями и дополнениями на дату пода-
чи заявления на участие в торгах;

— отчет о финансовых результатах на последнюю отчетную дату 
и за предыдущий отчетный год с отметкой ИФНС о принятии;

— справка об исполнении налогоплательщиком обязанности 
по уплате налогов, сборов, страховых взносов, пеней, штрафов, 
процентов, выданная ИФНС с датой выдачи не более 1 месяца 
до даты предоставления документов на проверку;

— бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату и за пре-
дыдущий отчетный год с отметкой ИФНС о принятии;

— заверенная надлежащим образом Карточка претендента, 
подписанная руководителем организации и заверенная печатью 
организации, содержащая основные сведения;

— документ о занимаемой должности для лица, полномочного 
в соответствии с учредительными документами представлять орга-
низацию без доверенности (приказ о назначении, выписка из про-
токола об избрании); 

— доверенность на имя представителя, имеющего право дейс-
твовать от имени организации при подаче заявления и подписании 
протокола;

— паспорт или документ, его заменяющий, для всех лиц, ука-
занных в настоящем пункте;

— копии подтверждающих документов по пункту №8 извеще-
ния;

— скан копии всех направляемых документов на электронном 
носителе.

11. Размер задатка 4 651 000 руб. без учёта НДС. Основани-
ем для внесения задатка является заключенное с Собственником 
лота и на его условиях соглашение о задатке. Для оплаты задатка 
претендентам необходимо в срок до 16.00 18.04.2018 предоста-
вить в адрес Собственника лота подписанное и скреплённое печа-
тью соглашение о задатке (оригинал в 2-х экз.) и скан копии всех 
направленных Организатору торгов документов на электронном 
носителе. 

12. Покупатель обязан оплатить выигранный лот в рублях 
не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о ре-
зультатах торгов на расчетный счет Собственника. 

13. Дополнительная информация предоставляется контактны-
ми лицами по запросу. 

13.1. Контактное лицо организатора аукциона: Лященко Ви-
талий Владимирович, телефон: +7 (495) 9-803-081; факс 
+7 (495) 6-274-999, e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

13.2. Контактное лицо собственника лота: Новикова Марина 
Владимировна, телефон: +7 (342) 220-72-72; e-mail: Marina.
Novikova@pnos.lukoil.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Врачей в Подмосковье зазывают 
через социальные сети 

Телеграмма в Telegram 
Ирина Рыбникова 

В
чера министерство здраво-
охранения Московской об-
л а с т и  п р е з е н т о в а л о 

telegram-канал «Врачи Подмо-
сковья». С его помощью власти 
надеются сманить на работу вра-
чей из других регионов страны. 

«Новая площадка будет по-
лезна как специалистам, уже ра-
ботающим в системе здравоох-
ранения области, так и всем тем, 
кто желает к ней присоединить-
ся. В первую очередь, telegram-
канал рассчитан на молодых спе-
циалистов и выпускников меди-
цинских вузов», — сообщил ми-
нистр здравоохранения региона 
Дмитрий Марков. В telegram-ка-

нале будут размещаться матери-
алы о текущих мероприятиях, 
проводимых в учреждениях 
здравоохранения, курсах повы-
шения квалификации, програм-
мах стажировки минздрава, а 
также информация о вакансиях в 
медучреждениях Подмосковья и 
мерах социальной поддержки 
врачей.

Напомним, что за последние 
пять лет власти смогли привлечь 
в больницы и поликлиники обла-
сти более 5 тысяч медицинских 
работников. Однако нехватка 
еще ощущается и хуже всего об-
стоит дело с терапевтами и педи-
атрами. На сегодняшний день, по 
оценкам минздрава, в учрежде-
ниях здравоохранения области 

не хватает больше 1 тысячи этих 
специалистов. 500 человек пла-
нируется привлечь в этом году и 
еще столько же в следующем. Ме-
дработников стараются сразу 
обеспечить жильем. Их пригла-
шают в программу «Социальная 
ипотека», в рамках которой об-
ластной бюджет компенсирует 
специалисту первый взнос и 
«тело» кредита, а самому врачу 
нужно оплачивать лишь процен-
ты. В этом году по программе в 
новые квартиры въедут 270 чело-
век. 

Еще одна программа — «Зем-
ский доктор» подразумевает вы-
плату подъемных в размере 1 
миллиона рублей врачам, гото-
вым работать в сельской местно-

сти. Для них строят современные 
фельдшерско-акушерские пун-
кты, которых в области уже 510, 
и в этом году откроют еще 80. В 
ФАПах могут работать не только 
врачи, но и фельдшеры со сред-
ним образованием. Поэтому 
принято решение пригласить в 
программу «Земский доктор» 
еще и их. Фельдшерам будут пла-
тить по 500 тысяч рублей подъ-
емных и также предоставлять 
жилье — все строящиеся ФАПы 
сдаются сразу с квартирами для 
медперсонала. К слову, средняя 
зарплата врачей в области после 
прошлогоднего повышения со-
ставляет 83 тысячи рублей — и ее 
собираются повышать и в даль-
нейшем.

Гаджеты Apple выпускает iPad для учеников — 
недорогой и с забавными учебными материалами

iPad к школе 
почти готов

Антон Благовещенский

К
омпания Apple на спе-
циальном мероприя-
тии в Чикаго, которое 
прошло 27 марта, офи-
циально показала но-

вый планшетный компьютер 
iPad, ориентированный на обра-
зовательные учреждения — глав-
ным образом школы.

Внешне новинка не отличается 
от традиционных iPad, которые 
продаются уже сейчас. Он осна-
щен 9,7-дюймовым дисплеем, 
имеет 8-мегапиксельную основ-
ную камеру и сканер отпечатка 
пальца Touch ID. Однако есть не-
сколько отличий, которые неза-
метны невооруженным глазом.

Во-первых, iPad для школьни-
ков поддерживают работу с элек-
тронным карандашом Pencil. Это 
позволяет, к примеру, использо-
вать так называемые умные по-
метки (smart annotations). Читая 
текст на экране, можно обвести 
при помощи Pencil то или иное 
слово и сделать рукописную по-
метку к нему. Эта возможность, 
вместе с рисованием, работает в 
основных приложениях Apple, та-
ких как Pages, Numbers и Keynote, 
а также в Microsoft Office. Они бу-
дут поддерживать работу с Pencil.

Во-вторых, цена его будет 
ниже для учебных заведений, чем 
для обычных покупателей. При-

ятно, что продажи новинки в Рос-
сии стартуют совсем скоро — в 
мае (однако в число стран первой 
волны продаж Россия в этом году 
не вошла). Стоимость гаджета для 
учебных заведений начинается 
от 23 990 рублей, а электронный 
карандаш Pencil можно будет 
приобрести за 6290 рублей.

В-третьих, претерпела изме-
нения программная часть. Так, 
появился специальный «школь-
ный» режим под названием 
Shared iPad (можно перевести 
как «общий iPad»). Он подразу-
мевает, что пользоваться одним и 
тем же планшетом смогут сразу 
несколько учеников — достаточ-
но выбрать профиль со своей фо-
тографией, и на главный экран 
загрузятся все твои материалы. 
Управлять профилями педагог 
сможет через специальное при-
ложение — School Manager.

Есть и другие «школьные» из-
менения. Например, в приложе-

нии Pages для iPad появится воз-
можность создания электронных 
книг. А обновленная система до-
полненной реальности станет бо-
лее адаптированной к образова-
тельным задачам. Например, в 
приложении Froggipedia («Ля-
гушкопедия») можно препариро-
вать виртуальную лягушку, ис-

пользуя электронный карандаш 
как скальпель — и ни одно земно-
водное при этом не пострадает.

Кроме того, учителям станет 
доступен инструмент под назва-
нием Schoolwork. С его помощью 
можно видеть прогресс в успева-
емости школьника или студента, 
отслеживать все его работы, раз-
давать домашние задания. Под-
ключиться к новым сервисам 
можно будет уже в июне этого 
года. Кстати, для школьников и 
студентов бесплатный объем 
хранилища в облаке iCloud выра-
стет с 5 гигабайт до 200. 

Apple — далеко не единствен-

ная компания, которая активно 
вкладывается в образование. 
Аналогичные программы есть у 
других IT-гигантов — например, 
Google и Microsoft.

Так, например, Google разра-
ботала пакет G Suite for Education, 
который позволяет наладить об-
учение целого класса, используя 
компьютеры. Преподаватели мо-
гут давать ученикам задания, 
оценивать успеваемость, учащи-
еся вместе с учителями могут 
совместно работать над докумен-
тами. Все это предоставляется 
бесплатно. Платить — сравнитель-
но немного — школам приходится 
только за фирменные ноутбуки 
от Google, которые называются 
Chromebook. Недорогие порта-
тивные компьютеры распростра-
нены во многих школах США.

Аналогичный подход практи-
кует и Microsoft. Специальная 
версия Office для образователь-
ных нужд включает в себя все на-
иболее известные программы 
( Wo rd ,  Pow e r Po i n t ,  E x c e l , 
OneNote), безлимитное про-
странство в облачном хранилище 
OneDrive. Во многих случаях до-
ступ к этим инструментам предо-
ставляется бесплатно. А для учеб-
ных заведений разработаны спе-
циальные ноутбуки Surface Book.

Apple решила сделать образование 
более интересным и интерактив-
ным. 

Акцент

 Цены на новые iPad 
для студентов и обычных 
покупателей будут отличаться
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ЗЕРНО Избыток пшеницы 
подталкивает вверх цены 
на другие злаки

Не хлебом единым 

Сергей Куликов 

ЦЕНЫ на злаковые культуры ис-
пытывают бум.  Сегодня Саудов-
ская Аравия готова платить за яч-
мень дороже, чем за пшеницу. До-
рожают и другие зерновые куль-
туры, причем это уже тенденция, 
которую сложно переломить, 
считают эксперты.

«Рост цен на ячмень просто 
бешеный, — сообщил «Россий-
ской газете» директор аналити-
ческого центра компании «СовЭ-
кон» Андрей Сизов. — Рынок «бо-
дрят» саудиты, которые выходят 
на него редко, но метко, покупая 
значительные объемы и взвинчи-
вая цены». Главная причина — пе-
реизбыток на рынке предложе-
ния по пшенице.  Привычное 
мнение о том, что хлеб — всему 
голова, биржевыми игроками 
пока опровергается.     

Текущие экспортные цены на 
черноморский ячмень находятся 
на уровне в 216 долларов за тон-
ну. Это самый высокий ценовой 
уровень, который в последний 
раз фиксировался еще в декабре 
2014 года, отмечают аналитики. 
Между тем пшеница сегодня сто-
ит примерно 207 долларов за 
тонну.  

Вопрос о том, чем вызван ны-
нешний всплеск цен на ячмень и 
не кормят ли саудиты своих вер-
блюдов исключительно этим зер-
ном, пока открыт. Других причин 
эксперты также пока не наблюда-
ют. В то же время растет цена и на 
кукурузу, которая на те же 10 
долларов за тонну в последние 
дни стала дороже пшеницы.     

«То, что ячмень и кукуруза на 
рынке дорожают, — это уже тен-
денция, с которой необходимо 
смириться», — пояснил «РГ» ве-
дущий эксперт Института конъ-
юнктуры аграрного  рынка 
(ИКАР) Евгений Зайцев. Впро-
чем, по каким-то другим злакам, 

помимо кукурузы, проблем пока 
не наблюдается. 

Напомним, что Саудовская 
Аравия — крупнейший импортер 
ячменя в мире (импортные по-
ставки в этом году оцениваются в 
8 миллионов тонн), так что цены 
будут только расти, считают ана-
литики. И для России, которая яв-
ляется традиционным поставщи-
ком этого зерна на мировой ры-
нок, ситуация вроде бы склады-
вается вполне благоприятная. К 
тому же власти Австралии недав-
но заявили о том, что из-за непо-
годы производство ячменя в 
этом году в этой стране снизится. 
Опять же — только в этом сезоне 
Россия поставила Саудовской 
Аравии около полутора миллио-
нов тонн ячменя. И в принципе, 
могла бы продать и больше.  

Однако вопрос упирается в су-
ществующие инфраструктурные 
ограничения. То есть доставить 
ячмень в порты для дальнейшего 
экспорта из российских регионов 
не всегда просто и далеко не де-
шево. Между тем решение этого 
вопроса позволило бы России по-
лучить дополнительные средства 
от поставок сельхозпродукции за 
рубеж. А заодно и сбить цены на 
внутреннем рынке.  

К этому, в частности, призы-
вают отечественные диетологи. 
«Злаки — это основа рациона че-
ловека, так что есть надо все! — 
уверен руководитель научного 
направления «Оптимальное пи-
тание» Федерального исследова-
тельского центра питания и био-
технологии Александр Батурин. 
— При этом трудно выделить их 
полезность — каждый злак харак-
теризуется своим уникальным 
составом». Главное, по его мне-
нию, постараться использовать в 
пищу зерновые злаки грубого по-
мола — именно в этом случае со-
храняется большинство полез-
ных свойств.   

СУД Украинец Роман 
Сущенко заявил, что он 
журналист, а не разведчик

Шпионил 
под прикрытием

Иван Егоров

В МОСГОРСУДЕ вчера начался процесс по делу укра-
инского гражданина Романа Сущенко, обвиняемого в 
шпионаже против России.

После оглашения обвинительного заключения по ста-
тье УК РФ о шпионаже подсудимый Сущенко своей вины 
не признал. Судебный процесс проходит в закрытом от 
слушателей режиме, так как в материалах дела содер-
жится гриф «секретно».

ФСБ России 3 октября 2016 года сообщила о задер-
жании сотрудника главного управления разведки мино-
бороны Украины полковника Романа Сущенко, кото-
рый, по данным спецслужбы, собирал секретные сведе-
ния о деятельности Вооруженных сил РФ и Росгвардии. 
Сам Сущенко заявил в суде, что до задержания шесть 
лет официально проживал в Париже и являлся собст-
венным корреспондентом «Укринформа». В Москву, по 
его словам, он приехал во время отпуска, чтобы наве-
стить родственников. Официальный Киев назвал задер-
жание провокацией, а обвинения в шпионаже — над-
уманными. Агентство «Укринформ» также сообщило, 
что Сущенко с 2002 года является их корреспондентом 
и, будучи в отпуске, прибыл в Москву по личным делам. 
В МИД России сообщили, что Сущенко не обращался в 
министерство для получения журналистской аккреди-
тации.

Как сообщил после вчерашнего заседания журнали-
стам адвокат Марк Фейгин, его подзащитному вменяет-
ся несколько эпизодов шпионажа. По его словам, ФСБ 
считает, что Сущенко собирал информацию о конфликте 
в Донбассе. По его словам, свидетелями обвинения заяв-
лены два человека, в том числе и главный свидетель, дан-
ные которого он не может разглашать из-за грифа се-
кретности. 

НЕДВИЖИМОСТЬ В России 
строится в среднем 
полметра нового жилья 
на человека в год

В тесноте, 
но есть надежда

Ирина Жандарова

В РОССИИ строится в среднем полметра нового жилья 
на одного жителя за год. В городах-миллионниках этот 
показатель выше — около 0,8 квадратного метра, посчи-
тали аналитики ЦИАН.  

Больше всего жилья строится в Ростове-на-Дону — 
1,42 кв. метра на одного жителя. На второй строчке Воро-
неж с показателем 
1,18 кв. метра на че-
ловека, Новосибирск 
строит 1,04 кв. метра 
и занимает третью 
строчку рейтинга.

Для того чтобы 
выполнить Послание 
президента Феде-
ральному Собранию 
о повышении темпов 
строительства жилья 
до 120 миллионов 
квадратных метров в 
год, необходимо вый-
ти на объем ввода жилья 0,82 квадратного метра на челове-
ка. «В настоящее время из 48 крупнейших городов РФ лишь 
в 18 показатель ввода жилья сейчас превышает целевое 
значение из президентского Послания», — поясняет Алек-
сей Попов, руководитель аналитического центра ЦИАН.

В Москве в пределах старых границ столицы новое 
строительство ограничено дефицитом площадок. Основ-
ным поставщиком их сейчас являются промзоны, а в бу-
дущем ситуацию улучшит реновация. Пока же в Москве 
в пересчете на число жителей возводится 0,27 метра. 
В какой-то мере это низкое значение является статисти-
ческим артефактом: объемы жилищного строительства 
в Москве значительны, но уж больно велико число жите-
лей Москвы. Застройщики столичного региона не без-
действуют. По информации Росстата, за январь—февраль 
2018 года в РФ было построено 10,2 миллиона квадрат-
ных метров жилья. К аналогичному периоду прошлого 
года рост составил 24,6 процента. При этом в  Москов-
ской области за первые два месяца объем ввода многок-
вартирных домов увеличился на 93,9 процента, то есть 
почти в два раза больше, чем за первые два месяца прош-
лого года. С учетом Новой Москвы и Подмосковья объем 
строительства на душу населения в Московской агломе-
рации составляет 0,61 квадратных метров на человека.

Худшую динамику показал Краснодарский край, в ко-
тором объем строительства уменьшился на 56,6 процента.

Увеличение объемов строительства поможет решить 
жилищные проблемы многим семьям. В России доля одно-
комнатных квартир составляет 63 процента. Если по чи-
слу квартир на душу населения Россия находится на уров-
не западных стран, то по метражу жилой площади сильно 
отстает. Что говорит о том, что россияне живут в тесноте, 
и новая недвижимость им просто необходима.

ОПЫТ Мавроди своим грандиозным обманом 
научил нас не верить таким, как он

Лихие деньги кончились

Евгений Гайва

В 
понедельник ушел из жизни 
Сергей Мавроди. Величай-
ший аферист постсовет-

ской эпохи или финансовый ге-
ний? Почему ему так доверяли, 
какова судьба собранных милли-
ардов, в чем его роль в истории 
личных финансов россиян? Не на 
все эти вопросы есть ответы. 

Финансовая пирамида МММ, 
которую признали крупнейшей в 
истории страны, зародилась в 
1989 году. У вкладчиков захваты-
вало дух от нового ощущения лег-
ких денег. К 1994 году деньги по-
текли рекой. А потом пирамида 
рухнула. По разным оценкам, по-
страдали до 15 миллионов вклад-
чиков. Мавроди был взят под 
стражу. Но толпы людей требова-
ли дать ему свободу.

Шальную игру питала не толь-
ко жажда легкой наживы, но и 
вера. Для сознания людей, вырос-
ших в СССР, слово, сказанное, 

как тогда говорили по «централь-
ному телевидению», было непре-
ложной правдой. А при упомина-
нии билетов МММ в памяти 
всплывали лотереи, которые 
контролировало государство. Ре-
клама пирамиды на телевидении 
умело обыгрывала стереотипы 
россиян. Действовали и глубин-
ные шаблоны, отработанные ми-
ровой практикой. 

Есть две основные схемы мас-
совых финансовых афер. Первая 
— «Панама», стала известна по-
сле строительства Панамского 
канала, когда собранные деньги 
акционеров были разворованы. 
Построена модель на том, что 
вкладчикам не платится ничего, 
но зато подробно рассказывает-
ся, как проект приближается к 
успеху, как ведутся дела и откуда 
в итоге возьмутся деньги. Вто-
рая модель — собственно пира-
мида, которую использовал и 
Мавроди. Принцип противопо-
ложный. Вкладчикам ничего не 

рассказывается, откуда возь-
мутся деньги, но для формиро-
вания доверия первым вкладчи-
кам выплачиваются деньги за 
счет последующих. По этим же 
схемам работали последователи 
МММ.   

Сам Мавроди успел побыть 
депутатом, скрывался от следст-
вия, провел за решеткой несколь-
ко лет. И в 2011 году вновь заявил 
о себе. Новая пирамида откры-
лась в Интернете. «Мавроди уже 
не скрывал, что вкладчики могут 
потерять деньги. Но они их все 
равно отдавали», — говорит пре-
зидент Ассоциации банков Рос-
сии Анатолий Аксаков. И добав-
ляет: люди, которые готовы тра-
тить и терять свои деньги, есть 
всегда. 

Значит, и идеи для финансо-
вых афер также всегда найдутся. 
С распространением информа-
ционных технологий мошенни-
ческие схемы обрели новые фор-
мы. Правда, масштаб мельчал. 
Например, в последние годы дей-
ствовали онлайн-обменники, где, 
перегоняя деньги с сайта на сайт, 
предлагалось заработать на раз-
нице курсов. 

Более масштабный проект по-
явился, когда созрела массовая 
аудитория — поколение цифро-
вых технологий. Ему были пред-
ложены криптовалюты. И многие 
клюнули.

Но массового ажиотажа, как с 
МММ, уже нет. Почему? Кризисы 
научили людей ценить деньги. А 
финансовая грамотность — оце-
нивать риски. Да и нет сегодня у 
большинства россиян «лишних 
денег». Наверное, Мавроди было 
очень одиноко последние годы. 
Он жил тихо. И ушел молча.

ЗАНЯТОСТЬ

Компаниям 
будет проще 
получить 
подъемные 
для
специалистов

ДВЕРИ 
ОТКРЫТЫ

Марина Гусенко

КРУГ работодателей, которые 
смогут получать финансовую 
помощь от государства на при-
влечение трудовых ресурсов из 
других регионов, расширится.  

Сейчас на нее могут рассчи-
тывать только инвесторы, от-
крывающие новые производст-
ва, впредь она будет доступна и 
давно работающим предприяти-
ям, которые испытывают недо-
статок в квалифицированных 
специалистах.

Законопроект об этом Госду-
ма приняла в первом чтении. Он 
устраняет ряд проблем, выяв-
ленных минтрудом при реализа-
ции региональных программ по-
вышения мобильности трудовых 
ресурсов. В их числе — тяжелый 
механизм получения работода-
телем финансовой поддержки, 
невозможность оперативной за-
мены участников, отметил пер-
вый заместитель министра тру-
да и соцзащиты Алексей Вовчен-
ко.

Законопроект предусматри-
вает, что региональные програм-
мы будут учитывать потребно-
сти всех работодателей в трудо-
вых ресурсах, если для них недо-
статочно местных кадров. Каса-
ется это, естественно, не всех ре-
гионов, а только включенных 
правительством в специальный 
перечень. Например, регионов 
Дальнего Востока.

Критерии отбора работодате-
лей для участия в программах 
регионы смогут устанавливать 
сами. Время согласования уча-
стия работодателей в програм-
мах сократится, а механизм ста-
нет проще.

Работодатели получат важ-
ные послабления. Во-первых, за-
конопроектом планируется от-
менить правило, по которому 
предприятия, получающие фи-
нансовую помощь от государст-
ва по программам трудовой мо-
бильности, не имеют права про-
водить сокращения штатов, пока 
участвуют в них. Как ранее отме-
чал глава минтруда Максим То-
пилин, такая мера позволит ра-
ботодателям более гибко реаги-
ровать на меняющуюся эконо-
мическую ситуацию. 

Во-вторых, минимальная 
продолжительность срочного 
трудового договора с привлечен-
ным из другого региона работ-
ником будет сокращена с трех до 
двух лет. 

В-третьих, регионам Дальне-
го Востока разрешат перемани-
вать кадры друг у друга. Сейчас в 
рамках программ трудовой мо-
бильности нельзя привлечь ра-
ботника из региона, уже участ-
вующего в программе.

А вот требование к работода-
телю об отсутствии задолженно-
сти по страховым взносам во 
внебюджетные фонды будет со-
хранено. Но проверять, есть за-
долженность или нет, будут не в 
момент выдачи сертификата, а 
раз в год.

По действующему закону ра-
ботодатель получает от госу-
дарства 225 тысяч рублей за од-
ного привлеченного работника. 
Эти деньги должны компенси-
ровать ему хотя бы часть расхо-
дов на помощь в обустройстве 
сотрудника на новом месте. Из 
этой суммы 150 тысяч рублей 
выделяет федеральный бюджет 
и 75 тысяч — региональный. 

Законопроект предусматри-
вает, что субъект может увели-
чить за свой счет сумму ком-
пенсации.

Парламент Госдума поддержала законопроект о повышении статуса РАН

Движение вверх

Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в первом 
чтении президентский 
законопроект о расши-
рении полномочий Рос-
сийской академии наук.

О необходимости повышения 
статуса РАН академики догово-
рились в ходе январской встречи 
с главой государства, и предло-
жения академия готовила сов-
местно с администрацией прези-
дента. Еще перед избранием но-
вого президента академии Влади-
мир Путин поставил задачу, что-
бы академия стала главным науч-
ным учреждением страны. И 
предложенный законопроект 
станет важным шагом в этом на-
правлении, считает глава РАН 
Александр Сергеев.

Согласно документу, Россий-
ская академия наук получит пра-
во составлять социально-эконо-
мические прогнозы и выступать 
с предложениями по изменению 
законодательства. В настоящее 
время у нее есть только экспер-
тные функции. Кроме того, РАН 
получит возможность проводить 
научные исследования за счет 
средств бюджета во всех сферах 

научной деятельности. Академия 
фактически станет заказчиком 
для научных институтов и будет 
не только разрабатывать про-
грамму фундаментальных иссле-
дований, но и организовывать их.

Законопроект, одобренный 
нижней палатой парламента, за-
крепляет за РАН функции по ко-
ординации научных исследова-
ний в сфере оборонно-промыш-

ленного комплекса. Поправки по-
зволят академическим ученым 
активно участвовать в создании 
новых разработок, направленных 
на укрепление оборонного потен-
циала РФ, заявил Александр Сер-
геев. Кроме того, предлагается за-
фиксировать право академии по 
владению, использованию и рас-
поряжению закрепленным за ней 
федеральным имуществом.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по образованию и науке, 
академик РАМН Геннадий Они-
щенко заявил о поддержке коми-
тетом поправок. Ведь они, уверен 
депутат, являются продолжением 
стратегической работы по выве-
дению России в лидеры нового 
технологического уклада, в кото-
рый вступает глобальная эконо-
мика. РАН, согласно документу, 

получит и право на организацию 
международного обмена, непо-
средственного участия в между-
народных научных исследовани-
ях, подчеркнул он. Это «важно се-
годня при попытках изолировать 
нашу великую державу от миро-
вого развития, и здесь научная 
дипломатия будет очень умест-
на», заявил Онищенко.

Поправки расшивают целый 
ряд накопившихся проблем в 
сфере фундаментальной науки, 
заявил вице-президент РАН Ва-
лерий Козлов. Однако законо-
проект, добавил он, все же не ре-
шает всех проблем: например, 
правовой статус академии еще не 
урегулирован.

Вячеслав Володин в ходе обсужде-
ния законопроекта о расширении 
полномочий РАН в первом чтении. 

Когда Мавроди в 2011 году заявил о себе последний раз, он уже не скры-
вал, что вкладчики могут потерять деньги. Но они их все равно отдавали.

Акцент

 За РАН закрепляются функции 
по координации научных 
исследований в сфере ОПК

Публикацию комментирует 
Дмитрий Сорокин
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В России больше 
половины квар-
тир — однокомнат-
ные. Люди живут 
в тесноте, и им есть 
куда расширяться 

Участники 
 программ трудовой 
мобильности 
 получат право 
 проводить 
 сокращения штатов

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1524110

В Московской области за два первых месяца этого года ввели 
в 2 раза больше жилья, чем в тот же период годом ранее.

В каких регионах подешевеет жилье
rg.ru/art/1518787

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ЦИФРА

225
ТЫСЯЧ
рублей получает работодатель от 
государства за одного привлечен-
ного работника.
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Елена Яковлева 

П
арсуна — портрет в 
технике иконы. В пе-
реводе на светский — 
это «Персона». В го-
стях у недавно вы-

ст у п и в ш е го  н а  тел е ка н а л е 
«СПАС» в роли телеведущего 
главы Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ Владимира 
Легойды то и дело появляются 
известные, но не проходные 
персоны. И разговор идет во-
круг веры.

Я много раз слышала в адрес 
ведущего даже от тех, кому не-
симпатична Церковь: «Легойда 
— образованный и интеллиген-
тный человек». Хотя сама всегда 
заточенным на критику журна-
листским взглядом привыкла 
ловить в его поведении досад-
ные элементы цензуры и само-
цензуры, которая почему-то по-
чти всегда сопровождает чело-
века Церкви в публичности, за-
стегивая его на все пуговицы и 
завязывая на все галстуки.

Но с телевизором Легойде по-
везло: он его неумолимо рассте-
гивает и делает свободным, ин-
теллектуальным, тонким, ли-
шая оглядки на статус и пряда-
нья ушами от мысли о врагах.

«СПАС», стремительно ме-
няющийся при новом (эмигри-
ровавшем с телеканала «Рос-
сия») главе Борисе Корчевнико-
ве в сторону сильных и смелых 
разговоров о вере (достаточно 
того, что в телеспоре с о. Макси-
мом Козловым участвовал, на-
пример, Владимир Познер), ка-
жется, угадал и с «Парсуной». 
Это вовсе не беседы о вере как 
постном абстрактном опыте, 
это чья-то жизнь, пробитая ве-
рой.

У разговора пять тем, рубри-
цированных знаменитой (для 

верующих) строкой из молитвы 
оптинских старцев «Господи, 
научи меня молиться, надеять-
ся, верить, любить, терпеть и 
прощать». С гостем, верующим 
интеллигентом, как раз и зате-
вается разговор о вере, надежде, 
терпении, прощении и любви. 
Но никакого бездарного и усы-
пляющего бубнежа на сугубо 
православные и заморочные для 
стоящего вне церковной ограды 
человека темы (которым так от-
личаются большинство право-
славных телепередач) нет. Это 
не то чтобы верующие про свое, 
неверующие про свое «и вместе 
им не сойтись». Это вера, пове-
ренная умом, опытом, пережи-
ванием, рассуждением совре-
менников. Пока их было трое — 
режиссер Юрий Грымов, епи-
скоп Тихон (Шевкунов) и писа-
тель и профессор МГИМО Юрий 
Вяземский. 

Мне, привыкшей думать о 
молодых «То же самое, что и мы, 
только ума и опыта меньше», 
слова епископа Тихона о «тай-
не» нового поколения, всегда 
неразгаданного и непонятного, 
лишь отчасти пускающего нас в 
свой мир, прозвучали как соци-
ологическое открытие. Думаю, 
что не один главный редактор 
вздрогнул от слов владыки о 
том, что нынешний бесконеч-
ный новостной контент есть 
«затягивающая пустота». А чего 
стоят его же слова, прозвучав-
шие в адрес авторов показанно-
го на телеканале «Дождь» филь-
ма о владыке: «Клевета — это 
грязь, но грязь — целебная».

«Я пришел в веру в здравом 
уме, в 31 год», — скажет о себе 
Юрий Грымов и начнет откры-
вать секреты того, как неверую-
щий может сыграть верующего, 
и говорить о том, что Христа в 
искусстве лучше показывать не 
напрямую, а через «отражаю-

щую реальность» — через то, что 
происходит с другими: от взгля-
да на Христа. И где мы еще узна-
ем, что он собирался привезти в 
Москву из Орла пять письмен-
ных столов великих русских пи-
сателей. Или вспомним слова 
Толстого о трудностях проще-
ния: «Когда тебя предали — это 
всё равно, что руки сломали». 
Простить можно, но обнять уже 
нельзя.

Третьим гостем «Парсуны» 
стал учитель Легойды, профес-
сор МГИМО Юрий Вяземский. И 
ведущий вмиг потерял изыскан-
ность интеллектуального дуэ-
лянта (обязательную в хорошем 
интервью). Перед лицом учите-
ля у него поубавилось свободы, 
зато появилась возможность до-
стигать невероятного градуса 
сложности «диалога всерьез». 
Продравшись сквозь разговор о 
непродуманных высказываниях 
собеседника, зря и неудачно 
сравнившего атеистов с больны-
ми и животными, они заговори-
ли о   молодых из «поколения 
селфи», желающих быть успеш-
ными, несмотря ни на что, даже 
на собственные предназначение 
и талант. О том, что Шекспир 
может научить реакции на нео-
жиданную ситуацию эффектив-
нее, чем тренинги. О том, поче-
му Данте приготовил сердцеви-
ну ада для того, кто предал дове-
рившегося ему. И о том, как мо-
сковский алтарник Георгий Ве-
ликанов погиб, закрыв собою 
пьяного бомжа на рельсах. Вя-
земский рискнул поставить ди-
агноз: мы живем во времени с 
модой на любовь. И это, в об-
щем, хорошее время. Может 
быть, Церкви, всегда знающей, 
«как надо», удастся через «Пар-
суну» достичь того, к чему она 
призывает, — разговора без по-
блажек и поклонов греху теле-
вульгарности.

РЕШЕНИЕ

Суд арестовал 
певца Витаса 
за хулиганство

ЗА СТРЕЛЬБУ —
В КАМЕРУ

Владимир Полетаев

ОДИНЦОВСКИЙ горсуд Под-
московья на семь суток аресто-
вал певца Витаса. 

Об этом сообщила пресс-се-
кретарь Мособлсуда Наталья 
Осипова. 

На прошлой неделе извест-
ный певец Витас, по паспорту 
Виталий Грачёв, перепугал сосе-
дей в коттеджном поселке в Бар-
вихе пальбой из сигнального пи-
столета. Артист разошелся не на 
шутку. Полицейские, которых 
вызвали очевидцы, насчитали на 
месте происшествия 45 гильз. 

Хозяин очень удивился, уви-
дев людей в форме, ведь, по его 
мнению, ничего страшного не 
произошло.

Его доставили в полицию. Он 
находился в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Отмечалось, что 
Грачев поначалу оказал поли-
цейским сопротивление, запер-
ся дома и отказался открывать 
дверь. Затем объяснил, что ре-
шил пострелять из сигнального  
пистолета по воронам. 

Статья 20.1 КоАП РФ (нару-
шение общественного порядка, 
выражающее явное неуважение 
к обществу) предусматривает 
штраф до 1000 рублей или адми-
нистративный арест до 15 суток.

Штраф оформили по статье 
«Мелкое хулиганство». Но про-
куратура отменила это решение 
и потребовала ужесточить нака-
зание до 15 суток ареста. Рассмо-
трев дело Витаса, вчера суд при-
нял решение отправить его за ре-
шетку на семь суток.

Артиста предупредили, что 
если подобное повторится — про-
тив него будет возбуждено не ад-
министративное, а уголовное 
дело, что грозит серьезным нака-
занием — лишением свободы до 
двух лет.

Полиция не стала возбуждать 
уголовное дело в отношении пев-
ца Витаса в июне прошлого года 
за то, что он разбил в квартире 
своей знакомой окно. 

Инцидент произошел в нача-
ле июня. Витас поругался с од-
ной из своих знакомых, а затем 
ночью разбил окно в ее кварти-
ре. Женщина написала в поли-
цию заявление по факту случив-
шегося. Адвокат артиста Сергей 
Жорин позже опубликовал в сво-
ем микроблоге постановление 
об отказе в возбуждении дела. 
Дело уладили миром.

Ранее певец становился 
участником различных сканда-
лов: на его счету пьяное вожде-
ние с лишением прав, угрозы пе-
шеходам оружием и неповинове-
ние сотрудникам полиции. Витас 
известен как автор песен и ис-
полнитель. Выпустил более де-
сятка музыкальных альбомов.

Витас — не единственный из-
вестный артист, периодически 
попадающий, мягко говоря, в не-
приличные истории. Известен 
постоянными скандалами актер 
Алексей Панин, который неод-
нократно задерживался поли-
цией. Ленинский районный суд 
Санкт-Петербурга арестовывал 
его на десять суток. Артист был 
признан виновным по ч. 2 ст. 20.1 
Кодекса об административных 
правонарушениях («Мелкое ху-
лиганство»).

В октябре прошлого года в де-
журную часть полиции поступи-
ло сообщение о минировании са-
молета рейса Москва — Минск. 
Выяснилось, о бомбе в самолете 
сообщил репер Сергей Пархо-
менко, известный под псевдони-
мом Серега. 

Как сообщили в правоохрани-
тельных органах, артист опоздал 
на посадку и исправлять ситуа-
цию решил подобным образом. В 
результате он попал в полицию в 
наручниках. После составления 
протокола артиста отпустили 
восвояси «до выяснения обстоя-
тельств». 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Елена Шинкарук: 95 процентов москвичей довольны качеством оказания госуслуг в столице

В зоне доступа
Александр Мелешенко

К
ак российской столице уда-
лось встать на одну сту-
пень с Сингапуром по рас-

пространенности электронных 
услуг? Когда москвичи смогут не 
только прикрепиться к поликли-
нике, но и записаться на диспан-
серизацию, не вставая из-за 
компьютера? Почему важно раз-
вивать общение бизнесменов и 
чиновников через Интернет? Об 
этом и многом другом шел разго-
вор в редакции «Российской га-
зеты» на «Деловом завтраке» с 
председателем комитета госу-
слуг Москвы Еленой Шинкарук. 

Елена Вячеславовна, буквально 
на этой неделе на портале мэра и 
правительства Москвы mos.ru 
появилась новая услуга — офор-
мление полиса обязательного 
медицинского страхования 
(ОМС). Что она дает москвичам?
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: До появления это-
го сервиса для оформления поли-
са нужно было дважды прихо-
дить в центр госуслуг «Мои доку-
менты» или непосредственно в 
страховую компанию — сначала 
написать заявление, а после за-
брать документ. Теперь же прямо 

на портале можно выбрать стра-
ховую компанию и заказать по-
лис. Он будет готов в течение 30 
дней. И приходить в офис придет-
ся только один раз, чтобы за-
брать готовый документ.

Хотя бы один раз записывались к 
врачу онлайн 11 миллионов мо-
сквичей — это чуть ли не все жи-
тели города. Действительно ли 
визит в поликлинику сегодня на-
чинается с компьютера?
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Каналов для запи-
си к врачу в Москве сейчас масса, 
и большинство из них электрон-
ные. Терминалы в поликлиниках, 
сайт и приложения Единой меди-
цинской информационно-анали-
тической системы (ЕМИАС), ме-
дицинский раздел mos.ru… Абсо-
лютное большинство горожан 
попадают к врачу через эти ре-
сурсы. Реже всего записываются 
сейчас по телефону. В целом же у 
нас 250 электронных услуг и сер-
висов. Пользуются ими пример-
но 75% горожан, и эта цифра пос-
тоянно растет.  

И какая онлайн-услуга самая по-
пулярная?
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: В здравоохране-
нии лидирует, конечно, запись к 

врачу. Очень популярен и сервис 
прикрепления к поликлинике. До 
конца года рассчитываем под-
ключить сюда и стоматологиче-
ские клиники. В пилотном режи-
ме в нескольких поликлиниках 
прорабатываем возможность от-
дельно записываться на диспансе-
ризацию или получение опреде-
ленной медицинской справки. 
Чтобы людям в таких случаях не 
нужно было сначала идти к тера-
певту, а можно было сразу по-
пасть к нужному специалисту и 
получить то, что необходимо. В 
образовании наиболее восстре-
бован  электронный дневник — им 
пользуются и сами ученики, и 
учителя, и родители. Функцио-
нал сервиса постоянно расширя-
ется. Можно даже уведомление 
учителю написать. Или, наобо-
рот, получить письмо от учителя. 

В позапрошлом году, когда на-
чался этап подачи заявок на 
льготные путевки для отдыха де-
тей, электронный сервис не 
справлялся с числом запросов. 
Вы продумываете вопрос устой-
чивости системы, если число 
пользователей и предоставляе-
мых услуг постоянно растет? 
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Детский отдых, на-

верное, был одной из самых 
сложных историй, потому что 
желающих очень много. Но мы 
решили эту проблему. Раньше за-
явочная кампания проходила ве-
сной, а с прошлого года она про-
ходит осенью. Это расширяет 
временные границы подачи зая-
вок и немного сбавляет ажиотаж. 

Замечу, несколько лет назад 
такие проблемы были не только с 
путевками на детский отдых. 
Сейчас мы делим для себя услуги 
на регулярные и сезонные. За-
пись в первый класс, например, 
сезонная услуга, которая пользу-
ется спросом с 15 декабря, как 
правило, до 1 января. Мы уже на-
учились готовить инфраструкту-
ру так, чтобы она выдерживала 
нагрузку. И перед началом сезон-
ных услуг стали проводить тести-
рования с нагрузками, соизмери-
мыми с показателями предыду-
щих лет. Это происходит за не-
сколько недель, чтобы понять, 
выдерживает ли система и если 
вдруг какие-то сбои возникают, 
то они устраняются заранее. 

Вы интересуетесь, насколько 
удобно москвичам пользоваться 
существующими электронными 
ресурсами? 
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Постоянно прово-
дим опросы и сами инициируем 
изменения. К примеру, скоро ак-
туальной станет услуга просмотра 
результатов Единого государст-
венного экзамена. В прошлом году 
мы спросили у людей о том, как бы 
они хотели ее изменить — голосо-
вание было запущено в «Актив-
ном гражданине». В итоге с учетом 
мнения горожан появилась воз-
можность подписаться на уведом-
ления. Чтобы каждый родитель 
или ученик не проверял в течение 

часа по 15 раз, есть результаты 
или нет, а получил сообщение, что 
все готово и можно смотреть. В це-
лом же соцопросы показывают, 
что более 95% горожан удовлет-
ворены качеством оказания госу-
слуг в Москве. И столько же лю-
дей знают о возможности полу-
чить их в электронном виде. 

Около года назад самостоятель-
ный портал городских услуг пе-
реехал на единый сайт прави-
тельства Москвы mos.ru. С какой 
целью?
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Все очень просто. 
Например, москвичи уже привы-
кли, что можно прийти в обыч-
ный центр госуслуг с любыми во-
просами — от оформления парко-
вочного разрешения до замены 
водительского удостоверения. 
Действует так называемый прин-
цип одного окна. То же самое про-
исходит и в онлайн-среде — мы 
объединяем услуги и сервисы на 
одном портале госуслуг. Уже се-
годня на mos.ru горожанам до-
ступны не только электронные 
услуги и сервисы, но и справоч-
ная информация об органах влас-
ти и календарь культурных меро-
приятий. И это работает, ведь по-
пулярность mos.ru растет. В 
прошлом году, например, через 
него было оказано более 250 
миллионов услуг, что почти на 
треть больше показателей 2016 
года. К тому же мы сделали так, 
что по старым ссылкам, ведущим 
на старый портал, пользователи 
автоматически попадали на но-
вый адрес. 

У старшего поколения не возни-
кает проблем с получением элек-
тронных госуслуг? Пенсионерам 
ведь подчас трудно работать с 
компьютером, а в услугах госу-

дарства они нуждаются не мень-
ше молодежи. 
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: На самом деле сре-
ди пенсионеров сегодня очень 
много активных пользователей 
Сети и увидеть пожилого челове-
ка не только за компьютером, но 
и со смартфоном можно повсе-
местно. Порядка 17% пользова-
телей портала mos.ru старше 55 
лет. А если взять возраст 45 лет и 
старше, то таких уже 30% поль-
зователей. Я даже по «Активному 
гражданину» могу сказать, что у 
нас там есть пожилые и при этом 
очень энергичные люди. К тому 
же возможностей получения го-
суслуг офлайн никто не отменя-
ет — и центры социального обслу-
живания, и центры госуслуг про-
должают работать как прежде. 

Как обстоят дела с электронным 
оформлением льгот, пособий и 
других социальных услуг? К при-
меру, москвичка Елена Булахти-
на прислала вопрос в редакцию о 
жилищных субсидиях — говорит, 
что для их получения приходит-
ся много ходить и через Интер-
нет ничего не сделать. 
Е Л Е Н А  Ш И Н К А Р У К :  Электронных 
услуг, связанных с социальной за-
щитой населения, довольно мно-
го. Начиная от оформления парко-
вочных разрешений многодетным 
семьям, инвалидам и заканчивая 
всевозможными выплатами. Од-
них детских выплат в электрон-
ном виде 17. Что касается субси-
дий на оплату ЖКХ, то сейчас ве-
дем ревизию этой услуги, чтобы 
понять, как можно технологиче-
ски ее предоставить онлайн и ми-
нимизировать хождения людей по 
инстанциям. Здесь много заинте-
ресованных сторон и ведомств, 
много согласований, но мы плотно 
занимаемся этой темой. 

Предприниматели, компании, 
всевозможные юридические 
лица тоже переходят на общение 
с властями через Сеть?
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Да, у нас зареги-
стрировано 22,3 тысячи личных 
кабинетов юрлиц на портале. К 
примеру, сфера строительства 
практически целиком переведена 
на электронное взаимодействие. 
Это вопрос не только удобства, но 
и борьбы с коррупцией, чем мень-

ше личных контактов чиновников 
и бизнеса, тем меньше злоупотре-
блений. К тому же все услуги в 
строительной сфере взаимосвяза-
ны и идут по цепочке — сначала 
разрешение на строительство, по-
том установка ограждений, ввод 
объектов в эксплуатацию, их ре-
гистрация. И это услуги, по сути, 
одного жизненного цикла. Начи-
налось все с перевода в электрон-
ный вид разрешения на строи-
тельство и ввода объектов в эк-
сплуатацию, а сейчас уже 22 услу-
ги в строительной сфере у нас до-
ступны онлайн. В других сферах 
бизнеса тоже много электронных 
возможностей — получение ли-
цензии на таксомоторную дея-
тельность, разрешения на въезд 
большегрузного транспорта, 
аренда земельных участков и все-
возможные торги. Всего 81 услуга 
для юридических лиц, которая до-
ступна в электронном виде. 

Как Москва выглядит в плане пе-
ревода госуслуг в онлайн по 
сравнению с другими мегаполи-
сами мира?
ЕЛЕНА ШИНКАРУК: Москве есть чем 
гордиться: только у нас самые 
разные услуги сосредоточены на 
одном портале. В США, Великоб-
ритании, многих европейских 
странах на одном сайте часто 
можно увидеть только набор ссы-
лок на другие ресурсы, где-либо 
предоставляют конкретную 
услугу, либо просто дают инфор-
мацию. Мы, в принципе, нахо-
димся на одном уровне с Синга-
пуром по количеству государст-
венных сервисов, переведенных 
в электронный вид. Но чтобы по-
ставить дело так, Москве потре-
бовалось вдвое меньше времени, 
чем Сингапуру. 

Но есть, конечно, и страны, к 
опыту которых нам надо стре-
миться, но не всегда есть такая 
возможность. Например, этало-
ном всего мира считается Эсто-
ния, где 98% населения получает 
услуги в электронном виде. Но у 
них такая возможность сущест-
вует, потому что у всех граждан 
есть электронные паспорта. 

Акцент

 Порядка 17% пользователей 
портала mos.ru старше 55 лет. 
А если взять возраст 45 лет 
и старше, то таких уже 30% 

Витас становился 
участником различ-
ных скандалов: это 
и пьяное вождение, 
и угрозы оружием, 
и неповиновение 

Владимир Легойда ведет на телеканале «СПАС» разговор о вере как о перемене ума и жизни.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 28.03.2018 г.

ТИП. № 18-03-00287
Свободная цена

Тираж 140 365
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Фото и видео с «Делового 
завтрака» — на сайте
rg.ru/art/1519551

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

М
И

Х
А

И
Л

 П
О

Ч
У

Е
В

 /
 Т

А
С

С

Елена Шинкарук: Жителям Москвы доступны 250 электронных  госуслуг и сервисов. 

Телепремьера Владимир Легойда начал вести на телеканале «СПАС» программу «Парсуна»
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СИРИЯ Российские военные 
забрали пленных сирийцев 

Сила убеждения

Иван Петров

ВОСТОЧНУЮ Гуту продолжают 
покидать не только мирные си-
рийцы, но и боевики, которые 
больше не хотят обстреливать 
исподтишка Дамаск. «В резуль-
тате достигнутых договоренно-
стей руководства российского 
Центра по примирению вражду-
ющих сторон с лидерами группи-
ровки «Фейлак Ар-Рахман» 26 
марта продолжился вывод бое-
виков из населенного пункта Ар-
бил в Восточной Гуте», — расска-
зали вчера в министерстве обо-
роны России. 

Всего по организованному гу-
манитарному коридору 26 марта 
было выведено 6749 боевиков и 
членов их семей. Всех их на 110 
автобусах перевезли в провин-
цию Идлиб.

На протяжении всего мар-
шрута безопасность автоколон-
ны обеспечивалась сирийской 
полицией под контролем офице-
ров российского Центра по при-
мирению и представителей Си-
рийского Арабского Красного 
Полумесяца.

Всего за трое суток из Арбила 
в провинцию Идлиб, по данным 
российских военных, были выве-
зены 13 190 боевиков и членов 
их семей.

Кроме того, российским воен-
ным удалось договориться с ли-
дерами незаконных вооружен-
ных формирований об освобо-
ждении 26 удерживаемых в пле-
ну военнослужащих сирийской 
армии и гражданских лиц. 

Продолжают активно поки-
дать Восточную Гуту и мирные 
жители. По состоянию на 27 мар-
та 15 часов по московскому вре-
мени через гуманитарный кори-
дор в населенном пункте Мухай-
ям Аль-Вафедин при содействии 
российских военных организо-
ван выход более 1600 мирных 
жителей.

Специалистами Центра по 
примирению для всех вышедших 
была организована раздача горя-
чего питания, продовольствен-
ных наборов и индивидуальных 

рационов питания, бутилиро-
ванной питьевой воды, а также 
оказана медицинская помощь 
всем нуждающимся.

Всего с начала действия «гу-
манитарных пауз» из Восточной 
Гуты при содействии российско-
го Центра по примирению вра-
ждующих сторон организован 
выход более 122 тысяч человек.

Отмечается, что на официаль-
ном сайте Минобороны России 
продолжается онлайн-трансля-
ция с камер видеонаблюдения, 
установленных в районах пункта 
пропуска гуманитарных коридо-
ров «Мухайям Аль-Вафедин» и 
«Арбил». А также с беспилотного 
летательного аппарата прохо-
ждения колонны автобусов с бо-
евиками и членами их семей из 
Арбила (Восточная Гута) в про-
винцию Идлиб.

Напомним, по предложению 
России в Восточной Гуте ежед-
невно вводятся гуманитарные 
паузы — с 9 до 14 часов — для эва-
куации мирных жителей, боль-
ных и раненых, а также добро-
вольного выхода боевиков.

Однако долгое время терро-
ристы препятствовали эвакуа-
ции граждан, устраивали комен-
дантский час во время гумани-
тарных пауз, блокировали и об-
стреливали гуманитарные кори-
доры для выхода жителей. Вос-
точная Гута до недавнего време-
ни оставалась одним из послед-
них оплотов террористов в Си-
рии и последним районом, близ-
ко расположенным к сирийской 
столице. 

Из-за этого Дамаск регулярно 
обстреливали боевики, причем  
страдали в основном жилые 
кварталы.

В настоящее время ситуацию 
удалось переломить, и эвакуа-
ция населения идет полным хо-
дом. Параллельно сирийские во-
енные проводят боевую опера-
цию по уничтожению террори-
стов в этом регионе.

КРИЗИС Госдолг Украины 
достиг исторического 
максимума

Бизнес на крови

Петр Лихоманов

ВЧЕРА гарантированный государственный долг Украины 
достиг очередного исторического максимума — почти 77 
миллиардов долларов. На этом фоне глава кабинета ми-
нистров страны Владимир Гройсман обнаружил в народ-
ном хозяйстве не использовавшуюся ранее, но очень пер-
спективную экспортную позицию — кровь.

Министерство финансов Украины в свежем макроэко-
номическом отчете, опубликованном на официальном 
сайте, констатировало, что государственный долг страны 
увеличился за февраль на 540 миллионов долларов и до-
стиг отметки 76,76 миллиарда, и это несмотря на то, что 
финансовые власти прилежно выплачивают долги МВФ и 
теоретически он должен сокращаться. Впрочем, если ме-
рить государственный долг в гривне, то его размер сокра-
тился до чуть более 2 триллионов гривен, но это резуль-
тат небольшого укрепления курса национальной валюты 
стараниями Национального банка.

Тем временем в правительстве Украины заявили, что у 
государства образовался излишек консервированной 
крови для переливания и он вполне подходит для экспор-
та. Дело в том, что по действующему украинскому зако-
нодательству компоненты и препараты  донорской крови 
разрешается продавать за границу только при условии, 
что имеющиеся запасы полностью обеспечивают потреб-
ность украинских медицинских учреждений. По данным 
минздрава, возглавляемого гражданкой США Ульяной 
Супрун, имеющей в народе прозвище «Доктор Смерть», 
крови на Украине сегодня в избытке.

«Согласно информации минздрава, имеющиеся остат-
ки сырья у станций переливания крови и центров крови 
Украины, а также имеющиеся производственные мощно-
сти и остатки готовой и незавершенной продукции по-
крывают объемы обязательного обеспечения потребно-
стей охраны здоровья населения Украины в препаратах 
донорской крови», — говорится в сообщении, опублико-
ванном пресс-службой правительства Украины. В связи с 
этим премьер–министр Гройсман поручил своим подчи-
ненным составить распоряжение, позволяющее крови 
украинцев впервые в истории страны выйти на внешние 
рынки.  «Принятие такого документа не только позволит 
расширить экспортный потенциал Украины, но и будет 
способствовать увеличению объемов производства ле-
карственных средств», — уверены в кабинете министров 
Украины. О том, какую сумму намерено выручить укра-
инское государство на продаже крови, а также об объе-
мах существующих запасов в правительстве Украины 
пока не распространяются.

РАКУРС Где в Подмосковье 
жить безопасно? 

Опрос покажет 

Ирина Рыбникова 

ЖИТЕЛЕЙ Подмосковья ожидает большой социологи-
ческий опрос, по итогам которого будет составлен рей-
тинг безопасности областных городов. Опрос проведут 
во втором полугодии 2018 года. 

«Каждый житель области должен не только знать те-
лефон 112 или количество видеокамер и полицейских в 
своем муниципалитете. Важно сделать так, чтобы люди 
чувствовали себя безопасно в своих квартирах, домах, 
подъездах, по дороге в школу и на работу», — заявил вче-
ра губернатор области Андрей Воробьев на заседании 
правительства региона. 

К слову, классифицировать города по степени безопа-
сного проживания в них Воробьев пообещал в своем еже-
годном обращении к жителям в начале этого года. После 
этого местные власти пересчитали видеокамеры и шлаг-
баумы во дворах, проверили уличное освещение и ис-
правность домофонов, провели инструктаж полицей-
ских патрулей. Так появился внутренний рейтинг, где 
безопасность областных муниципалитетов определяли 
чиновники. «В числе лидеров этого рейтинга Луховицы, 
Дубна, Озеры, Протвино, Коломна, Ступино, Кашира, 
Электросталь, Шаховская и Подольск. А среди аутсайде-
ров — Павловский Посад, Можайский район, Егорьевск, 
Волоколамский и Ленинский районы», — рассказал ми-
нистр правительства области по безопасности и проти-
водействию коррупции Роман Каратаев. 

Теперь власти хо-
тят получить оценку 
безопасности муни-
ципалитетов от жи-
телей, чтобы рей-
тинг стал народным. 
«Людей волнуют на-
сильственные дейст-
вия, экономические 
преступления — гра-
бежи, разбои, угоны 
автотранспорта, а 
также преступле-
ния, совершенные 
мигрантами. Поэто-
му количество именно этих правонарушений мы предла-
гаем использовать в качестве первого критерия рейтин-
га», — поделился Каратаев. А вот вторым критерием ста-
нут как раз результаты социологических опросов, в ко-
торых жители области оценят деятельность чиновников 
по их защите. И не только от правонарушителей. Спра-
шивать будут и о ежедневной бытовой заботе о жителях 
— например, об уборке сосулек с крыш или расчистке 
тротуаров от снега. Потому что вероятность зимой полу-
чить по голове глыбой льда — это нарушение безопасно-
сти граждан. И когда человек вынужден идти по проез-
жей части, потому что тротуары не чищены — его безопа-
сность тоже стремится к нулю. 

Опросы будут проходить как вживую, на улицах под-
московных городов, так и по телефонам. Также, пообе-
щал Каратаев, опрос проведут и на областном портале 
жалоб и предложений «Добродел».

АРСЕНАЛ Противоперегрузочный костюм 
для летчиков Су-57 протестируют специалисты 

Почти скафандр
Иван Петров

Н
есколько комплектов про-
тивоперегрузочных ко-
стюмов для летчиков но-

вого российского истребителя 
Су-57 переданы ОКБ Сухого и 
проходят испытания. Об этом во 
вторник сообщил генеральный 
директор — главный конструктор 
НПП «Звезда» (производитель 
систем жизнеобеспечения для 
летчиков) Сергей Поздняков.

В таком костюме летчикам 
фронтовой авиации, по его сло-
вам, будет легче переносить пи-
лотажные перегрузки. «Мы пере-
дали в компанию «Сухой» пять 
комплектов противоперегрузоч-
ных костюмов. Сейчас только на-
чалась стадия летной оценки и 
пока рано говорить о получен-
ных результатах», — рассказал 
РИА Новости Поздняков.

Первые подробности о новом 
костюме, названном ППК-7, ста-
ли известны в июле прошлого 
года. Конструкторам тогда при-
шлось решить ряд проблем. На-
пример, испытатели жаловались, 
что в экипировке очень жарко.

Поэтому инженеры сделали 
перфорацию в тех местах ППК-7, 
где человек потеет больше всего: 
подмышки и спина. Однако воз-
никла серьезная проблема — вен-
тиляционные отверстия, пусть и 
небольшие, приводят к сниже-
нию прочности костюма. А если 
учесть, что летчик может ката-
пультироваться даже на свер-
хзвуковой скорости, встречный 
поток воздуха способен просто 
сорвать одежду с человека.

Как заявил Сергей Поздняков, 
разработчикам удалось найти 
компромисс. В новом костюме 
нежарко и, в случае чего, пилоту 
не придется лететь до земли го-
лым. Это подтвердили тесты на 
предприятии.

ППК-7 отличается от экипи-
ровки предыдущего поколения 
тем, что им управляет бортовой 
компьютер. Машина прогнози-
рует начало опасной перегрузки 

и заранее сдавливает тело пило-
та, вытесняя кровь из рук и ног 
обратно к голове, а также подает 
больше кислорода в дыхатель-
ную маску.

Изменился и шлем пилота Су-
57. НПП «Звезда» производит 
шлемы-маски для летчиков ново-
го истребителя. Испытания шле-
мов проводятся уже длительное 
время. Новый ЗШ-10 (защитный 
шлем) весит всего 1,4 кг, а это на 
350 граммов меньше, чем у пред-
шественников. Добиться этого 
удалось благодаря современным 
материалам, таким как арамид-
ные ткани. Из них еще делают 
бронежилеты и каски. Они очень 
прочные и не горят. Плюс новый 
шлем синхронизирован с борто-
вым оборудованием самолета и 
имеет модульную конструкцию. 
То есть на него можно ставить си-
стемы целеуказания, ночного ви-
дения или выводить индикацию с 
приборов боевой машины.

Напомним, Су-57 — россий-
ский многоцелевой истребитель 
пятого поколения, разрабатыва-
емый ОКБ Сухого. Он предназна-
чен для уничтожения всех видов 
воздушных целей в дальних и 
ближних боях, поражения назем-
ных, надводных целей противни-
ка с преодолением систем ПВО 
противника, осуществления мо-
ниторинга воздушного про-
странства на больших удалениях 
от места базирования, разруше-
ния системы управления дейст-
виями авиации противника.

Первый полет самолета Су-57 
состоялся в начале 2010 года в 
Комсомольске-на-Амуре. 

В марте 2018 года министр 
обороны России Сергей Шойгу 
сообщил об испытаниях Су-57 в 
Сирии. Первая серийная партия 
из 12 машин, по словам произво-
дителей, будет поставлена ВКС 
России в 2019 году. 

ПРИГОВОР

Суд признал 
виновным 
в тяжком 
преступлении 
Шакро 
Молодого

РЭКЕТ 
С ОРУЖИЕМ

Владимир Федосенко

НИКУЛИНСКИЙ районный 
суд Москвы признал виновным в 
крупном вымогательстве Заха-
рия Калашова, известного также 
в криминальных кругах под 
кличкой Шакро Молодой.

В суде вчера началось оглаше-
ние приговора Калашову и еще 
11 фигурантам громкого уголов-
ного дела. 

Оглашая приговор, судья 
Константин Дубков сообщил: 
«Калашов совершил вымога-
тельство, причем с применением 
насилия организованной груп-
пой в целях получения имущест-
ва в особо крупном размере». 

Суд также признал виновным 
в вымогательстве и помощника 
Калашова — Андрея Кочуйкова, 
больше известного по прозвищу 
Итальянец. 

В приговоре отмечено, что 
Калашов в 2013 году, после смер-
ти Аслана Усояна (криминаль-
ный авторитет Дед Хасан) «за-
нял лидирующее положение в 
преступном мире России» и «под 
своим покровительством консо-
лидировал лиц, профессиональ-
но занимающихся преступной 
деятельностью».

Гособвинитель в ходе прений 
сторон попросил для Калашова 
10 лет колонии строгого режима 
и 700 тысяч рублей штрафа. 
Прокурор попросил признать 
виновным и приговорить к девя-
ти годам и девяти месяцам стро-
гого режима другого фигуранта 
дела — Кочуйкова. Также гособ-
винитель попросил для осталь-
ных фигурантов дела различные 
сроки реального наказания, от 
7,5 до 9,5 лет колонии и штрафы. 

Как установило следствие, 14 
декабря 2015 года сообщники 
прибыли в ресторан Elements на 
Рочдельской улице в Москве и 
стали требовать у его владелицы 
Жанны Ким выплаты 8 миллио-
нов рублей под угрозой приме-
нения насилия и повреждения 
имущества. Кроме того, с июня 
2015 года по август 2016 года 
они вымогали 10 миллионов ру-
блей у гендиректора крупного 
акционерного общества Льва Га-
рамова. 

По версии следствия, после 
возбуждения дела Калашов 
предпринял попытку повлиять 
на его закрытие, передав взятку 
высокопоставленным сотрудни-
кам Следственного комитета. 
Глава управления собственной 
безопасности СК РФ Михаил 
Максименко, его заместитель 
Александр Ламонов и замна-
чальника ГСУ СК РФ по Москве 
Денис Никандров были задержа-
ны сотрудниками ФСБ в июле 
2016 года. Они обвиняются по 
части 6 статьи 290 УК РФ («По-
лучение взятки в особо крупном 
размере должностным лицом 
или группой лиц по предвари-
тельному сговору»). Процесс 
проходит в Мосгорсуде. Макси-
мальное наказание, которое им 
грозит, — 15 лет колонии.

По данным следствия, высо-
копоставленные сотрудники СК, 
вступив в преступный сговор с 
Калашовым, получили взятку в 
500 тысяч евро за переквалифи-
кацию обвинения на более мяг-
кое и последующее освобожде-
ние Кочуйкова. 

По делу о перестрелке на 
Рочдельской улице были осужде-
ны трое полицейских, приехав-
ших в ресторан в вечер пере-
стрелки: исполняющий обязан-
ности начальника уголовного 
розыска ОВД «Пресненский» Де-
нис Ромашкин, Ильдар Шакиров 
и Ренат Зинатуллин. Они полу-
чили от двух до четырех лет ко-
лонии за превышение должност-
ных полномочий.

По делу о вымогательстве все-
го проходит 14 граждан РФ. Так-
же в качестве обвиняемых к делу 
посмертно привлечены убитые 
при перестрелке у ресторана 
Elements охранники Кочуйкова 
Филипп Дамаскин и Алексей Ки-
таев. 

Их уголовное преследование 
прокурор попросил прекратить 
в связи со смертью. 

Премия по завещанию

Предложение, конечно, 
актуально для не просто 
богатых, а очень бога-

тых людей. Владельцев успешных 
компаний, капитанов бизнеса. Но 
в том, чтобы после их смерти 
предприятия не пошли на ветер, 
заинтересованы и простые люди, 
сотрудники компаний, и государ-
ство в целом. Более того, наследст-
венный фонд может быть прямо 
нацелен на решение каких-то об-
щественных задач: поддержку 
спорта, помощь науке, благотво-
рительные проекты и прочее. Эк-
сперты уверены, что такой воз-
можностью некоторые отечест-
венные миллиардеры обязательно 
воспользуются. 

«Наследственный фонд будет 
создаваться и функционировать 
после смерти гражданина-насле-
додателя и в соответствии с теми 
условиями, которые он сам опре-
делит, — пояснял Павел Крашенин-
ников. — Решение об учреждении 
фонда оформляется гражданином 
при составлении завещания».

Подробности, как все будет ра-
ботать, рассказала на ежегодной 
конференции, посвященной во-
просам актуального развития на-
следственного права в России, 

член Правления Федеральной но-
тариальной палаты Александра 
Игнатенко. Она напомнила, что 
норма о введении в российскую 
юридическую практику нового 
правового института — наследст-
венного фонда, вступит в силу уже 
1 сентября 2018 года. Учреждать-
ся наследственные фонды будут, 
естественно, через нотариуса.

Эксперты подчеркивают, что в 
рамках оформления завещания 
нотариус не просто фиксирует 
волю заявителя, но всегда задает 
уточняющие вопросы, стараясь 
помочь человеку распорядиться 
имуществом максимально гра-
мотно, без рисков возникновения 
споров между наследниками. А 
благодаря созданным нотариатом 

электронным реестрам наследст-
венных дел и завещаний процеду-
ра поиска всей необходимой ин-
формации о наследстве и провер-
ки факта составления завещания 
максимальна проста и не затратна 
по времени. При этом ликвидиру-
ются риски реализации мошенни-
ческих схем с поддельными и уже 
недействительными завещания-
ми.  «В свою очередь, создание на-
следственных фондов позволит 
решить многие спорные вопросы 
и станет стимулом для деофшори-
зации российского бизнеса», — от-
метила Александра Игнатенко.

Тем не менее на сегодняшний 
день еще остается нерешенным 
ряд вопросов в отношении данной 
новеллы. Прежде всего, по мне-

нию экспертов, очевидна необхо-
димость внесения изменений в 
Основы законодательства РФ о но-
тариате, которые бы четко регла-
ментировали последовательность 
действий нотариуса в рамках уч-
реждения наследственного фонда 
и назначения соответствующих 
органов управления.

Кстати, сейчас в Госдуме как 
раз рассматривается инициатива, 
прописывающая порядок дейст-
вий нотариуса при наличии в заве-
щании условия об учреждении на-
следственного фонда. В решении о 
создании фонда четко прописыва-
ются все детали: устав и условия 
управления, размер имущества и 
т.д. Все это определяется наследо-
дателем при жизни и не может 
быть изменено после его смерти. 
Наследственный фонд становится 
одним из наследников наряду с 
родственниками человека и все-
ми, кто указан в завещании.

Из имущества или из доходов 
наследственного фонда будут про-
изводиться выплаты тем лицам, 
которые были указаны наследода-
телем в завещании. Это могут 
быть члены его семьи, различные 
организации или граждане. Кроме 
того, выплаты могут производить-

ся и другим лицам, которые будут 
определяться попечительским 
или иным советом фонда: если 
умерший распорядился напра-
вить часть доходов фонда на бла-
готворительность. 

Например, по поддержке ода-
ренных детей, выдающихся уче-
ных, спортсменов. Самым извест-
ным примером наследственного 
фонда за рубежом является фонд 
Альфреда Нобеля, из которого вы-
плачиваются знаменитые нобе-
левские премии.

После смерти гражданина но-
тариус в течение 3 дней с момента 
открытия наследственного дела 
направляет в уполномоченный го-
сударственный орган заявление о 
регистрации наследственного 
фонда. К заявлению он приклады-
вает то самое решение наследода-
теля об учреждении фонда, где 
указаны все условия.

Закон о создании в России наслед-
ственных фондов вступит в силу 
уже в ближайшее время.

Акцент

 Доходы наследственного 
фонда могут направляться 
на благотворительность, 
выплату премии талантам

За ситуацией на Украине следите на сайте
rg.ru/sujet/5113

В пятерку самых 
безопасных 
городов входят 
Луховицы, Дубна, 
Озеры, Протвино 
и Коломна

Следствие считает, 
что после возбу-
ждения дела 
Калашов попытался 
дать взятку сотруд-
никам СКР

Читайте на сайте: 
Верховный суд объяснил, 
кто и как может оспорить 
завещание
rg.ru/art/1518355

За ситуацией в Сирии 
следите на сайте
rg.ru/sujet/4536

Читайте также: 
Военные показали 
ювелирный удар ракет Х-101 
rg.ru/art/1423944

1

Кроме противоперегрузоч-
ного костюма летчики 
получат и новые шлемы.
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КСТАТИ
Глава городского округа Красногорск Радий Хабиров сооб-
щил, что его муниципалитет готов пригласить на лет-
ний отдых 50 детей, пострадавших при страшном пожа-
ре в кемеровском торговом центре «Зимняя вишня». «Мы 
не можем остаться в стороне от беды, случившейся в Ке-
мерово. Приняли решение пригласить 50 пострадавших 
детей на летний отдых в Красногорск. Покажем «Архан-
гельское», музей военной техники, свозим в Кремль, хоть 
как-то постараемся отвлечь от их горя», — написал Хаби-
ров в своем аккаунте социальной сети Instagram.  
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ЭКСПЕРИМЕНТ Должников по налогам в Китае больше не пустят в транспорт дальнего следования

Ни поездов, ни самолетов
Константин Волков

К
итай вводит кредитно-соци-
альную систему, она же «си-
стема социального дове-

рия». С мая тех, чей рейтинг в этой 
системе низок, перестанут пу-
скать в самолеты и поезда. Об этом 
сообщается на сайте китайской 
Национальной комиссии разви-
тия и реформ (НКРР).

В дальнейшем планируется 
ввести подобную систему во всех 
сферах жизни общества. Если 
грандиозный эксперимент удаст-
ся, КНР станет первой в мире стра-
ной с полностью законопослуш-
ным населением, поскольку лю-
бое нарушение приведет к сниже-
нию личного рейтинга и лишению 
льгот вплоть до полного остракиз-
ма. 

Вначале об ограничениях, вво-
димых с 1 мая. Как сказано в доку-
менте НКРР, попасть в самолет или 
на поезд не смогут две категории 
граждан. Первая — те, кто уличен в 
хулиганстве или серьезных право-
нарушениях.  В частности, это 
лица, распространяющие ложную 
информацию о безопасности по-
летов/поездок или подозреваемые 
в распространении террористиче-
ской информации, использовав-
шие поддельные документы, в том 
числе билеты, перевозившие за-

прещенные предметы, блокиро-
вавшие проход через контроль-
ные пункты,  угрожавшие персо-
налу, замеченные в кражах, а так-
же те, кто дерется на борту тран-
спортного средства или пытается 
покурить на борту. В принципе, та-
ких пассажиров не жалуют в лю-
бой стране.

Но есть и вторая категория тех, 
кто не сможет попасть на поезд 

или в самолет. Это  лица, уклоняю-
щиеся от уплаты налогов, заме-
ченные в изготовлении ложной 
финотчетности, работодатели, не 
выплачивающие вовремя зарпла-
ту и уклоняющиеся от внесения 
взносов в фонды социального 
страхования, руководство компа-
ний, не выплачивающих вовремя 
дивиденды акционерам, и тому 
подобные экономические нару-

шители. Система выглядит следу-
ющим образом: в начале каждого 
месяца на сайтах администрации 
гражданской авиации или желез-
нодорожной компании станут пу-
бликоваться имена тех, кому отка-
зано в праве на проезд. Также их 
имена будут обнародованы на 

creditchina.gov.cn — правительст-
венном сайте, созданном для 
управления информацией о кре-
дитных историях граждан. При 
этом нарушителю дается возмож-
ность оправдаться — в течение не-
дели он должен подать заявление, 
что несогласен с обвинением. За-
явление будет рассмотрено «упол-
номоченным органом в надлежа-
щие сроки». Если же гражданин 
никак не попытался заявить о не-
виновности, то на первый раз ему 
запретят пользоваться поездами и 
самолетами в течение года.

Как указано в документе НКРР, 
майские нововведения только 
один из шагов на пути к построе-
нию системы социального дове-
рия, одобренной на прошедшем 
осенью 2017 года XIX съезде КПК. 
Речь идет о построении общества, 
в котором каждый из граждан бу-
дет иметь свой рейтинг, в зависи-
мости от которого он сможет либо 
получать дополнительные льготы, 
либо лишиться самого необходи-
мого вплоть до возможности най-
ти работу или лечь в нормальную 
больницу.  Проект был запущен в 
2010 году в провинции Цзянсу. Те 
ее жители, что приняли участие в 
эксперименте, получили услов-
ную 1000 баллов. За хорошее по-
ведение, трудолюбие, помощь со-
седям, старикам, своевременную 

оплату счетов, вождение без нару-
шений и тому подобное людям на-
числялись баллы. За нарушения, 
такие как управление автомоби-
лем в нетрезвом состоянии, драка, 
просрочка коммунальных плате-
жей, снималось по 50 — 100 бал-
лов. Тем, кто попал в наивысшую 
категорию «А», власти выделяли, 
например, кредит на льготных 
условиях или рассматривали их 
документы в ускоренном порядке. 
А к наиболее злостным нарушите-
лям, категория «D», напротив, 
применялись санкции — их лиша-
ли социальных пособий, выгоняли 
с работы, не позволяли пользо-
ваться общественным транспор-
том, им было трудно снять жилье 
или арендовать машину. 

В настоящее время в Китае 
идет сбор информации о физиче-
ских и юридических лицах. Ведь 
как заявил ранее председатель 
КНР Си Цзиньпин, «для борьбы с 
острой проблемой недостатка до-
верия нужно крепко взяться за со-
здание системы оценки надежно-
сти, покрывающей все общество. 
Нужно совершенствовать как ме-
ханизмы поощрения законопо-
слушных граждан, так и механиз-
мы наказания тех, кто нарушает 
закон и утратил доверие, чтобы 
человек просто не осмеливался, 
просто не мог потерять доверие».

Резонанс Россия не намерена сносить хамство стран Запада

Ждите ответа
Евгений Шестаков

С
колько бы Россия ни 
заявляла о непричаст-
ности к отравлению 
агента британских 
спецслужб Сергея 

Скрипаля, какие бы аргументы 
ни приводила в свою пользу, как 
бы убедительно ни объявляла 
происходящее провокацией — на 
Западе нас не услышат. По мне-
нию официального представите-
ля МИД России Марии Захаро-
вой, в США и странах Старого 
Света заранее была проведена 
«манипуляция общественным 
сознанием за счет информацион-
ных вбросов», и с этой масштаб-
ной пропагандистской обработ-
кой населения Москва ничего по-
делать не в состоянии. «Масштаб 
ущерба (от высылки российских 
дипломатов из США. — Ред.) и 
предшествовавшие этому шагу 
информационная подготовка и 
сопровождение говорят о том, 
что шаг этот, скорее всего, плани-
ровался заранее, просто был от-
ложен — в ожидании подходящего 
повода», — убежден посол России 
в США Анатолий Антонов.

В ответ на адресованное бри-
танцам законное требование 
России предоставить информа-
цию по делу Скрипаля ни россий-
ские официальные лица, ни наши 
СМИ не получили никакого отве-
та. В то же время посол США в РФ 
Джон Хантсман упомянул в ин-
тервью ТАСС о наличии неких 
материалов, которые распро-
страняет посольство Британии 
по инциденту в Солсбери. Но, 
судя по всему, распространяются 
эти секретные файлы исключи-
тельно среди лояльных Лондону 
изданий и содержат трактовку 
событий, выгодную Альбиону.

Впрочем, вопрос о том, кто и 
чем отравил Скрипаля и было ли 
такое отравление в принципе или 
же речь идет об инсценировке по-
кушения в политических целях 
(до сих пор нет ни одного снимка 
из больницы, где находятся по-
страдавший британский агент и 
его дочь), давно отошел на второй 
план. Министр иностранных дел 
Британии Борис Джонсон на ред-
кость откровенно объяснил, для 
чего Лондону понадобилось дело 
Скрипаля: «Вчерашние действия 
(по высылке российских дипло-
матов. — Ред.) нанесли еще один 
удар, после которого российской 
разведке понадобится много лет, 
чтобы прийти в себя». Подозре-
ние в том, что решение о депорта-
ции сотрудников российской 
дипмиссии в США принималось 
Белым домом еще до совершен-
ного в Солсбери преступления, 
высказал постоянный представи-
тель России при ООН Василий 
Небензя. Он вновь обратил вни-
мание на то, что никакого дела 
Скрипаля в принципе не сущест-
вует, а есть «приговор, состав-
ленный без проведения какого-
либо расследования».

Тем же вопросом задаются 
журналисты немецкой Die Welt. 
По их мнению, Германия и дру-
гие страны, поспешно высылаю-
щие российских дипломатов, 
оставили открытым вопрос о 
том, почему они не стали дожи-
даться результатов расследова-
ния независимых международ-
ных экспертов Организации по 

запрету химического оружия 
(ОЗХО), которых Британия, со 
слов ее официальных лиц, вроде 
бы посвятила в детали покуше-
ния на Скрипаля. «Если спираль 
санкций будет раскручиваться 
дальше в таком же темпе, то ре-
шение, вынесенное ОЗХО по ито-
гам расследования, уже не будет 
иметь значения: отношения Ев-
ропы с Россией будут отравлены 
полностью», — констатирует не-
мецкая Handelsblatt. Похоже, на 
этот сценарий рассчитывали ор-
ганизаторы покушения на Скри-
паля. Обвинительную аргумен-
тацию Лондона и Вашингтона в 
адрес Москвы бывший член Ев-
рокомиссии Гюнтер Ферхойген 
назвал провозглашением приго-
вора по принципу «преступление 
не может быть обвиняемому до-
казано, однако он вполне спосо-
бен на это».

«Не остается сомнений, что за 
провокацией, которая была 
устроена на территории Альбио-
на, стоят мощные силы, которые 
находятся в Соединенных Шта-
тах и Британии», — прокомменти-
ровала ситуацию представитель 
российского внешнеполитиче-
ского ведомства Мария Захарова.

А немецкие СМИ обратили 
внимание на то, что решение о 
депортации 60 российских ди-
пломатов, причем 12 из посто-
янного представительства РФ 
при ООН, стало первым шагом 
Белого дома после назначения 
Джона Болтона советником пре-
зидента по национальной без-
опасности. Того самого Болтона, 
который, будучи постпредом 
США при ООН во времена Буша-
младшего, требовал, чтобы ме-
ждународное сообщество под-
держало американскую воен-
ную операцию в Ираке, утвер-
ждая, что иракский режим обла-
дает оружием массового пора-
жения. Однако после свержения 

иракского лидера выяснилось, 
что никаких доказательств на-
личия у Багдада такого оружия 
не существует, а Болтон наме-
ренно врал в стенах ООН в инте-
ресах администрации США.

Тем удивительней с учетом 
этих, уже ставших исторически-
ми, фактов выглядят объяснения 
официального Берлина о причи-
нах выдворения из страны четы-
рех сотрудников внешнеполити-
ческого ведомства РФ. Немецкие 
власти заявили, что у них отсут-
ствует «другое убедительное 
объяснение отравления Скрипа-
ля» кроме версии об ответствен-
ности России.

Обратила внимание европей-
ская пресса еще на одну важную 
протокольную деталь. Глава Ев-
ропейского совета Дональд Туск 
согласно регламенту имеет пра-
во объявлять о совместных реше-
ниях всех 28 государств ЕС, но в 
его компетенцию не входит сооб-
щать о действиях отдельных вхо-
дящих в единую Европу стран. 
Тем не менее, именно Туск зая-
вил, что группа, состоящая из 14 
стран ЕС, решила выслать рос-
сийских дипломатов из солидар-
ности с Британией. Этот факт 
подтверждает значительное дав-
ление, которое было оказано на 
главу Евросовета, чтобы тот на-
рушил устоявшийся протокол и 

публично выступил от лица яко-
бы всех стран Евросоюза, хотя в 
реальности это было не так.

«Мы очень надеемся, что 
наши немецкие партнеры не бу-
дут играть по чужим правилам, 
еще и с закрытыми глазами», — в 
субботу призывал Берлин отка-
заться от высылки дипломатов 
российский посол в ФРГ Сергей 
Нечаев. Тем не менее события по-
недельника показали, что немец-
кие власти присоединились к чи-
слу государств, готовых дружить 
против России. И тем самым со-
гласились стать частью «пред-
сказуемой непредсказуемости», 
как охарактеризовал нынешнюю 
внешнюю политику Белого дома 
российский посол в США Анато-
лий Антонов.

Антонов сообщил, что из Аме-
рики высылают людей, «отвечав-
ших за те немногие направления, 
на которых выживало взаимовы-
годное сотрудничество России и 
США — космос, наука и культура, 
торговля, выяснение судеб плен-
ных и пропавших без вести». При 
этом американский посол в Рос-
сии Джон Хантсман лицемерно 
утверждал, что его страна готова 
продолжать сотрудничество с 
Москвой, хотя теперь не очень по-
нятно, на каких треках американ-
цы собираются это делать и ка-
ким образом. 

Стремясь к деградации рос-
сийско-американских и россий-
ско-британских отношений, Ва-
шингтон и Лондон намеренно 
подбросили «дело Скрипаля» в 
котел и без того непростых отно-
шений внутри Евросоюза, создав 
повод для дополнительного рас-
кола внутри Старого Света. Тем 
не менее, к чести единой Европы, 
многие страны ЕС отказались 
участвовать в этой американо-
британской пьеске, ставящей це-
лью отравить «делом Скрипаля» 
отношения Евросоюза и России 
на десятилетия вперед. Как зая-
вил премьер Словакии Петер 
Пеллегрини, его страна, как, 
впрочем, и другие государства, 
отказавшиеся высылать россий-
ских дипломатов, «будет посту-
пать ответственно, не поддаваясь 
никакому давлению и не делая те-
атральных жестов». Добавлю, что 
буквально за несколько дней до 
этого заявления официальная 
Братислава с трудом сумела от-
бить атаку оппозиционных сил, 
спонсируемых американским 
миллиардером Соросом, которые 
стремились сменить правитель-
ство на более уступчивое давле-
нию извне. 

И все же у развернувшегося 
скандала с высылкой россий-
ской дипломатов есть и позитив-
ная сторона — Россия вновь оце-
нила, кто в Европе готов ее слы-
шать и принимать самостоятель-
ные внешнеполитические реше-
ния. Как написал в «Фейсбуке» 
глава Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
Константин Косачев, «США при-
няли решение о высылке 60 рос-
сийских дипломатов из США и 
60 американских дипломатов из 
России. Польша приняла реше-
ние о высылке 4 российских ди-
пломатов из Польши и 4 поль-
ских дипломатов из России». 

По мнению сенатора, Россия 
даст симметричный ответ на не-
дружественные действия части 
западных стран, «пока там не оч-
нутся и не придут в себя». Впро-
чем, Косачев уверен, что на изви-
нения нам рассчитывать не при-
ходится: «не для того была затея-
на эта беспрецедентно грязная и 
подлая игра».       

 Постпред России при ООН Василий Небензя убежден: никакого дела Скрипаля в принципе не существует, а есть «приговор, составленный без проведения какого-либо расследования».

Запрет передвигаться поездами и 
самолетами — чувствительное 
наказание в огромном Китае.

Акцент

 Россия даст симметричный 
ответ на недружественные 
действия части западных 
стран, «пока там не очнутся 
и не придут в себя» 

ОФИЦИАЛЬНО
Министр иностранных дел России Сергей Лавров заявил, что Россия не 
намерена терпеть «хамство стран Запада» и обязательно предпри-
мет ответные меры в связи с высылкой российских дипломатов из ряда 
стран Европы и США. «Ответим, не сомневайтесь. Потому что такое 
хамство сносить, конечно, никому не хочется. Не будем этого делать», 
— сказал он на брифинге в Ташкенте, по окончании консультаций, по-
священных ситуации в Афганистане. Глава российской дипломатии 
также сделал вывод об уменьшении количества самостоятельных иг-
роков на мировой арене. «Напрашивающийся вывод заключается в 
том, что правы мы были, когда несколько раз подчеркивали, как мало 
остается самостоятельных стран в современном мире, в современной 
Европе», — сказал Сергей Лавров.

Подготовил Андрей Васильев

Какие страны высылают 
российских дипломатов: 
полный список
rg.ru/art/1524193
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ДИПЛОМАТИЯ США не готовы 
сотрудничать с Москвой 
по Афганистану

Рецепты 
для Кабула

Екатерина Забродина, Ташкент

ВО ВТОРНИК министр иностранных дел России Сергей 
Лавров побывал в столице Узбекистана. Гость из Москвы, 
прилетевший в настоящую ташкентскую весну, встретил-
ся с президентом республики Шавкатом Мирзиёевым и 
выступил на созванной им международной конференции 
по Афганистану высокого уровня. Хозяева форума напом-
нили не только о календарной, но и о символической ве-
сне: в этом месяце в регионе отмечают Навруз — ежегод-
ный праздник обновления, во время которого традицион-
но прекращались войны и «решались неразрешимые во-
просы». Одним из таких вопросов в международной по-
вестке остается афганский конфликт. И вопрос о том, как 
усадить стороны за стол переговоров, по-прежнему от-
крыт.

Принимающая сторона подошла к обеспечению без-
опасности так сурово, что при входе в ташкентский Дворец 
форумов у журналистов забирали мобильные телефоны и 
планшеты. Между тем конференция, к которой проявили 
интерес ООН, ШОС и ОДКБ, получилась представитель-
ной. В зале заседания выставили два десятка флагов — меж-
дународных и региональных держав и организаций. Поми-
мо России в форуме приняли участие республики Цен-
тральной Азии, Пакистан, Индия, Турция, Иран, Китай, 
Япония, Саудовская Аравия, Объединенные Арабские 

Эмираты, некоторые 
страны ЕС и США. 
Как видно, на встречу 
позвали не только 
влиятельных полити-
ческих игроков, но и 
щедрых спонсоров, в 
которых нуждается 
Кабул. Афганистан 
представлял лично 
президент Ислам-
ской республики Аш-
раф Гани, с которым 
Лавров провел от-
дельную встречу. От-
крывая конферен-
цию, Гани выразил 

соболезнования «народу России» в связи с гибелью людей, 
имея в виду трагедию в Кемерово, и предложил почтить их 
память минутой молчания. 

По итогам конференции участники приняли Ташкент-
скую декларацию, в которой буквально всем миром под-
держали скорейшее начало прямых переговоров между 
правительством Афганистана и противостоящим ему дви-
жением «Талибан» (в России оно запрещено). Разумеется, 
для этого талибы должны сложить оружие и отказаться от 
террористических методов борьбы. Еще несколько лет на-
зад сама идея диалога с вооруженной группировкой, кото-
рая удерживает не менее половины территории страны, 
казалась неприемлемой для Кабула. Однако в Афганистане 
не за горами — уже этим летом — парламентские, а в следу-
ющем году и президентские выборы, которые станут для 
власти проверкой на прочность. Сам же Гани не так  давно 
заявил, что без внешней помощи он не продержится и по-
лугода. Идею межнационального примирения поддержал 
Сергей Лавров. В Москве считают, что инициатива должна 
исходить, прежде всего, изнутри Афганистана. «Рецепты 
издалека, не учитывающие местные традиции и специфи-
ку, не только не помогают, но и вредят», — отметил Сергей 
Лавров. Напомним, что прошлой весной РФ провела свою 
встречу по Афганистану с привлечением заинтересован-
ных стран региона, на которую приглашались и США. Од-
нако Вашингтон «по надуманным причинам» проигнори-
ровал «московский формат», заявили тогда на Смолен-
ской площади.

До украинского кризиса 2014 года Афганистан оставал-
ся одним из тех направлений, где практическое сотрудни-
чество России и США еще было возможным. К примеру, 
Москва и Вашингтон провели тренинги для 4 тысяч кадров 
антинаркотических служб Афганистана. В рамках рабочей 
группы Совета Россия — НАТО шла подготовка афганских 
техников по обслуживанию вертолетов российского и еще 
советского производства. Это было весьма кстати, тем бо-
лее что в рамках соглашения с американцами РФ поставля-
ла Афганистану военные Ми-17. Однако от продолжения 
закупок американцы 
отказались. «США 
даже заставили аф-
ганцев отказаться от 
40 тысяч единиц на-
ших автоматов Ка-
лашникова, передан-
ных Кабулу на без-
возмездной основе», 
— рассказал осведом-
ленный о таких по-
ставках источник. 
Собеседники «РГ» 
признают, что связи с 
американцами по 
Афганистану не оборваны полностью, и российские ди-
пломаты продолжают поддерживать контакты со своими 
визави из госдепартамента. Однако из Вашингтона, замо-
розившего кооперацию с РФ, не поступает никаких сигна-
лов о готовности возобновить проекты. В свою очередь, 
Сергей Лавров подтвердил, что Москва оставляет двери 
открытыми.

По словам министра, особую тревогу у России вызыва-
ет распространение боевиков «Исламского государства» 
(запрещено в РФ) в северных районах Афганистана, кото-
рые граничат с Узбекистаном, Таджикистаном и Туркме-
нией. По оценкам российских специалистов, на афганской 
территории могут действовать около 6 тысяч террори-
стов, не считая «спящих ячеек» и потенциальных сторон-
ников ИГИЛ. Кстати, афганский президент заверил коллег, 
что игиловцев в его стране никак не больше двух тысяч. 
Эксперты полагают, что в Вашингтоне также не хотят при-
влекать внимание к масштабу угрозы. Кстати, в США и 
НАТО так и не ответили на запросы Москвы о том, откуда в 
афганском небе появились вертолеты без опознаватель-
ных знаков, замеченные в переброске боевиков и воору-
жения западного производства на север страны.

Одной из «протокольных» интриг конференции по Аф-
ганистану оставался вопрос, будут ли общаться «на по-
лях» Сергей Лавров и шеф дипломатии ЕС Федерика Моге-
рини после того, как стало известно о массовой высылке 
российских дипломатов из европейских столиц. Корре-
спондент «РГ» наблюдала за тем, как во время заседания 
Могерини время от времени мельком бросала взгляды на 
Сергея Лаврова, который невозмутимо сидел неподалеку 
от нее за общим столом. В кулуарах форума казалось, что 
глава евродипломатии, которая обычно не упускает воз-
можности обменяться любезностями с российским колле-
гой, чувствует себя неловко. Как рассказал дипломатиче-
ский собеседник «РГ», еще две недели назад комиссар ЕС 
по вопросам единой внешней политики запросила у Мо-
сквы двустороннюю встречу с Сергеем Лавровым, однако 
в последний момент в аппарате  Могерини объявили об из-
менениях в ее «перегруженном графике». 

«Рецепты издалека, 
не учитывающие 
местные традиции 
и специфику, не толь-
ко не помогают, 
но и вредят», — отме-
тил Сергей Лавров

Вопрос о том, 
как усадить за стол 
переговоров участ-
ников афганского 
конфликта, 
по-прежнему открыт
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Персона «Перезагрузка» Горького  — вопрос смены поколений

«Мать» и матрица

Павел Басинский,
Лев Данилкин

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Ты как  специалист 
по Горькому -  можешь внятно 
объяснить, что это была за фигу-
ра? Сто пятьдесят лет прошло с 
его рождения, а мы, кажется, в 
этом так и не разобрались.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Главные специа-
листы по Горькому все-таки ра-
ботают в Институте мировой ли-
тературы. Это Лидия Спиридоно-
ва, Наталья Примочкина и дру-
гие серьезные филологи. Они, на-
пример, сейчас издают Полное 
собрание писем Горького в 24 то-
мах. Этот человек написал боль-
ше 10 000 писем — ты только 
представь! А я, скажем так, чело-
век, пишущий о Горьком. Сейчас 
вышло переиздание моей книги 
«Страсти по Максиму», отредак-
тированное и дополненное ста-
тьями и мемуарами Ходасевича, 
Шкловского, Чуковского, Замя-
тина и неизвестным некрологом 
Горькому Льва Троцкого. Но для 
меня в ней самое главное — это со-
вершенно новый фоторяд, кото-
рый мы делали с книжным дизай-
нером Андреем Бондаренко. На-
чиная с обложки, на которой та-
кой Горький, какого мало кто ви-
дел. На передней обложке он — та-
кой... клоун. А на задней — демон. 
Вот тебе вкратце ответ на твой 
вопрос. Горький был разный.

Он ведь был очень «масочной» 
фигурой. В книге есть два фото, 
поставленные рядом: Ницше и 
Горький. Не отличишь! А рядом с 
Толстым он похож на Чаплина, 
которого, кстати, Горький не лю-
бил, как и джаз. Странный был че-
ловек! С одной стороны, дико 
консервативный, а с другой — «се-
ребряновечный», «игровой».

А я вот тебе хочу задать вопрос. 
У тебя нет ощущения, что Ленин, 
как и Сталин, Горького не любил и 
относился к нему крайне скепти-
чески? Использовал его в своем 
«деле» — да. Но чувствовал, что чу-
жак, не свой, не «партейный».
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Есть такая теория, 
да, что Ленин относился к Горько-
му как к платежеспособному «по-
лезному идиоту» — я с ней не со-
гласен. Нет, Ленин жестко разде-
лял деловую жизнь и личную и не 
стал бы останавливаться в гостях 
— причем, по его меркам, доволь-
но надолго, дважды, на Капри, — у 
человека, который вызывал у 
него аллергию или презрение. Он, 
да, скептически относился к горь-
ковской — с религиозным оттен-
ком, пролетариат как мессия, ко-
торый выведет мир из капитали-
стического апокалипсиса — вари-
ации марксизма. Для Ленина это 
была нелепая ошибка, но не смер-
тельная. У Ленина в некоторых 
письмах периода как раз еретиче-
ской Каприйской школы про-
скальзывают фомаопискинские 
интонации, он позволяет себе по-
учать своего адресата — но только 
когда речь идет о политических 
нюансах, и именно потому, что с 
уважением к нему относится. 
Горький был себе на уме, он, как 
Толстой, умел не просто констру-
ировать беллетристические сю-
жеты, но улавливать изменения в 
сознании отдельных слоев обще-
ства, и Ленин очень высоко ценил 
эту способность чуять различия: 
что Горький не просто «русскую 
жизнь описал», а — что увидел: эта 
часть общества такая, эта немно-
го другая. Для Ленина в различи-
ях, в нюансах — вся соль, потому 
что при определенных обстоя-
тельствах интересы, объективно 
противоположные, могут войти в 

конфликт — и вот тут начиналась 
его часть работы. Горький был 
ценным, умным, способным к 
анализу наблюдателем, и Ленин 
ценил возможность общения с со-
беседником такого высокого ин-
теллектуального уровня. А вот 
кого, скажи мне, ценил сам Горь-
кий? На кого он ориентировался 
— не из политиков, а из людей 
искусства? Ну, кроме очевидных 
— Толстой, Чехов.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Во-первых, я с то-
бой соглашусь. Горький был чело-
веком умным и чутким. И если он 
позволял себя «использовать», то 
сознательно, как это было в 
1917—1921 годах в Петрограде, 
когда он стал таким Собесом для 
научной и художественной ин-
теллигенции, выбивая для нее у 
власти все, что можно: жилпло-
щадь, дрова, штаны... Или когда 
славил Сталина, одновременно 
добиваясь финансирования сво-
их культурных проектов, от жур-
налов и издательств до Института 
мировой литературы и Институ-
та экспериментальной медици-
ны. Так что неизвестно еще, кто 
кого «использовал». Но до рево-
люции «дружба» с Лениным Горь-
кому ничего «практического» не 
давала. Ни одна Ванга не могла 
предположить, что лысый эмиг-
рант с усиками и в котелке, разъ-
езжающий по Парижу на велоси-

педе, станет руководителем пер-
вого в мире советского государст-
ва. Когда Горький в 1905 году 
вступил в РСДРП в журнале «Рус-
ская мысль» вышла статья Фило-
софова «Конец Горького». А Блок 
в статье «Народ и интеллиген-
ция» писал: «Есть факты неоспо-
римые, но сами по себе не имею-
щие никакого значения; напри-
мер: Бэкон Веруламский — взя-
точник, Спиноза — стекольщик, 
Гаршин — переплетчик, Горький — 
социал-демократ». Горький Лени-
на любил, это очевидно...
Л Е В  Д А Н И Л К И Н :  Может быть, не 
столько любил, сколько именно 
ощущал — как мало кто — воздей-
ствие ленинского интеллекта. Во-
обще, лучший короткий, в  жанре 
блиц-портрета текст о Ленине — 
это горьковский очерк, который 
состоит из невероятно точных 
формулировок: «святой, для ко-
торого нет ничего святого», «так 
смеяться может только честный 
человек», «Ленин весь в словах, 
как рыба в чешуе», вот это все. Ну 
впрочем, пожалуй, и любил, да.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: … Как Толстого, 
Шаляпина, Леонида Андреева. 
Без всякого патриотического па-
фоса скажу: он любил Больших 
Русских Людей. Поэтому и ругал-
ся с ними так ревниво, когда они, 
по его мнению, делали что-то не 
то. Он был в ярости, когда Ленин 
совершил в Петрограде перево-
рот и начал «красный террор». 
Как же так, такой образованный, 
интеллигентный человек и так 
нехорошо поступает!

А на твой вопрос у меня, как ни 
странно, нет ясного ответа. Горь-
кий в культуре — «беззаконная 
комета». Его на самом деле не 

должно было быть. Его ранняя 
«школа» — народническая проза 
«второго ряда»: Помяловский с 
его жестокими «Очерками бур-
сы», Решетников с его сентимен-
тальными «Подлиповцами». Но 
самое главное, чего не понимают 
даже многие филологи, потому 
что не читали русские газеты кон-
ца XIX — начала ХХ века, ранний 
Горький — плоть от плоти русской 
провинциальной журналистики. 
Все эти Соколы и Буревестники, 
Чижи, которые «лгут», и Дятлы, 

говорящие «истину», словом, вся 
эта квазиаллегорическая проз-
опоэзия — оттуда, из «Нижегород-
ского листка», «Самарской газе-
ты» и «Одесских новостей». Но! 
Над «Песней о Буревестнике», ка-
жется, только ленивый не поизде-
вался. А при этом многие самые 
рафинированные интеллигенты 
до сих пор помнят ее наизусть. 
Есть в ней какая-то запредельная 
энергетика. И потом он всю 
жизнь учился писать. Когда Бу-
нин в эмиграции язвительно о 
нем говорил «вечный полуинтел-
лигент, начетчик», имея в виду 
его почти подобострастное отно-

шение к чтению, к самообразова-
нию, то, строго говоря, он был 
прав. Впрочем, высшего образо-
вания не было у самого Бунина, а 
у Толстого не было и среднего. Все 
равно Горький, конечно, «само-
родок». Но «самородков» было 
много. А гигантскими фигурами 
стали только Ломоносов и Горь-
кий. Не скажу про Ломоносова, 
но Горький в моем представлении 
— это какая-то природная анома-
лия, результат точечного воздей-
ствия космического катаклизма. 
Масштаб личности несоразмерен 
исходным ингредиентам.

То же и с его эстетикой. Вот он 
пишет о Толстом: «усмехнулся, 
играя большими пальцами своих 
рук», «засунув за пояс пальцы 
рук». Это же просто потеха для 
редактора, он эти «руки» немед-
ленно вычеркнет. Не пальцы же 
ног он за пояс засунул! Но если 
вычеркнуть, энергия фразы про-
падет, и Толстой станет обычным 
человечком.

Скажи, а по твоему ощуще-
нию, Горький сегодня — реальная 
фигура? Нужно его читать, сове-
товать читать молодым? Выра-
жаясь современным языком, 
Горький — это сейчас «круто» или 
уже нет?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Ну, мы знаем прекра-
сно, что наличие или отсутствие 
какой-то фигуры в «иконостасе», 
в каноне «живых классиков» — 
это вопрос договоренностей. 
Сейчас вот договорились выве-
сти из оборота Чернышевского, 
Николая Островского, Демьяна 
Бедного... Но это не значит ведь, 
что их тексты стали хуже и теперь 
можно отрицать, что они сформи-

ровали сознание целых поколе-
ний. То же и с Горьким, которого в 
90-е оттеснили на задний план в 
рамках «поминок по советской 
литературе», а теперь восстанав-
ливают в правах. Общественный 
договор явно пересматривается, 
мы снова выстраиваем свою 
идентичность через фигуру этого 
писателя. Только теперь он уже 
кто-то вроде такого «святого ин-
теллигенции», и вернулся он на 
площадь у Белорусского вокзала 
явно не как заступник пролетари-
ата, а как эталонный медиатор 
между властью и интеллигентной 
буржуазией, правда ведь? Думаю, 
«перезагрузка» Горького для но-
вых, не заставших советского 
шлейфа этого писателя, поколе-
ния — вопрос технологий. Конеч-
но, трудно представить подрост-
ка, читающего в метро «Мать», но 
если эту «Мать» под другим на-
званием и именем выпустят в 
«Редакции Елены Шубиной», 
если обложку к ней сделает Анд-
рей Бондаренко — то этот роман 
все равно вылезет на верхнюю 
строчку списка бестселлеров. Он 
— выдающийся писатель, и вос-
принимать его как памятник сво-
ей эпохе — это полная чушь. В 
«Матери» ведь главное — даже не 
типы революционные, а атмосфе-
ра. Это модель мира первохри-
стиан-мучеников, которые гото-
вы идти на смерть, потому что 
чувствуют: возникла новая рево-
люционная религия, дающая воз-
можность изменить этот ужа-
сный мир, со спрутом-фабрикой, 
прямо сейчас. Для них это даже не 
шанс — это неизбежность, они все 
верят, знают — там, в романе, — 

что так будет, что завтра будет не 
так, как сегодня, — и поэтому го-
товы идти на смерть. «Мать» про 
то, каково это жить в эпоху Вто-
рого Пришествия. Про то, что мы 
сами и есть избранные, коллек-
тивный мессия, мы появились на 
исторической сцене для того, что-
бы мир был избавлен от неспра-
ведливости, чтобы бессмыслен-
ная история наконец закончи-
лась и мир обрел смысл, чтобы 
время наконец надломилось — и 
превратилось в вечность. Это все 
вообще вне категорий актуально/
устарело, круто/некруто. «Мать» 
— не беллетризованный очерк о 
современной Горькому действи-
тельности. «Мать» — про ночь, ко-
торая всего темнее перед рассве-
том, про людей, рожденных 
тьмой, но которые вдруг испыты-
вают озарение и обретают созна-

ние. Это чудо, которое повторяет-
ся со многими поколениями. 
Можно сколько угодно убирать 
Горького в литмузей, ставить на 
него штамп «на свалку», но 
«Мать» не размагнитится, этот 
роман сегодня такой же раска-
ленный, как в тысяча девятьсот 

шестом. И любой подросток, если 
случайно до него дотронется, так 
же обожжется об него. Но ты, 
надо полагать, более скептически 
к «Матери» относишься?
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Да нет, я, пожалуй, 
опять с тобой соглашусь. Во-пер-
вых, мне хочется верить, что 
Горький не «остывает» и если еще 
не востребован новым поколени-
ем сейчас, то будет востребован 
завтра. Хотя почему не востребо-
ван? Это я написал о романе 
«Санькя» Захара Прилепина ста-
тью «Новый Горький явился». В 
«Саньке» то же самое — «унижен-
ный и оскорбленный» молодняк 
бунтует против «хозяев жизни», 
уже новых, но не менее против-
ных. И мать там тоже есть, только 

она не главный персонаж. Во-вто-
рых, «Мать» — действительно ре-
лигиозный роман при всей своей 
пропагандистской ауре, которую 
Ленин оценил: «очень своевре-
менная книга». Там есть ключ к 
пониманию того, что происходит 
с Павлом Власовым. Когда он бро-
сает пить, то есть отказывается 
идти по стопам покойного отца, 
он приносит в их с Ниловной сло-
бодскую каморку литографию 
картины «Христос на пути в Эм-
маус». Напомню, в чем сюжет. По-
сле распятия Христа два его уче-
ника, Клеопа и Лука, шли из Ие-
русалима в селение Эммаус. К 
ним присоединился воскресший 
Христос, но они не узнали Его. 
Они говорили между собой и сом-
невались в том, что их Учитель 
после смерти воскрес. И только в 
Эммаусе Христос открылся им, 
но тут же стал невидимым. Это 
одно из евангельских чудес, кото-
рые, кстати, отрицал Лев Тол-
стой, отчего и был отчасти его 
конфликт к Церковью. Само имя 
главного героя — Павел, — конеч-

но, не случайно. Апостол Павел 
лично не знал Христа, был жесто-
чайшим из язычников и пресле-
довал христиан, пока Христос не 
явился к нему и он не прозрел. 
Вот и Павел Власов «прозревает», 
а вместе с ним и Ниловна. Она по-
нимает, что «дети» — Павел и его 
команда, Николай, Находка и 
другие — это новые апостолы, 
истинные ученики Христа. Без 
этого понимания глубоко верую-
щая Ниловна никогда бы не при-
няла правду «детей».

Но ты прав и в другом. Я не лю-
блю этот роман. Потому что если 
даже согласиться с тем, что Цер-
ковь — это искажение истинного 
учения Христа (толстовская вер-
сия), то «Мать» — это искажение 
искажения, подмена подмены. И 
такими подменами весь Серебря-
ный век просто кишит. Такими же 
религиозными подменами, толь-
ко в другой плоскости, и Мереж-
ковский занимался. Я обратил 
внимание, что на заседаниях зна-
менитых Религиозно-философ-
ских собраний начала ХХ века 
бесконечно обсуждался Лев Тол-
стой, а, например, отец Иоанн 
Кронштадтский либо совсем не 
упоминался, либо — с отрицатель-
ным оттенком: дремучий церков-
ник, мракобес и вообще «черно-
сотенец». Я думаю, они и Горького 
любили больше русских батюшек. 
Тот же Мережковский написал о 
Горьком в целом восторженную 
статью «Не святая Русь» и провоз-
гласил, что Горький — третий по-
сле Достоевского и Толстого «мес-
сия» в русской литературе.

Меня все эти интеллектуаль-
ные «мессианские» вихляния ин-
тересуют только как историче-
ский факт. И не дай бог нам все 
это реанимировать. Пора уже 
«умом Россию понимать» и жить 
здравым смыслом. Кстати, в Горь-
ком его было достаточно. Я ду-
маю, потому он и «прорвал гро-
маду лет» и остается сегодня жи-
вым, в отличие от многих своих 
современников, что хорошо знал 
Россию, он «шкурой» ее прочув-
ствовал. И об этом его лучшие 
произведения — например, цикл 
«По Руси» или «Васса Железно-
ва». Все-таки огромная фигура, 
согласись? Вот для тебя что в нем 
наиболее ценно?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Я, честно говоря, 
сомневаюсь, что его можно «пе-
резагрузить» целиком, с «Город-
ком Окуровым», с «Сказками об 
Италии», с «Егором Булычо-
вым», как вот Серова, Айвазов-
ского, Верещагина — то есть взять 
и превратить «просто классика», 
одного из отцов-основателей 
русской культуры, в феромон-
ную бомбу, в объект желания 
масс, чтобы двери в библиотеки 
сносили из-за его томиков.

Вообще, секрет Горького — и 
его аттрактивность для потомков, 
— мне кажется,  не только в его 
книгах. Я по-хорошему завидую 
его биографам — какой материал, 
настоящий эксцентрик: сочини-
тель-марксист, поселившийся на 
острове, с  умопомрачительной 
свитой — с Лениным, с артисткой 
МХТ, с двумя говорившими толь-
ко по-португальски бразильски-
ми попугаями — Лоретто и Пепит-
то их звали, с Дзержинским, с дву-
мя белыми римскими овчарками, 
с выписанными специально с Ура-
ла родственниками боевиков, ко-
торые месяцами выкладывали 
ему истории для сиквела «Мате-
ри» — романа «Сын». Для меня 
Горький — такой гибрид Просперо 
из шекспировской «Бури» и Кон-
чиса из «Волхва», я легко могу 
представить, что этот «синьор 
Алессио»  — не просто «писатель-
реалист», а маг и манипулятор, 
что все, что с ним самим, с его го-
стями и с его миром произошло — 
это он сам устроил, нарочно.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Я думаю, на этой 
волнующей ноте можно и закон-
чить наш разговор.

Горький в Сорренто. В Италии он 
провел в общей сложности 17 лет 
и написал свои лучшие вещи.

Акцент

 В Петрограде он стал таким 
Собесом для интеллигенции, 
выбивая для нее у власти все, 
от дров до жилплощади Акцент

 Можно убрать Горького 
в литмузей, поставить штамп 
«на свалку» но «Мать» 
не размагнитится

Горький с внучками, секретарем Петром Крючковым и «свитой» в 30-е годы.
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Ровно 150 лет назад, 28 марта (16 марта по ст. ст.), в Нижнем 
Новгороде в семье столяра Максима Пешкова и мещанской доче-
ри Варвары (в девичестве Кашириной) родился мальчик, которо-
му, по святцам, дали имя Алексия, Божьего человека. В три года 
потерял отца, в одиннадцать — мать, и сиротой был отправлен 
дедом «в люди». Работал мальчиком на побегушках в магазине, в 
мастерской иконописцев, посудником на пароходе, пекарем, груз-
чиком... Мечтал поступить в университет, но не хватило образова-
ния. В 1891 году отправился странствовать по Руси... В 1892 году в 
провинциальной газете опубликовал первый рассказ «Макар 
Чудра» за подписью «М. Горький». Он станет одной из главных 
культурных, общественных и политических фигур конца XIX — 
начала ХХ века и первых двух десятилетий советской власти. А 
после смерти будет этой властью канонизирован как «основопо-
ложник социалистического реализма». А в 90-е годы ХХ века его 
попытаются свергнуть с пьедестала. В начале XXI века снова 
вспомнят о Горьком и вернут памятник на место. Кто же он, 
Максим Горький? Великий русский писатель или миф, порожден-
ный революцией? Гуманист, спасавший людей от арестов и рас-
стрелов, или певец режима, прославивший Соловки и 
Беломорканал?
О новом понимании Горького побеседовали авторы книг 
«Горький. Страсти по Максиму» Павел Басинский и «Ленин. 
Пантократор солнечных пылинок» Лев Данилкин.

Из записки 18-летнего Алексея Пешкова в Казани 
перед попыткой покончить с собой: 
«В смерти моей прошу обвинить немецкого поэта Гейне, выдумав-

шего зубную боль в сердце... Останки мои прошу взрезать и рас-

смотреть, какой черт сидел во мне за последнее время... За до-

ставленные хлопоты прошу извинить...»

Из письма Горького Л.Н. Толстому: 
«Глубоко верю, что лучше человека ничего нет на земле, и даже, пе-

реворачивая Демокритову фразу на свой лад, говорю: существует 

только человек, все же прочее есть мнение. Всегда был, есть и 

буду человекопоклонником...»

Из рассказа «Рождение человека»: 
«Превосходная должность — быть на земле человеком!.. Ну, да — 

порою бывает трудно, вся грудь нальется жгучей ненавистью и то-

ска жадно сосет кровь сердца, но это — не навсегда дано, да ведь и 

солнцу часто очень грустно смотреть на людей: так много потру-

дилось оно для них, а — не удались людишки... Разумеется, есть не-

мало и хороших, но — их надобно починить или — лучше — переде-

лать заново».

ИЗ ГОРЬКОГО

КСТАТИ
Телеканал «Культура» к юбилею Максима Горького покажет экраниза-
ции «В людях» (28 марта, 21.50), «Мои университеты» (29 марта, 
21.50), программу «Игра в бисер» с Игорем Волгиным (31 марта, 17.15) и 
вечер-посвящение Горькому в МХТ им. А.П. Чехова (31 марта, 22.00). 
В Институте мировой литературы (ИМЛИ) в эти дни проходит Ме-
ждународная научная конференция «Мировое значение М. Горького», ко-
торая продлится до 30 марта.
В Центральном доме литераторов сегодня в 19.00 вечер, посвященный 
юбилею Горького. 
В Нижнем Новгороде до конца недели — Горьковский фестиваль; в про-
грамме панельные дискуссии, мастер-классы и творческие встречи. 

Как правильно читать 
произведения Максима 
Горького узнайте в 
спецпроекте на сайте Года 
Литературы
godliteratury.ru/gl-projects/
maksim-gorkiy
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РАКУРС Библиотеки 
выдают теперь 
и электронные книги

Толстой попал 
в Cеть 

Сергей Жуков

СТОЛИЧНЫЕ библиотеки открыли бесплатный доступ 
к своим электронным книгам. «Карт-бланш» на год мо-
сквичи могут оформить в любой читальне города.

В электронном фонде пока 250 тысяч книг. Художест-
венная литература, отечественная и зарубежная классика, 
издания об искусстве и аудиокниги. Все как в обычной би-
блиотеке рядом с домом. Разве что за детективом или ро-
маном идти не нужно — для чтения потребуется смартфон, 
планшет или ноутбук. Хотя один раз дойти до ближайшей 
читальни все же придется. Там помогут установить мо-
бильное приложение и оформить бесплатный годовой або-
немент. На чтение дается две недели. После этого книга ис-
чезнет из приложения и вернется обратно на виртуальную 
полку, а значит, снова будет доступна для других читате-
лей. Популярные произведения загружены в систему в не-
скольких экземплярах. Новинки появляются в базе пра-
ктически одновременно с запуском продаж бумажных из-
даний. Как сообщили «РГ» в дирекции по развитию куль-
турных центров, самые «скачиваемые» электронные кни-
ги — «Происхождение» Дэна Брауна, «Не прощаюсь» Бори-
са Акунина, «Люди среди деревьев» Ханьи Янагихара. 

В самих библиотеках с недавнего времени в электрон-
ном виде можно почитать научные и деловые издания, 
ознакомиться со справочниками. Например, в цифровом 
виде есть журналы и газеты об экономике, управлении и 
финансах, истории и маркетинге. С помощью компьюте-
ра можно полистать и свежие выпуски «Русского репор-
тера», «Ведомостей», «РБК», «Российской газеты». В не-
которых читальнях есть собственные базы книг. Так, би-
блиотека имени Некрасова в электронный формат пере-
водит редкие и старинные книги.

Старые и давно не пользующиеся популярностью эк-
земпляры москвичи могут забрать насовсем. Такую воз-
можность дает портал «Списанные книги». Его запусти-
ли летом прошлого года – в День русского языка. С тех 
пор жители города, в том числе представители общест-
венных организаций, разобрали больше 300 тысяч книг. 
Искали в основном художественную литературу, книги 
по естественно-научным дисциплинам, искусству, лите-
ратуроведению и технике. Самые популярными автора-
ми стали русские классики – Лев Толстой, Александр 
Пушкин и Антон Чехов. Предстоящим летом департа-
мент культуры обещает запустить третий этап проекта.

ТОРГОВЛЯ Ярмарки ждут 
и фермеров, и пенсионеров

Выгодное 
местечко 

Ангелина Зеленькова

ГОРОД готовится к весеннему ярморочному сезону. Все, 
кто хочет предложить москвичам свежее мясо, рыбу, 
мед, фрукты и овощи, смогут бесплатно получить место 
на столичных ярмарках. Забронировать его будет можно 
на портале mos.ru со 2 по 6 апреля. Заявочная компания 
откроется ровно в 9:00 утра.

— Ярмарки развернутся во всех округах города, на 102 
площадках, что и в прошлом году, — рассказал руководи-
тель департамента торговли и услуг Москвы Алексей Не-
мерюк.

Заявки на участие в ярмарках будут приниматься как в 
электронном виде, так и в центрах «Мои документы». В об-
щей сложности планируется устроить три ярмарочные 
сессии: первая пройдет с 20 апреля по 1 июля, вторая – 
предположительно продлится до конца сентября и послед-
няя – с октября до начала зимы.

Впервые под овощи и фрукты фермеры получат 20% 
мест, еще 20 — распределят между собой индивидуальные 
предприниматели и юрлица, остальные 60% предоставят 
физлицам. Появится на каждой ярмарке и специальные 
торговые места для пенсионеров и горожан с ограничен-
ными возможностями здоровья, которые хотят продавать 
урожай, выращенный ими на собственном огороде.

Больше всего ярмарок – по 13 – откроется в Северо-Вос-
точном и Южном административных округах. На каждой 
ярмарке в среднем по 40 торговых мест, а кое-где, напри-
мер, в Кузьминках – больше 100. Маленькие палатки еще 
год назад заменили на большие шатрово-тентовые кон-
струкции. «Торговые места предоставляются бесплатно. 
Столь привлекательные условия стимулируют конкурен-
цию, что влияет и на стоимость продуктов, и на их качест-
во, — добавил министр. – Цены на ярмарках выгодно отли-
чаются от обычных рынков, где предпринимателям прихо-
дится платить еще и солидную арендную плату».

Форма подачи оналйн-заявки с прошлого года не изме-
нилась. Предпринимателю нужно быть зарегистрирован-
ным на портале mos.ru, в каталоге «Услуги» выбрать раз-
дел «Бизнес» и подраздел «Розничная торговля и обще-
пит», а далее – услугу «Предоставление места для продажи 
товаров (выполнения работ, оказания услуг) на ярмарке 
выходного дня в городе Москве». Окончательные результа-
ты отбора объявят 13 апреля. Все, кто подал заявки, полу-
чат извещения в личном кабинете. Реестр решений будет 
опубликован на сайте департамента торговли и услуг Мо-
сквы, а также на портале ГБУ «Московские ярмарки».

ТЕСТ-ДРАЙВ В каршеринге скоро появятся трехколесные электрокары

Сделай SAM 
Сергей Бабкин

С
коро в каршеринге может 
появиться новый электро-
кар SAM, который целиком 

собрали в Москве в технопарке 
«Калибр». От небюджетных ги-
бридов и почти раритетной Lada 
Ellada эту машину отличает де-
шевизна (800 тыс. руб. против не-
скольких миллионов) и необыч-
ная конструкция: у нее не четыре 
колеса, а три.

«Заднее колесо — ведущее, та-
кая конструкция дает машине 
устойчивость, — рассказал «РГ» 
гендиректор технопарка Сергей 
Севостьянов. — Плюс — она заря-
жается не только на специализи-
рованных станциях, автомобиль 
достаточно подключить к обыч-

ной электрической сети». На ка-
поте SAM, как на простом пыле-
сосе, есть выемка со шнуром. 
Втыкаем его в розетку, ждем 
чуть больше часа — и можно 
ехать. 

Разместиться в машине, как 
кажется на первый взгляд, мож-
но с трудом. Но на самом деле 
внутри небольшой капсулы на 
трех колесах довольно простор-
но. Вначале удивляет руль без 
усилителя, что дает возмож-
ность идеально чувствовать ма-
шину. Слева от «баранки» — пе-
даль ручника, справа — тормоз и 
«газ», ну то есть движение. Ры-
чага передач не предусмотрено, 
зато SAM с помощью трех кно-
пок на приборной панели может 
переходить в режимы «вперед», 

«назад» и на «нейтралку». Когда 
нажимаешь на R — раздается 
жужжание и перед водителем 
прямо из «торпеды» появляется 
мини-камера заднего вида. 
Очень кстати, потому что обзор 
ограничен. 

Во внутреннем дворе техно-
парка, где мы тестировали SAM, 
машина разогналась до 50 кило-
метров в час. В городских услови-
ях она способна ехать и быстрее. 
По документам предельная ско-
рость — 100. До нее на практике 
еще никто не доходил, но по Ку-
тузовскому проспекту SAM под 
руководством водителя-испыта-
теля выдавал  80 и то лишь пото-
му что там ограничение. 

SAM почти полностью собран 
из российских комплектующих: 

электроника, силовой агрегат, 
шасси. Кузов из пластика соби-
рали тоже в технопарке, привле-
кали ведущих экспертов, чтобы 
сделать конструкцию легкой и 
одновременно безопасной. А са-
мое главное — московские разра-
ботчики сделали отличную си-
стему обогрева, даже при вклю-
ченной мощной «печке» SAM го-
тов проехать без подзарядки 100 
километров. 

На первых порах московский 
электрокар продавать в автоса-
лонах не будут. Его для начала 
протестировали на территории 
иннограда «Сколково»: там эти 
машины использовали, чтобы 
быстро перемещаться между 
разными корпусами. SAM там 
пришелся ко двору, потому что 
парковался на местах для вело-
сипедов, отлично проходил по 
габаритам. В дальнейшем элек-
тромобиль, скорее всего, поя-
вится в каршеринге, две круп-
ных компании уже заинтересо-
вались предложением произво-
дителя. 

— Машины можно использо-
вать и в грузовом варианте, — от-
мечает Сергей Севостьянов. — 
Убираем заднее сиденье — и раз-
мещаем термобудку. Вот вам и 
быстрая доставка горячей пиц-
цы! Автомобиль также в перспек-
тиве можно применять и в город-
ских парках, где пространства 
много, а проезд бензиновых авто-
мобилей ограничен. 

В ближайшие годы москвичи 
тоже захотят купить такие маши-
ны, прогнозируют эксперты. Тем 
более что власти дают сущест-
венные преференции владельцам 
такого транспорта: у них бес-
платная парковка, а сеть заряд-
ных станций для электрокаров 
должна вот-вот расшириться 
практически втрое. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Сколько денег 
тратят 
москвичи 
во время 
прогулки 
по городу?  

НАГУЛЯЛИ 
АППЕТИТ

Ангелина Зеленькова 

НЕЗАВИСИМОЕ исследова-
тельское агентство Magram 
Market Research выяснило, кто 
гуляет в столичных парках, ка-
кие предприятия общественного 
питания предпочитают горожа-
не и гости столицы во время про-
гулок по городу и посещений 
торговых центров. В опросе при-
няли участие больше двух с по-
ловиной тысяч человек.

Согласно исследованию, 
больше всего в парках нравится 
гулять молодежи (64%) и людям 
среднего возраста (28%), при-
чем большую часть гуляющих, 
как ни странно, составляют жен-
щины (61%). Вопреки расхоже-
му мнению, больше всего среди 
любителей зеленых оазисов — 
жителей столицы (78%), осталь-
ные (22%) — жители Подмоско-
вья и других городов России 
(11%). Все они, как один, уверя-
ют, что мест для отдыха и прогу-
лок на свежем воздухе в Москве 
хватает. В прошлом году закон-
чилось благоустройство истори-
ческого центра, по набережным 
протянулся новый пешеходный 
маршрут, лишь за последние 7 
лет разбито более сотни новых 
парков, а старые преобразились. 
К прогулкам по городу распола-
гают и изменившиеся улицы. На 
них появились широкие тротуа-
ры, небо без проводов, новые ме-
ста для отдыха и прогулок: прео-
бразились более ста улиц, пло-
щадей, набережных и магистра-
лей. Новый облик в ходе благоу-
стройства обрели Кремлевское, 
Бульварное и Садовое кольцо, 
Хохловская площадь, Петровка, 
Пречистенка и другие улицы.

Любители пеших прогулок 
оценили и новый 17-километро-
вый маршрут вдоль Москвы-реки 
— от делового центра «Москва-Си-
ти» до Таганской площади. Он со-
единил 12 набережных — Красно-
пресненскую, Саввинскую, Ро-
стовскую, Пречистенскую, Мо-
скворецкую и другие. На каждой 
из них появились смотровые пло-
щадки и стало больше зелени.

С первых дней полюбился мо-
сквичам парк «Зарядье», от-
крывшийся минувшей осенью, 
когда Москва праздновала свое 
870-летие. Горожане теперь не 
только любуются великолепной 
панорамой Москвы с Парящего 
моста и ландшафтами природы 
всех климатических зон России. 
Они с удовольствием гуляют и 
вокруг парка, по еще одной пе-
шеходной зоне, в которую вошли 
Москворецкая набережная и Мо-
скворецкая улица, Китайгород-
ский проезд, Варварка, Старая 
площадь, Рыбный и Богоявлен-
ский переулки. Там тоже есть на 
что посмотреть — отреставриро-
ваны Старый Английский двор, 
пять древних церквей и другие 
исторические памятники.  

Во время прогулок мало кто 
откажется от порции морожено-
го или чашки чая. Проблем с 
этим нет — в городе работают 
больше 10 тысяч кафе и рестора-
нов, где представлена кухня раз-
ных народов мира. Тяготеет об-
щепит в основном к многолюд-
ным местам. И не зря: практиче-
ски все отдыхающие (91%) захо-
дят в кафе, стрит или фастфуды. 
В среднем, заходя в ресторан, 
кафе или фастфуд, москвичи 
оставляют там от 500 до 1000 ру-
блей на человека. Еще 15% гуля-
ющих тратят и больше тысячи 
рублей на человека.

В этом году у москвичей поя-
вится еще больше мест для отды-
ха — в планах благоустройство 84 
парковых и озелененных терри-
торий, включая парк «Сколко-
во», усадьбу Люблино, парк в 
пойме реки Битцы.

Конкурс  Как рождается облик новых станций столичного метро?

На рыбалку в подземку 

Сергей Жуков

В
чера были объявлены 
итоги международно-
го конкурса на разра-
ботку дизайна двух 
с т а н ц и й  Б о л ь ш о й 

кольцевой линии столичного 
метро.  Лучшую концепцию 
оформления «Нагатинского За-
тона», по мнению жюри, разра-
ботала мастерская «Za bor». 
Проект «Кленового бульвара» 
продуманнее вышел у бюро 
«Арх Слон».

Впервые такой конкурс в Мо-
скве провели в 2014 году. Тогда на 
суд экспертов архитекторы вы-
несли проекты станций «Солнце-
во» и «Новопеределкино». Во-
площенные в жизнь идеи москви-
чи увидят уже летом, когда по 
планам откроется участок Кали-
нинско-Солнцевской линии ме-
тро. Таким же путем выбирался 
дизайн еще пяти станций: «Стро-
мынка», «Шереметьевская», 
«Ржевская», «Мневники» и «Те-
рехово». И вот список пополнили 

«Нагатинский Затон» и «Клено-
вый бульвар». 

—  М ы  б ол ь ш е  н е  ст р о и м 
«дворцы», но станции столично-
го метрополитена по-прежнему 
остаются ярким архитектурным 
феноменом, — объяснил цель ши-
рокого привлечения архитекто-
ров всего мира к разработке об-
лика станций Московского ме-
трополитена главный архитек-
тор столицы Сергей Кузнецов. 

Правда, устраивать конкурсы 
по каждой строящейся станции 

невозможно чисто физически — 
слишком высоки в городе темпы 
строительства подземки. За по-
следние семь лет введено в строй 
уже более 60 станций, и лишь в 
этом году планируется запустить 
еще 24 станции.

Четвертый конкурс собрал за-
явки от 51 команды из девяти 
стран, включая Аргентину, Изра-
иль, Италию, Латвию, Украину, 
Венгрию. Жюри выбрало десять 
финалистов, которые получат по 
400 тысяч рублей. Победителями 

же стали проекты российских ар-
хитекторов.

В основу оформления «Нага-
тинского Затона» легла водная 
тематика. Пассажиров будут 
встречать огромные рыбы, об-
итающие в столичных водоемах. 
Рисунки в виде гранитных моза-
ичных панно появятся на стенах 
станции. Как рассказал управля-
ющий партнер бюро «Za bor» Ар-
сений Борисенко, его команда 
провела исследование и выясни-
ла, какие рыбы живут в москов-
ских реках. Вышло 12 видов. 
Именно их изображения там и 
появятся.

— Станция будет отличаться 
абсолютной простотой, но на 
фоне минимализма мы постара-
лись не упустить яркие образы, — 
пояснил Борисенко. — К тому же 
мы не хотели потерять связь с На-
гатинским Затоном. По сути, мы 
взяли образ, который лежит на 
поверхности. Может, он наивен, 
но привлекателен.

«Кленовый бульвар» пассажи-
ры увидят преимущественно в 

темных и белых тонах. Для отдел-
ки полов и стен архитекторы 
предлагают использовать гранит, 
а для потолков — алюминиевые и 
зеркальные панели. Все — отечест-
венного производства, заметил 
сооснователь архитектурного 
бюро «Арх Слон» Александр Са-
лов. По его словам, на оформле-
нии сказалась близость дворца 
Алексея Михайловича в Коломен-
ском. Вход в метро внешне будет 
напоминать церковный купол, а 
элементы освещения в подзем-
ном вестибюле — отправят к куль-
туре сетчатой керамики, которая 
была особо развита на террито-
рии Дьякова Городища.

Это очень важное достоинст-
во обоих проектов, подчеркнул 
Сергей Кузнецов: предложены 
не просто интересные концеп-
ции, но найден идеальный ба-
ланс между технологичностью, 
экономичностью и идентично-
стью места. 

«Кленовый бульвар» сделают похо-
жим на купол, а «Нагатинский 
Затон» оформят в водном стиле. 

Внутри этой небольшой капсулы на трех колесах довольно просторно.

Акцент

 Пассажиров станции метро 
«Нагатинский Затон» будут 
встречать гигантские рыбы. 
Рисунки в виде мозаичных 
панно появятся на стенах91 процент 

гуляющих 
по Москве заходят 
в кафе или ресторан 

 ЖКХ Городские 
службы 
готовы 
к стрече  
паводка 

ВЕШНИЕ ВОДЫ 

Любовь Пятилетова

СНЕГОПАД, прошедший вчера 
в столице, говорят метеорологи, 
последний за эту зиму. Ну, а 
дальше все-таки придет тепло и 
начнут таять сугробы, нанесен-
ные рекордными снегопадами. 
«Все городские службы готовы 
встретить весенний паводок и с 
началом активного таяния будут 
переведены на усиленный ре-
жим работы», — рассказал «РГ» 
заммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ Петр Бирюков. В частно-
сти, чтобы вода из кранов в 
квартирах была по-прежнему 
прозрачной и без запаха, «Мос-
водоканал» вводит особый  
контроль за ее качеством на 
станции водоподготовки. На 
всех водохранилищах Вазузско-
Москворецкой системы прово-
дятся снегомерные съемки для 
определения притока талой 
воды и оперативно корректиру-
ется сброс воды. Это позволит 
избежать подтоплений. По рас-
четам гидрологов приток воды 
от таяния снега составит поряд-
ка 350 млн кубометров, а сво-
бодная ёмкость водохранилищ 
составляет 357 млн кубометров 
воды. Подготовлена и система 
водоотведения: «Мосводосток» 
почистил, отремонтировал и 
подготовил трубопроводы к па-
водковому и летнему сезону.  

Но если где вода и скопится, то 
ее быстренько откачают: для это-
го у города есть необходимая тех-
ника. Обо всех случаях подтопле-
ния на улицах Москвы горожане 
могут сообщать круглосуточно 
по номеру: 8 (495) 657-87-03

СПРАВКА «РГ»
Точный список адресов ярмарок можно посмотреть на 
портале открытых данных. Задать вопросы по процедуре 
регистрации по телефону: +7 (499) 128-76-37 или службы 
технической поддержки mos.ru: +7 (495) 539-55-55. 
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Москвичи любят покупать на ярмарках продукты прямо 
с грядки. 
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КСТАТИ
Москва — один из самых зеленых 
мегаполисов мира: свыше полови-
ны старой территории города за-
нимают зеленые насаждения. 
Больше зелени становится не 
только на центральных улицах и 
в парках, но и во дворах жилых до-
мов, детских садов и школ, физ-
культурно-оздоровительных ком-
плексов, больниц и поликлиник.
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Поддержка Минэнерго: Геологоразведка в Арктике может стать в два раза выгоднее

Полюс на минус
Кирилл Молодцов, 
заместитель министра 

энергетики РФ

К
2035 году мировой 
спрос на нефть выра-
стет на 10—15 процен-
тов, на газ — на 35—40 
процентов, сходятся 

во мнении эксперты. При этом 
мировая нефтегазовая отрасль 
неизбежно столкнется с дефици-
том добычи на традиционных ме-
сторождениях и необходимостью 
активнее осваивать трудноизвле-
каемые запасы.

Но и в этом случае есть основа-
ния полагать, что в будущем Рос-
сия не только сохранит, но и при-
умножит лидирующие позиции 
по добыче и экспорту нефти и 
газа. Для этого у нас есть обшир-
ная ресурсная база, в том числе 
значительный потенциал сосре-
доточен в кладовой углеводород-
ных ресурсов — Арктической 
зоне — регионе, который в пер-
спективе 20 лет имеет все шансы 
стать драйвером российской и 
даже мировой нефтегазодобычи. 

В Арктической зоне России 
сосредоточены значительные из-
влекаемые запасы углеводородно-
го сырья: по нефти и газовому кон-
денсату — почти четверть обще-
российских запасов, по газу — бо-
лее 70 процентов. В 2017 году в 
Арктике было добыто 96,2 милли-
она тонн нефти (прирост на 3,8 
процента к 2016 году) и 568,9 мил-
лиарда кубометров газа (прирост 
на 9,6 процента). 

Объемы добычи газа в Аркти-
ческой зоне стабилизировались в 
течение последних лет и по ито-
гам 2017 года составляют около 
83 процентов общероссийской 
добычи. То есть в сегменте газодо-
бычи Арктика уже сейчас являет-
ся локомотивом отрасли. И это на 
фоне того, что потребление «голу-
бого топлива» в мире сегодня рас-
тет, а в последние годы помимо 
трубопроводного газа активно 
развивается рынок газа в сжижен-
ном состоянии (СПГ).

По мнению экспертов, доля 
СПГ в мировой торговле вырастет 
с 34 процентов от общего объема 
торговли газом в 2016 году до 47 
процентов, или 787 миллиардов 
кубометров к 2035 году. И, несмо-
тря на высокую конкуренцию, 
значительную долю этой ниши 
могут занять российские, в том 
числе арктические проекты.

Развитие рынка СПГ поддер-
живается государством при помо-
щи налоговой политики — приме-
нения нулевой ставки налога на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ), сниженного налога на 
прибыль, отмены экспортной 

пошлины. В качестве дополни-
тельных мер обсуждается идея 
выдавать новые лицензии в Арк-
тике с приоритетной реализацией 
СПГ-проектов. 

Расширяется транспортная 
инфраструктура в Арктике. В 
2017 году запущен в эксплуата-
цию магистральный газопровод 
«Бованенково — Ухта-2», который 
будет способствовать поэтапно-
му выходу Бованенковского ме-
сторождения на проектный уро-
вень добычи — 115 миллиардов 
кубометров в год. Для стимулиро-

вания экспорта СПГ идет актив-
ная работа по развитию Северно-
го морского пути, который позво-
ляет сократить путь из Азии в Ев-
ропу примерно на треть. 

Помимо экспортного потенци-
ала идет работа над использова-
нием СПГ в пределах Арктики. Мы 
планируем шире применять СПГ 
на транспорте и развивать сопут-
ствующую инфраструктуру. Наи-
более актуальна такая идея для су-
дов, которые перевозят СПГ и мо-
гут использовать газ как горючее. 

Положительную динамику 
развития демонстрирует нефтя-
ная отрасль региона: доля добычи 
нефти в Арктической зоне с 2007 
по 2017 год увеличилась с 11,8 до 
17,6 процента от общероссий-
ской, к 2035 году этот показатель 
возрастет до 26 процентов. Сей-
час успешно добывают нефть на 
Новопортовском и Восточно-Мес-
сояхском месторождениях. Скоро 
начнется промышленная добыча 
нефти на Лодочном, Русском и За-
падно-Мессояхском месторожде-
ниях. В 2018 году планируется 
ввести в разработку Тагульское, 
Кынское и Часельское месторо-
ждения. Чтобы обеспечить прием 
в систему магистральных нефте-
проводов сырья с новых сухопут-
ных месторождений Арктической 
зоны для дальнейшей поставки на 

нефтеперерабатывающие заводы, 
а также на экспорт, запущены в эк-
сплуатацию магистральные не-
фтепроводы «Заполярье — Пурпе — 
Самотлор» и «Куюмба — Тайшет».

Отдельный вызов для нефтега-
зовых компаний и отрасли в це-
лом — развитие добычи нефти и 
газа на арктическом шельфе Рос-
сии, запасы углеводородов кото-
рого составляют до 80 процентов 
от всех запасов отечественного 
шельфа. Сейчас основным видом 
работ на шельфе является геоло-
горазведка, а добыча пока осу-
ществляется только на Прираз-
ломном месторождении в Печор-
ском море. Однако в прошлом 
году платформа была модернизи-
рована, что позволит увеличить 
ежегодный уровень добычи нефти 
примерно в два раза — до шести 
миллионов тонн в год. Кроме это-
го, в октябре 2017 года было от-
крыто прибрежно-морское Цен-
трально-Ольгинское месторожде-
ние. Оно стало первым открытым 
в море Лаптевых. Его геологиче-
ские запасы оцениваются в 298 
миллионов тонн нефти, которая 
отличается высоким качеством — 
легкая и малосернистая. 

Начиная с 2019 года работы по 
бурению разведочных и поиско-
вых скважин будут активно ве-
стись в акваториях Баренцева и 
Карского морей. Всего сегодня на 
шельфе Арктики России открыто 
33 месторождения, а начальные 
извлекаемые суммарные ресурсы 
углеводородного сырья аквато-
рий арктических морей оценены 
примерно в 120 миллиардов тонн 
условного топлива. В период с 
2018 по 2026 год предусмотрено 
бурение около 80 разведочных 
скважин. Основная фаза разве-
дочного бурения придется на 
2020—2022 годы. 

Для успешного освоения шель-
фовых месторождений действует 
ряд преференций. Это закон об 
освобождении от вывозных тамо-
женных пошлин на углеводороды, 
добытых на шельфе, а также пони-
женная ставка НДПИ. Для привле-
чения дополнительных инвести-
ций в шельфовые проекты с 2017 
года вступил в силу закон, в соот-
ветствии с которым действует 
принцип: чем больше вложения 
компаний в геологоразведку, тем 
ниже налог на прибыль. То есть 
расходы нефтегазовых компаний 
по геологическому изучению учи-
тываются в размере фактических 
затрат с применением повышаю-
щего коэффициента 1,5 с введени-
ем механизма консолидации за-
трат на проведение поисково-
оценочных работ на шельфе. Но 
может быть, мы пойдем дальше: 
обсуждается идея увеличения вы-
чета из базы налога на прибыль 
для недропользователей, осу-
ществляющих геологоразведку в 
Арктике, до коэффициента 3,5.

Несколько лет назад серьез-
ным вызовом для арктических 
проектов стало санкционное дав-
ление и невозможность использо-
вания целого ряда зарубежного 
оборудования. Во всем мире не 
так много корпораций, обладаю-
щих технологиями и оборудова-
нием, способным выдержать су-
ровый климат Арктики, но наша 
задача — чтобы российские нефте-
газовые компании стали одними 
из них. На пути к достижению 
этой цели идет не всегда заметная 
и публичная, но весьма активная 
работа. Ирезультаты по замеще-
нию критически важных техноло-
гий и оборудования уже есть. 

Приведу пару примеров. Спе-
циально для проекта «Ямал СПГ», 
первая линия которого была запу-

щена в декабре прошлого года, 
разработали и изготовили буро-
вые установки «Арктика» произ-
водства завода «Уралмаш». Мы 
планируем, что на заводе «Арктик 
СПГ», строительство которого 
планируется с 2019 года на Гыдан-
ском полуострове в Карском 
море, будут использовать локали-
зованное в России производство 
оборудования для крупнотоннаж-
ного сжижения газа. 

Для шельфовых месторожде-
ний в рамках госпрограммы раз-
вития морской техники одобрены 
НИОКР по системам позициони-
рования, донным сейсмическим 
станциям, сейсмокосам, унифи-
кации оборудования для бурово-
го комплекса. Первые опытные 
образцы будут представлены уже 
в ближайшее время. 

Не буду отрицать, что затраты 
на освоение арктических место-
рождений, особенно морских, 
пока выше, чем освоение боль-
шинства других месторождений. 
Именно поэтому из почти 300 
морских скважин, пробуренных 
в России, на Арктику приходится 
менее 90. Но уже через несколько 
лет ныне дорогостоящие и эк-
склюзивные технологии добычи 
могут стать гораздо доступнее, в 
том числе благодаря разработ-
кам российских компаний, и сде-
лать освоение углеводородов в 
Арктике еще более привлекатель-
ным. В любом случае есть уверен-
ность в том, что те ресурсы, кото-
рые сегодня расходуются на осво-
ение арктического шельфа и Арк-
тики в целом, обязательно оку-
пятся, причем уже в среднесроч-
ной перспективе.

С 2019 года активизируются работы 
по бурению разведочных и поиско-
вых скважин в Баренцевом и 
Карском морях.

Акцент

 Затраты на освоение недр 
Арктики, особенно морских, 
пока выше, чем освоение 
других месторождений

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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ЮАНЬ ПОКАЗАЛ РУБЛЮ 
ПУТЬ НАВЕРХ
ВСЕ СОБЫТИЯ, если мы собираемся расти, как мягкая 
финансовая сила в мире, еще впереди. Конечно, если со-
бираемся. Вкладываясь прежде всего в себя, подбадри-
вая кредитом, делая всё, чтобы привлечь чужие длинные 
деньги. Выращивая свои, а не чужие финансовые рынки. 
И главная памятка на этом пути — настойчивость, упор-
ство и рационализм, с которым Китай бросает всем вы-
зов на финансовом поле.

Завидно, когда махина, бывшая меньше нашей, разго-
няется государством так, что грозит стать новой звездой 
не только в машинах, информатике, технологиях, но и в 
бурном мире глобальных финансов. Таков Китай. У кого 
деньги, тот всех и «съел». В 2001 году денежная масса Ки-
тая в долларовом выражении была всего лишь 25 про-
центов от уровня США. А в 2016 году — уже 133 процента. 

Переросла. Как фи-
нансовый гигант, 
Китай догоняет США 
еще быстрее, чем это 
делает в реальной 
экономике. При ин-
фляции в среднем в 
1,5—2,5 процента.

А что с нашей 
звездой? В 2016 
году реальная эко-
номика России, из-
меренная по ВВП в 
текущих ценах, со-
ставляла 7 процен-

тов от США и больше 11 процентов от Китая. В том же 
году широкая денежная масса в России была 5 процен-
тов от США (в долларовом измерении) и 3,7 процента 
от Китая (2,9 процента в 2001 году). 

Как бы мы хотели, чтобы эти расстояния стремитель-
но сокращались! Дефицит денег для роста, инвестиций 
составляет сотни миллиардов долларов. Если финансо-
вый Китай обвиняют в том, что он растет слишком бы-
стро, опережает реальную экономику, и этот пузырь ког-
да-нибудь лопнет, то в нашем случае мы скорее имеем 
дело со старческими финансами, которые боятся шагу 
ступить, чтобы не свалиться. Нет драйва — есть усушка, 
утряска, и зубы на полку как способ кредитовать свою 
экономику.

Поразительно, с какой настойчивостью Китай бро-
сает вызов всем прочим именно на финансовом поле. В 
2000 году его внутренний кредит государству, бизнесу 
и населению был всего лишь 8 процентов от уровня 
США, в 2016 году — около 60 процентов. В деньгах со-
ставил 27,3 триллиона долларов, или 255 процентов 
ВВП. И он продолжает расти. А наша походка? Для Рос-
сии в 2016 году внутренний кредит, хлеб и кровь эко-
номики — 1,2 триллиона долларов, или 84 процента 
ВВП. А у США? 46,9 триллиона долларов, или 252 про-
цента ВВП. Много-то как!

Хотя бы мы пытались догнать США и Китай в финан-
совом развитии, глядишь — понемногу, то там откусили, 
то здесь добыли сладкий кусок. Но нет, наш кредит — 
крошки от горбушки. По массе своей в долларовом выра-
жении — 2,6 процента от США и 4,4 процента от Китая. В 
два-три раза меньше, чем требует даже просто сравне-
ние размеров экономик России и США с Китаем. Угрюмо 
держим высочайший процент, добиваем частные банки, 
гоним деньги в Москву и бесконечно жалуемся, что 
никто, никогда и никого по собственной воле не хочет 
кредитовать на российской земле. 

Хотя бы в чем-то перекрыть Китай! Нет проблем, 
процент по кредитам экономике в 2—3 раза выше, чем в 
Китае, и почти в 3—4 раза, чем в США. И еще мы — ры-
ночные, мы — в свободном плавании, пока другие (речь 
идет, разумеется, о Китае) никак не освободят процент, 
валютный курс, движение капиталов. Да, конечно, мы 
свободнее в своих финансах, только в мире это никто не 
оценил. Кто быстрее растет и изменяется, тот и сильнее. 
И не рубль, а юань вошел в корзину МВФ, стал пятой ва-
лютой в мире по роли в международных расчетах 
(СВИФТ). Юаня больше в международных резервах 
стран мира, чем старого добропорядочного швейцар-
ского франка. Рубля — ноль. 

Да, Китай давно обвиняется в валютном манипули-
ровании, и много раз США провозглашали, что юань 
держится искусственно переоцененным, чтобы стиму-
лировать рост и эк-
спорт Китая. Но 
именно юань, а не 
рубль — будущий 
конкурент доллара 
и евро в борьбе глав-
ных резервных ва-
лют мира за место 
под солнцем. И это 
так выгодно — иметь 
свою валюту в ре-
зервных! За свои бу-
мажки, кому-то от-
пускаемые, получа-
ешь у него живой то-
вар! Как мы сегодня. Отдаем нефть и газ за доллары и 
евро, за них ничего не покупаем, просто держим их в 
евро, долларах и ценных бумагах в США и ЕС. Больше 
300 миллиардов долларов, по 2 тысячи долларов на 
каждого человека в России.

Еще бы нам посоревноваться с Китаем за искусство 
устроить финансовую гонку при низкой инфляции и 
умении загнать как можно больше чужих денег в свою 
экономику. Китай стал страной № 4 в мире по входящим 
прямым иностранным инвестициям. В Китае таких де-
нег накоплены 2,9 триллиона долларов, 39 процентов от 
уровня США (2016 год). А у нас? Примерно 15 процен-
тов от уровня Китая и 6 процентов — от США. Львиная их 
доля — наши же кровные деньги, скрыто вернувшиеся 
через офшоры.

Да, Китай — это финансовый экспансионизм. Но рас-
считанный, здравый, контролируемый, когда играют 
только в свою пользу. Имеющий аналоги — Япония, Юж-
ная Корея. Другие азиатские «тигры» уже прошли по 
этому пути. А мы? А у нас еще все впереди. Если мы, ко-
нечно, собираемся расти как финансовая сила.

Как финансовый 
гигант Китай 
догоняет США еще 
быстрее, чем это 
делает в реальной 
экономике

Вкладываться надо 
в себя, подбадривая 
кредитом, делая 
все, чтобы привлечь 
в страну чужие 
длинные деньги

CТАТИСТИКА

В 1994—2017 годах ВВП в текущих ценах, в долларах вырос в США 

в 2,65 раза, в Германии — в 1,65, в Великобритании — в 2,1, во Фран-

ции — в 1,83, в Корее — в 3,4.

ТЕНДЕНЦИЯ Банки усиливают борьбу за лояльность клиентов льготами по потребкредитам

Заемщикам выставят пересчет
Роман Маркелов

Р
оссийские банки обостряют 
борьбу за лояльность над-
ежных заемщиков. На фоне 

текущего и будущего снижения 
процентных ставок в экономике 
они вводят дополнительные льго-
ты по ставкам потребительских 
кредитов, чтобы клиенты не ухо-
дили рефинансироваться к кон-
курентам. Однако через несколь-
ко лет обычные ставки по креди-
там могут оказаться еще ниже 
льготных, а условия послаблений 
потребуют пристального изуче-
ния клиентами, допускают ана-
литики.

Новые маркетинговые предло-
жения по кредитным ставкам поя-
вились у крупных игроков банков-
ского рынка весной этого года. 
Так, ВТБ с марта начал предлагать 
клиентам-молодоженам рефинан-
сирование кредитов наличными в 
сторонних банках на спецуслови-
ях. После трехлетнего обслужива-
ния без просрочек и реструктури-
заций первоначальная ставка по 
займу снижается на пять процен-
тных пунктов. При этом новые ус-
ловия предлагаются только па-
рам, состоящим в браке не больше 

года, а снижение ставки возможно 
только при сохранении брака на 
весь срок кредитования.

Также в марте новые условия 
потребительского кредитования 
запустил Райффайзенбанк. Они 
распространяются уже на все ка-
тегории заемщиков. В кредитном 
договоре клиента будет фиксиро-
ваться снижение ставки на два 
процентных пункта после первого 
года обслуживания кредита (с 
11,99 процента до 9,99 процента), 
говорится в релизе банка. При 
этом ставка опустится только при 
условии оформления клиентом 
«финансовой защиты». Без нее в 
первый и последующие годы став-
ки по кредиту составят 16,99 про-
цента, для премиальных клиентов 
чуть меньше — 15,99 процента.

Под «финансовой защитой» 
понимается оформление страхов-
ки жизни и здоровья заемщика, 
рассказал «РГ» руководитель 
управления развития кредитных 
продуктов Райффайзенбанка Анд-
рей Морозов. По его словам, стои-
мость страховки составит 0,16—
0,32 процента от суммы кредита в 
зависимости от его срока. Главной 
причиной внедрения нового про-
дукта Морозов назвал сохранение 

тренда на рефинансирование кре-
дитов клиентами на фоне регуляр-
ного снижения ключевой ставки 
ЦБ — это вызывает опасения, что 
со временем клиенты обратятся 
за переводом кредита в другой 
банк с более выгодной ставкой. По 
прогнозу банкира, подобные 
предложения будут появляться в 
ближайшее время все чаще как 
инструмент для выстраивания ло-
яльности клиента. 

Конкуренция за клиентов сре-
ди банков обостряется, подтвер-
ждает начальник управления кли-
ентских исследований ВТБ Дмит-
рий Лепетиков. «Это связано с 
тем, что проникновение банков-
ских услуг среди людей старше 18 
лет близко к ста процентам. Кро-
ме того, лояльный клиент прино-
сит банку значительно больше 
прибыли за счет длительных от-
ношений и высокой «доли ко-
шелька», — отмечает он. Он согла-
сен с тем, что рынок будет предла-
гать заемщикам все больше по-
добных продуктов до тех пор, 
пока наблюдается тенденция к 
снижению процентных ставок. 
Другим драйвером может стать 
история взаимоотношений клиен-
та с банком: если она положитель-

на, то и премия за риск, заклады-
ваемая в каждый кредит, может 
снижаться, говорит Лепетиков.

Качественных заемщиков на 
рынке больше не становится, а 
возможностей компенсировать 
риски менее надежных заемщи-
ков за счет высоких ставок по кре-
дитам все меньше, констатирует 
директор группы банковских рей-
тингов АКРА Александр Проклов. 
«ЦБ усиливает давление на высо-
комаржинальную модель бизне-
са, постепенно заставляя банки 
снижать стоимость «дорогих» по-
требительских кредитов через по-
вышенные коэффициенты ри-
ска», — отмечает он. 

Так, ЦБ объявлял о планах 
ужесточить регулирование нео-

беспеченных потребительских 
кредитов из-за ускорения кре-
дитной активности. Регулятор 
намерен изменить шкалу коэф-
фициентов риска по кредитам 
на потребительские цели, кото-
рые используются для расчета 
нормативов достаточности ка-
питала. В проекте указания на 
эту тему ЦБ предлагал устано-
вить коэффициент риска на 
уровне 110 процентов для ссуд с 
полной стоимостью кредита 
(ПСК) 15—20 процентов, а также 
120 процентов для потребкре-
дитов с ПСК 20—25 процентов. 
Предполагается, что требова-
ния будут распространяться на 
потребкредиты, выданные по-
сле 1 мая. 

По словам младшего директо-
ра по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Вячеслава Пути-
ловского, банки неохотно снижа-
ют ставки по уже выданным кре-
дитам и идут на это обычно, толь-
ко когда клиент приходит с гото-
вой офертой другого банка. «Сни-
жение ставки — это изменение ра-
нее прописанных условий кре-
дитного договора, что негативно: 
помимо снижения дохода оно от-
ражается на создаваемых банком 
резервах по такому кредиту», — 
говорит он. Заранее предусмо-
трев снижение ставки, банк полу-
чает возможность снижать ее в 
плановом порядке — при прочих 
равных это конкурентное преи-
мущество, считает Путиловский.

По мнению Проклова, несмо-
тря на «скидки» по ставкам, су-
ществует вероятность, что стои-
мость потребкредита для заем-
щика через два года будет еще 
ниже, чем предлагается банками 
сейчас даже по новым и льготным 
программам. Кроме того, условия 
выплат по той же страховке не-
редко могут изобиловать массой 
нюансов и оговорок, которые не-
обходимо изучить дополнитель-
но, добавляет Путиловский.

Акцент

 Проникновение 
банковских услуг 
среди людей старше 18 лет 
близко к ста процентам
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ПРОИЗВОДСТВО Для автоматизации 
заводов не хватает кадров

Робот без рук

Тарас Фомченков, 
Херцогенаурах-Амберг

ВНЕДРЕНИЕ цифрового произ-
водства и замена роботами лю-
дей вдвое сократит срок выхода 
на рынок новой продукции. Та-
ких результатов добились в Гер-
мании и готовы поделиться сво-
ими наработками с Россией.

Все-таки цифровое производ-
ство это не про «без людей». Это 
про очень подробную детализа-
цию всех рабочих процессов, ко-
торая позволяет обеспечить вы-
сочайшее качество продукции, 
доходящее до 99,9985 процента. 
Это стало ясно на «цифровом за-
воде» в немецком Амберге, где 
изготавливают программируе-
мые логические контроллеры, 
которые управляют горнолыж-
ными подъемниками, бортовы-
ми системами круизных лайне-
ров и промышленным оборудо-
ванием в самых разных сферах — 
от автомобилестроения до фар-
мацевтики.

Три четверти всех работ 
здесь выполняют станки и 
компьютеры. Однако решения в 
конечном итоге все равно при-
нимают люди. Например, тех-
ник-электронщик Йоханнес 
Зенгер проверяет работу систем 
контроля готовых печатных 
плат. «Мое рабочее место — 
компьютер», — подчеркивает он. 
«Мы не собираемся создавать 
производство без человека. 
Даже эффективно работающие 
станки не способны предложить 
новые идеи по дальнейшему со-
вершенствованию процессов, — 
отмечает директор завода Карл 
Бюттнер. — До 40 процентов еже-
годного прироста производи-
тельности обеспечивается за 
счет предложений сотрудников, 
оставшиеся 60 процентов — ре-
зультат капитальных вложений 
в инфраструктуру».

Цифровое производство на-
много выгоднее обычного, хотя 
насколько конкретно — подсчи-

тать непросто, говорит директор 
департамента цифровых техно-
логий Digital Factory Division 
компании Siemens AG Ян 
Мрозик. «Цифровые процессы 
помогают на 30 процентов уве-
личить эффективность инжини-
ринга. А это, в свою очередь, тя-
нет за собой ускорение и других 
процессов. В качестве примера 
можно привести итальянскую 
компанию по производству су-
перкаров — Maserati. Используя 
программное обеспечение циф-
рового производства при выво-
де на рынок новой модели 
Maserati Ghibli, они потратили 
на это 16 месяцев вместо 30. 
При этом на заводе производит-
ся в три раза больше машин, чем 
это было возможно для стандар-
тного предприятия», — расска-
зал Мрозик.

Хотя, признал он, есть и се-
рьезная проблема — недостаток 
квалифицированных кадров. 
«Очень часто для большинства 
компаний наличие в штате не-
обходимой квалификации ин-
женеров, а вернее, их отсутст-
вие, является ограничивающим 
фактором для внедрения эле-
ментов цифрового производст-
ва», — сообщил он.

В 2018 году в России в рамках 
германо-российской инициати-
вы по цифровизации экономики 
(GRID) планируется создать Де-
монстрационный центр по циф-
ровизации, в котором будут 
представлены лучшие практики 
и проекты. Большое внимание 
будет уделяться обучению и под-
готовке профессиональных ка-
дров. Речь идет о сотрудничестве 
с российскими университетами 
и институтами в сфере цифро-
вых технологий. Работа уже ве-
дется с Санкт-Петербургским 
политехническим университе-
том и Германо-российским ин-
ститутом новых технологий 
(ГРИНТ), основанным на базе 
Казанского технического уни-
верситета имени А.Н. Туполева.

РЕГУЛИРОВАНИЕ ФАС представила 
пятый антимонопольный пакет

Поправка на сговор

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба (ФАС) представила 
пятый антимонопольный пакет, 
который должен поднять на но-
вый уровень регулирование ра-
боты бизнеса в условиях цифро-
вой экономики. 

Четвертый антимонопольный 
пакет позволил России выпол-
нить рекомендации Комитета по 
конкуренции Организации эко-
номического сотрудничества и 
развития (ОЭСР) в июле 2013 

года, однако почти сразу после 
этого положения законодатель-
ства в текущей версии стали не-
актуальными. В ногу со временем 
успевает идти Германия, которая 
успела принять новое определе-
ние доминирующего положения, 
и пятый антимонопольный пакет 
ФАС России — ответ на то, как ра-
ботать в цифровую эру, заявил за-
мглавы регулятора Сергей Пузы-
ревский на заседании обществен-
ного совета.

Ключевых новелл пять. Пер-
вая — как раз введение нового оп-
ределения доминирующего поло-
жения участника рынка, который 
обладает большим массивом дан-
ных и за счет этого получает ог-
ромную рыночную силу. Доля 
бизнеса на физическом товарном 
рынке в этом случае уже не важ-
на. Закон должен учитывать та-
кую ситуацию.

Вторая новелла будет регули-
ровать аспекты процесса обра-
щения товаров в Интернете. Так, 
ФАС хочет ввести определение 
ценового алгоритма, который 
анализируют рынки и подстраи-
вают цену. Это чревато картель-
ным сговором в электронном 
виде, который выявить сложнее, 
а последствия от него хуже.

Третья новелла стала особен-
но актуальной в свете слияния 
бизнеса «Яндекс.Такси» и Uber. В 
результате таких сделок объеди-
няются цифровые платформы, 
которые начинают координиро-
вать цены между таксистами. Мо-
жет показаться, что это коорди-
нация экономической деятель-
ности, а все сотрудники-водите-
ли — в картеле. Однако если эф-
фект от объединения платформ 
приводит к снижению цен для ко-
нечных потребителей, то это не 
станет основанием для призна-
ния координации картельным 
сговором, пояснил Пузыревский.

Четвертая новелла — появле-
ние дополнительных критериев, 
которые связаны с согласовани-
ем сделок экономической кон-
центрации. Это приобретение 
технологий или иных нематери-
альных активов.

Пятая новелла напрашивалась 
давно: она коснется иностранных 
компаний-правообладателей, у 
которых почти нет активов на 
территории России, но  тем не ме-
нее они здесь работают. Наруше-
ние закона для них не влечет сан-
кций, поэтому ФАС предлагает 
ограничивать оборот товаров 
или выдавать принудительную 
лицензию по решению суда, тогда 
компаниям придется выполнять 
предписания регулятора.

Сейчас пятый антимонополь-
ный пакет проходит обсуждение 
с представителями отраслевых 
ассоциаций. По оценкам замру-
ководителя ФАС Андрея Цыгано-
ва, разработка и принятие пакета 
займет около двух лет.

ИССЛЕДОВАНИЕ Семейные
предприятия не готовы 
положиться на чужаков

Без посторонних

Елена Березина

ДВЕ ТРЕТИ владельцев семейных бизнесов настроены 
на рост выручки в этом году. Четыре из десяти предпри-
нимателей прогнозируют увеличение прибыли на 
26 процентов и более, показал отчет «Перспективы се-
мейного бизнеса в мире» компании Deloitte.

Почти половина семейных предприятий собирается 
расширяться: 42 процента намерены приобрести дру-
гую компанию, а 48 процентов — увеличить количество 
сотрудников. Привлечение и удержание сотрудников яв-
ляется ключевым риском в плане роста компании. Мно-
гие опасаются назначать на руководящие позиции не 
членов семьи, при этом сами не понимают, как развивать 
предприятие в долгосрочной перспективе.

— Как показывают опросы далеко не все россияне, 
точнее около половины из них, хотят работать со своими 
родственниками, хотя в мировой экономике семейные 
компании создают больше половины рабочих мест, — от-
мечает Андрей Назаров, сопредседатель «Деловой Рос-
сии». — Поэтому пока мы скорее говорим о зарождении 
семейных компаний, чем об их интенсивном развитии, 
поскольку большинство из них имеют сравнительно мо-
лодой возраст. Чаще всего этот бизнес связан с торговлей 
и ресторанным делом.

Не все выводы можно полностью применить к россий-
ской практике в связи с отличиями отечественного се-
мейного бизнеса от мирового, считает руководитель 
группы по оказанию услуг частным клиентам Deloitte в 
СНГ Светлана Борисова. В частности, в мире восемь из 
десяти семейных предприятий ориентированы на между-
народные рынки при получении части своих доходов. 
Причем почти половина зарабатывает более четверти 
прибыли за рубежом. По мнению 85 процентов предпри-
нимателей, глобальная торговля занимает важную роль в 
цепочках поставок. Наши предприниматели пока в боль-
шей степени ориентированы на внутренний рынок.

В большей степени семейные предприятия полагают-
ся на внутренние 
источники финанси-
рования роста. Они 
не заинтересованы в 
привлечении част-
ного капитала и не 
воспринимают эко-
номическую неопре-
деленность или гео-
политические фак-
торы в качестве ос-
новных рисков.

— Однако зарождающийся российский семейный биз-
нес смотрит вперед и также задается многими вопроса-
ми, затронутыми в исследовании, например, по выбору 
источников финансирования, преемственности, рискам, 
препятствующим росту бизнеса, включая нестабиль-
ность рынков. Актуальными вопросами для российского 
бизнеса также являются привлечение и удержание ква-
лифицированных специалистов, внедрение инноваций в 
бизнес и выход на международные рынки, — полагает 
Светлана Борисова.

Повысить процент практики наследования компаний 
позволит реформа наследственного права, на которую 
долго не обращали внимания, уверен Андрей Назаров. 
«В результате, выстроив бизнес, предприниматель оказы-
вался в ситуации полной растерянности, что станет с его 
делом в будущем? Это подрывало его уверенность, что за-
работанные капиталы будут переданы наследникам и ис-
полнены по его воле. С 1 сентября следующего года, когда 
вступит в силу 259-й федеральный закон, у собственни-
ков появятся новые возможности и, полагаю, уверенность 
за сохранность своего дела. В первую очередь я подразу-
меваю наследственный фонд», — резюмировал он.

Экспорт Российским высокотехнологичным
компаниям создадут хаб в Персидском заливе

Арабская цифра

Елена Березина 

В
2019 году во Вьетнаме 
может появиться пер-
вый хаб-коворкинг, где 
высокотехнологичные 
компании смогут пред-

ставлять свою продукцию и пос-
тоянно работать. Второй на оче-
реди — хаб в ОАЭ. Зачем они нуж-
ны экспортерам, «РГ» рассказал 
Михаил Мамонов, управляющий 
директор по международному 
продвижению торговли Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ).

РЭЦ обещал открыть зарубеж-
ные хабы-коворкинги еще в 2017 
году, когда они появятся?
МИХАИЛ МАМОНОВ: У нас определены 
две точки — ОАЭ и Вьетнам. На-
чнем со страны, но в случае с Ду-
баем это может быть решение на 
регион. Вьетнам сам по себе до-
вольно емкий рынок, но создан-
ный там хаб может покрывать и 
другие точки в странах АСЕАН.

Для их создания нужно решить 
ряд технических вопросов. Такой 
хаб не стоит больших денег и лег-
ко оправдывает бюджетные инве-
стиции. Мы и так знаем про высо-
кую успешность ИТ-решений, ко-
торые наши компании предлага-
ют, поэтому постоянная экспози-
ция, действующая 365 дней в году 
со специализированной компа-
нией-оператором, которая смо-
жет привлекать заинтересован-
ных покупателей, уверен, кратно 
увеличит эффективность продви-
жения нашей ИТ-продукции на за-
рубежные рынки. Такой экспери-
мент мы провели с павильонами 
по продвижению аграрно-про-
мышленной продукции. Они по-
казали свою эффективность, поэ-
тому у нас накоплены аргументы 
для выделения средств на проект.

Почему возникают заминки?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Главный вопрос в 
том, готовы ли российские компа-
нии платить зарплату своим со-
трудникам. Государство фактиче-
ски берет на себя 80 процентов их 
затрат, компании стоит только на-
править своего представителя в 
страну на постоянной или рота-
ционной основе. Уже ряд компа-
ний заинтересован в этом.

Надеюсь, что в течение этого 
года мы получим деньги и сможем 
начать процесс оформления тако-
го хаба. Успеем ли мы в этом году 
хаб открыть, вопрос технический, 
потому что у бюджетных процес-
сов есть своя логика. К концу 2018 
года мы создадим эту инфра-
структуру, чтобы уже в 2019-м 
появился первый хаб во Вьетнаме.

Планируются ли новые меры под-
держи экспортеров?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Вопрос скорее не в 
поиске новых инструментов как 
таковых, а в кумулятивном эф-
фекте и разумном координирова-
нии существующих. У РЭЦ сейчас 
много инструментов, которые 
можно направлять на продвиже-
ние российской продукции за ру-
бежом. Это компенсация затрат 
на участие в специализирован-
ных выставках и бизнес-миссиях, 
которые в том смысле выгодно от-
личаются от выставок, что компа-
нии едут, заранее понимая, с кем 
они встретятся. И те, с кем они 
встретятся, тоже заранее знают, 
кто к ним едет и зачем. То есть это 
уже предварительная стадия 
предметных переговоров.

Кроме того, мы эффективно 
компенсируем расходы по серти-
фикации и патентования продук-
ции на зарубежных рынках. У нас 

действует программа Made in 
Russia, которая направлена на 
продвижение российских това-
ров за рубежом. В этом смысле 
ИТ-решения в первую очередь и 
российский высокотех — партнер 
благодарный. Это те продукты, 
где у России есть конкретные объ-
ективные преимущества.

Какие именно?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Мы играем на высо-
котехнологичных рынках на рав-
ных. Рынки и продукты новые, все 
начинали примерно с одной и той 
же точки. Более того, Россия с точ-
ки зрения качества мозгов — тех са-
мых пролетариев умственного 
труда — по-прежнему высоко коти-
руется на мировых рынках. 70 
процентов всех глобальных меро-
приятий, посвященных блокчейну 
и аналоговым технологиям, про-
водятся в мире на русском языке, 
потому что на них русские люди 
общаются с русскими. Способст-
вует успеху наших ИТ-решений, в 

первую очередь в сфере ИТ-без-
опасности, тот хайп, который 
США создали вокруг якобы рос-
сийского вмешательства в амери-
канские выборы. Как ни странно, 
это работает на руку компаниям. 
Те решения, которые позволяют 
даже на уровне высокой теории 
такого рода действия предпри-
нять — речь идет не о факте, а о вос-
приятии, — хорошо котируются.

Другим преимуществом рос-
сийских решений является готов-
ность крупных игроков отдавать 
их вместе с исходным кодом. В от-
личие от других технологических 
платформ мы не оставляем себе 
лазейки, чтобы в дальнейшем ис-
пользовать эти системы себе на 
пользу или кому-то во вред. В этом 
смысле мы самые конкурентоспо-
собные.

Каковы итоги электронного эк-
спорта за 2017 год?
МИХАИЛ МАМОНОВ: По разным оцен-
кам, объем проданных за рубеж 

только ИТ-решений составил 
8—10 миллиардов долларов. Это 
крайне перспективная ниша, и 
надо признать, что не всегда и не 
везде это заслуга РЭЦ.

У крупных игроков есть естест-
венный ограничитель — емкость 
внешних рынков. В случае с ИТ 
источником будущей прибыли яв-
ляется не улучшение существую-
щих решений, а новые решения, 
которые создают новые рынки и 
новые емкости. Мы помогаем как 
раз тем компаниям, которым не 
хватает мощности и сил для того, 
чтобы выйти на зарубежные рын-
ки. И здесь наши усилия — РЭЦ, 
«Сколково» и РВК — могут прине-
сти пользу.

Рынок высоких технологий 
очень важен для нас, поскольку 
вопреки другим рынкам, где при-
ходится бороться с известными 
разработчиками и пионерами ин-
дустрии, это — развивающийся 
рынок, где все находятся прибли-
зительно на одном уровне. Основ-
ные страны — покупатели нашего 
«железа» и софта — расположены 
на глобальном юге — от Ближнего 
Востока до стран АСЕАН, хотя не-
которые решения востребованы в 
Европе и США.

Будет ли система субсидий эк-
спортерам переформатирована?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Это всегда объек-
тивный процесс требования рын-
ка к государственным мерам под-
держки, чтобы они были более 
гибкие, прозрачные и незабюро-
кратизированные. Но чтобы мы 
могли меры поддержки оптимизи-
ровать, кастомизировать и всяче-
ски подладить под нужды потре-
бителя, необходимо, чтобы он вы-
ражал свою позицию.

Бизнесу недостаточно ска-
зать — это не работает так, сделай-
те лучше. Вы нам подскажите, как 
это лучше должно выглядеть, пото-
му что всегда есть разумный ба-
ланс между эффективностью, про-
зрачностью и доступностью ин-
струмента и наличием достаточ-
ного количества механизмов сдер-
живания, чтобы им нельзя было 
злоупотребить. Мы готовы перена-
страивать эту работу, но лучше, 
чтобы рынок нам подсказал, какие 
изменения необходимы.

Российские разработчики играют 
на высокотехнологичных рынках 
на равных с конкурентами.

Акцент

 По разным оценкам, объем 
проданных за рубеж только 
ИТ-решений за год составил 
8—10 миллиардов долларов

В большей степени семейные предприятия полагаются 
на внутренние источники финансирования роста.

В мировой экономи-
ке семейные 
компании создают 
больше половины 
рабочих мест

ЛЮБАЯ ВЫСТАВКА ДАЕТ ЭФФЕКТ
Отслеживаете KPI участия бизнеса в выставках?
Мамонов | Мы стараемся мерить результат не в вы-

везенных головах, а в заключенных контрактах. Но 

мы не вправе обязывать компании раскрывать ком-

мерческую тайну и сообщать нам об объемах и сто-

имости подписанных договоров.

Тем не менее по ощущениям выставки эффективны. 

Мы провели уже около 10 российских специализи-

рованных гастровыставок, показатель варьируется 

от страны к стране, но в среднем на 1 рубль, потра-

ченный на эти мероприятия, экспортеры получают 

не менее 12—15 рублей в заработанных контрактах. 

Я говорю «не менее», потому что целый ряд компа-

ний признается, что контракты заключены, однако 

внутренняя политика мешает им обозначить даже 

параметры их объемов. Да и любая выставка или 

бизнес-миссия имеет отложенный эффект, нет тако-

го, что мы приехали и через два часа получили кон-

тракт, их количество надо замерять нарастающим 

итогом через несколько лет.

Безусловно, есть компании, которые недостаточно 

активно ведут себя на выставках. К сожалению, го-

сударство не может взять на себя все функции биз-

неса. Главным является слово «предприниматель», 

человек, который предпринимает что-то, а не 

просто стоит на стенде и пьет кофе.

Как показали себя субсидии на размещение экспор-
теров на электронных площадках?
Мамонов | Мы открыли пять площадок, теперь их 

необходимо насытить товарами. И вот дальше начи-

нается бизнес, который никак не связан с онлайном. 

Этот товар должен пройти сертификацию, получить 

стикеровку, заключение карантинных и ветеринар-

ных служб страны пребывания.

Мы стараемся максимально ускорить этот процесс, 

но без грамотного уверенного и готового проходить 

все эти процедуры экспортера это невозможно. 

Российский бизнес тоже должен критично отно-

ситься к себе. Не вся наша продукция может быть 

конкурентна на рынках, где доминирует покупатель. 

А Китай это рынок уже довольно изощренного бога-

того среднего класса, который всякое видал. При 

этом наша продукция имеет безусловное преиму-

щество у китайцев, поскольку она высокоэкологич-

ная. У нас суровые требования к производителям, 

наш потребитель хорошо защищен. Например, у 

нас запрещено ГМО, для китайцев очень важно. 

Наша продукция конкурентоспособна, но китайцы 

мало что о ней знают. У них нет пищевого образа 

России. И наша задача в этом году — потратить день-

ги именно на продвижение этих пяти точек и това-

ров, которые там будут размещены.

Если бизнес, коорди-
нируя работу цифро-
вых платформ, 
снижает цены для 
потребителя, то это 
не будет сговором
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями федерального закона 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и при-
каза Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду», ООО «ПИ Петрохим-
технология» информирует общественность о начале процедуры 
общественных обсуждений по документации: 

«Производство ремонтных дноуглубительных работ на аква-
тории морских портов Восточный, Находка на период  
2018—2028 гг. с экологическим изысканием по месту захоронения 
извлеченного грунта». 

Место осуществления деятельности: акватории причалов мор-
ских портов Восточный и Находка. 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Проведение ре-
монтных дноуглубительных работ на акваториях морских портов 
и размещение извлекаемого грунта на подводном отвале в районе 
о. Лисий.

Заказчик документации ФГУП «Росморпорт»: Москва, Россия, 
127055, ул. Сущевская, д. 19, стр. 7 в лице директора Дальневосточ-
ного бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт»: 690003, Россия, 
Приморский край, ул. Нижнепортовая, д. 3, Владивосток, 
тел.: +7 (423) 222-00-81, факс: +7 (423) 222-09-91.

Проектировщик — ООО «ПИ Петрохим-технология»: 197342, 
г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 4, литер А, телефон 
(812) 495-66-01(02), факс (812) 495-66-03.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — сентябрь 2017 — май 2018 г. 

Организатором проведения общественных обсуждений явля-
ются:

Администрация муниципального образования Находкинский 
городской округ: 692904, г. Находка, Находкинский проспект, 16, 
тел.: 8 (4236) 69-21-21, факс: 8 (4236) 64-19-38. 

Форма общественных обсуждений: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться 
с 02 апреля 2018 г. в Администрации Муниципального образова-
ния Находкинский городской округ, отдел Экологии и природо-
пользования: 692904, г. Находка, ул. Школьная, 18, каб. 202, тел./
факс: 8 (4236) 69-27-51, тел. 8 (4236) 69-27-52.

Обсуждения состоятся 03 мая 2018 г в 17.00 в зале МБУК «Цен-
тральная библиотечная система» (МБУК ЦБС НГО), 692909, г. На-
ходка, ул. Сенявина, 13.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адреса: ООО «ПИ Петрохим-технология», Дальнево-
сточного бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕРА «Турандот» в Театре кукол им. Образцова очень красивый спектакль 
и оригинальное прочтение классической сказки

Раскачали лодку
Елена Покорская

И
стория любви «ногайско-
го принца» Калафа и же-
стокой «принцессы ки-

тайской» Турандот в Академиче-
ском Театре кукол имени Сергея 
Образцова начинается на ита-
льянской улице. Вокруг дуги мо-
ста Риальто расположены яркие 
домики с балконами и развешен-
ным по стенам бельем, из окон 
горласто перекрикиваются ку-
клы Труффальдино, Бригелла, 

Панталоне и Тарталья — четыре 
знаменитые маски комедии дель 
арте. А потом эти герои возьмут в 
руки музыкальные инструмен-
ты, сядут в гондолу, поплывут на 
ней вдоль авансцены: волшебная 
«сказка древнего Китая, разыг-
ранная под венецианским мо-
стом при свете луны»... 

«Турандот» в Театре кукол по-
ражает необыкновенной красо-
той и элегантностью оформления. 
В пьесе венецианца Гоцци дейст-
вие происходит в вымышленном 
Китае, и на сцене разыгрывается 
театрализованная фантазия на 
темы Востока и Запада. Обратив-

шись к знаменитой фьябе Карло 
Гоцци, лауреаты «Золотой Маски» 
режиссер Борис Константинов и 
художник Виктор Антонов реши-
ли не следовать традиции, зало-
женной знаменитым спектаклем 
Евгения Вахтангова. Сама сказка 
не воспринималась ими как ис-
ходный материал для современ-
ных высказываний, иронических 
пассажей и шуток. Авторы сосре-
доточились на поиске тех форм, 
что позволили им воплотить без-
упречную по стилистике картину. 

Пространство сцены превра-
щается в водную гладь, которую 
пересекают лодочки рыбаков и 
джонки императора, на плавучих 
корпусах воздвигнуты то множе-
ство дворцов с загнутыми кры-
шами, то мачты с вереницами 
рыб, то вязанки камышей. Кра-
сные фонарики, лотосы, три ки-
вающих мудреца Дивана, хор не-
вольниц… Куклы и предметы 
мелькают и трансформируются; 
из камышей вылетают стрелы, и 
города озаряются пламенем, а на 
следующей платформе выезжает 
лязгающая конструкция, кото-
рая оборачивается гильотиной: 

на ней сноровисто рубят головы 
неудачливым женихам, не сумев-
шим разгадать загадки Турандот. 
А затем эти головы будут качать-
ся, словно поплавки на воде, про-
должая выкрикивать признания 
жестокой красавице…

Весь этот развеселый гиньоль 
лишь слегка обозначает поворо-
ты сюжета; каскады трюков стре-
мительно сменяют друг друга, 
удивляя своей неистощимой изо-
бретательностью.

Персонажи спектакля — тро-
стевые куклы, сделанные из бам-
бука, — легкие, подвижные и нео-
бычайно выразительные. Лиш-
ний раз убеждаешься в особых 
образных возможностях этого те-
атра: кусок мешковины, небреж-
но намотанный на бамбуковую 
рамку, грубо вылепленная голова 
с узкими восточными глазами, 
пара стремительных движений — 
и кукла оживает… Вот перед нами 
старый Тимур, переживающий за 
сына. А вот сам Калаф, выкрики-
вающий: «Я жажду смерти или 
Турандот!» И глаза его, комиче-
ски выпрыгивая из орбит, будто 
два яблока, провожают летящий 
белый силуэт принцессы.

Слаженность и мастерство в 
работе всех исполнителей обеспе-
чивают новой постановке Бориса 
Константинова успех. Впереди у 
«Турандот» долгая дорога. Где-то 
там, на воображаемом перекре-
стье Гранд Канала и реки Хуанхэ, 
где из тени в свет перелетая театр 
опять и опять станет разыгрывать 
очаровательную историю о своем 
собственном могуществе и о силе 
сценического волшебства куклы, 
способной превратить скучного 
взрослого человека в восхищен-
ного ребенка.

Кино Триллер «Первому игроку приготовиться» выходит в прокат

Завещание Спилберга 

Александр Нечаев

В 
2045 году человечест-
во забудет обо всех 
проблемах и будет не-
истово рубиться в он-
лайн-игру «Оазис».  

Реальность обычная меж тем по 
сравнению с виртуальной вы-
глядит все менее презентабель-
но. Например, город Коламбус, в 
котором происходит действие 
картины, представляет собой 
скопление трущоб, посреди ко-
торого возвышаются небоскре-
бы, принадлежащие компании, 
разработавшей игру.  Когда-то 
«Оазис» придумал художник-
гик Джеймс Холлидей (Марк 
Райлэнс). Под конец жизни он 
осознал, что с его изобретением 
что-то не так, и решил оставить 
возможность новому поколе-
нию игроков все исправить. Он 
спрятал в укромном месте пас-
хальное яйцо, зашифровав путь 
к нему тремя загадками. Игрок, 
нашедший яйцо, получит контр-
оль над «Оазисом». Когда охоту 
начинает группа подростков во 
главе с Уэйдом Уоттсом (Тай Ше-
ридан) и Самантой Кук (Оливия 
Кук), выясняется, что тепереш-
ние боссы «Оазиса» готовы пой-
ти на крайние меры, чтобы 
остаться у руля игры.

На восьмом десятке лет Спил-
берг вдруг с юношеским задором 

выпускает по два фильма в год. 
Еще кое-где в наших кинотеатрах 
можно найти его «Секретное до-
сье», участвовавшее в «оскаров-
ской» гонке. После «Игрока»  по-
нятно, что по-настоящему забо-
тит одного из главных коммерче-
ских режиссеров в истории Гол-
ливуда. «Секретное досье» — 
сколь правильное, столь и уны-
лое бу-бу-бу про то, как отважная 
Мерил Стрип начала свергать 
Никсона, публицистическое ан-
титрамповское высказывание. У 
нас бы сказали — кино, снятое по 
заданию партии.

Совсем другое дело «Перво-
му игроку приготовиться». За 
всей антиутопической и при-
ключенческой мишурой (до-
вольно необязательной и сде-
ланной исключительно дедов-
скими методами) тут маячит ни 

много ни мало эстетический ма-
нифест Спилберга пополам с его 
духовным завещанием. Конечно, 
в образе Джеймса Холлидея, ко-
торый с благими намерениями 
заставил простодушную публи-
ку забыть о проблемах убогой 
реальности и переселиться в 
красивый мир грез, Спилберг 
видит самого себя. Ему вообще 
чем дальше, тем больше нравит-
ся изображать себя сказочни-
ком, несущим людям свет и до-
бро.  Ровно об этом был его 
«Большой и добрый великан», 
где Марк Райлэнс также играл 
альтер эго Спилберга. 

В «Игроке» отец американ-
ского блокбастера с радостью от-
правляется в путешествие во вре-
мена своей кинематографиче-
ской юности. Этот фильм, то и 
дело превращающийся в анима-

цию, буквально кишит персона-
жами поп-культуры минувшего 
века: Годзилла, Кинг-Конг, Сталь-
ной Гигант и т. д. Неанимацион-
ные сцены сделаны более или ме-
нее в стилистике земекисовского 
«Назад в будущее». В какой-то 
момент герои оказываются вну-
три хоррора Кубрика «Сияние» — 
Спилберг в своей умильно-муль-
тяшной манере переснимает 
эпизод с девочками-призраками 
и реками крови, разливающими-
ся по холлу  отеля.

Понятно, что таким образом 
Спилберг манифестирует лю-
бовь к картинам своей молодо-
сти, когда он на пару с Лукасом с 
энтузиазмом вбивал гвозди в 
гроб «Нового Голливуда» и прев-
ращал кино в коммерческий ат-
тракцион для тинэйджеров.  Те-
перь тот аттракцион  превраща-
ется  для Спилберга в идеал, чуть 
ли не символ  «золотого века». 
Сквозь это восхищение (когда-
то трава была зеленее) отчетли-
во пробивается старческое 
брюзжание: мол, новое поколе-
ние голливудских дельцов дума-
ет только о деньгах, на наш уют-
ный гуманизм плевать они хоте-
ли. Собственно, главное злодей-
ство корпорации, управляющей 
«Оазисом», до поры заключает-
ся в том, что она планирует 80 
процентов площади очков вир-
туальной реальности забить ре-

кламой. Какой ужас, какая бес-
человечность!

Когда ностальгическое путе-
шествие  подходит к концу, на-
ступает время моралите. Тут ре-
жиссер не стесняется возлагать 
надежды на племя молодое не-
знакомое. Прямым текстом он 
говорит буквально следующее: 
наши последователи извратили 
все до состояния полной невме-
няемости, превратили инду-
стрию высокобюджетных раз-
влечений в тоталитарную маши-
ну, но вы-то ведь не за них, а за 
нас? Вы-то ведь будете жить по 
правильным заветам и молиться 
на правильную поп-культуру? А 
еще не забудьте рассказать лю-
дям, что мир грез вовсе не заме-
няет собой окружающую реаль-
ность, поэтому неплохо бы иног-
да подметать пол в своей комнате 
и заниматься сексом с реальной 
девушкой.  Звучит это странно - 
ведь если посмотреть фильмог-
рафию самого Спилберга, выя-
снится, что он много лет продю-
сирует чудовищных «Трансфор-
меров». 

Ловко, ничего не скажешь: од-
ной рукой треплем по затылку 
Майкла Бэя, другой - выписыва-
ем ему затрещину: «ах во что же 
ты превратил нашу идею».

Голливуд предупреждает: жизнь в 
виртуальной реальности опасна 
для душевного здоровья!

Китайцы в Венеции. «Турандот» — фантазия на темы Востока и Запада.

Акцент

 Персонажи спектакля — 
тростевые куклы, сделанные 
из бамбука, — легкие, 
подвижные и необычайно 
выразительные

Акцент

 Знаменитому режиссеру 
чем дальше, тем больше 
нравится изображать себя 
сказочником, что несет людям 
свет и добро

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

РЕМБРАНДТ 
И АМУРСКИЕ ТИГРЫ
«Я ЛЮБЛЮ Рембрандта и живую природу, в том числе 
амурских тигров. Полагаю, что российскому народу и рос-
сийскому правительству не надо объяснять почему — им 
понятна эта любовь», — Томас С. Каплан, владелец и учре-
дитель (вместе со своей женой Дафной) знаменитой  «Лей-
денской коллекции», постоянно прописанной в Нью-Йор-
ке,  выступал не просто как первоклассный оратор, но как 
проповедник, искренне верующий в свою миссию. «Могут 
спросить: что объединяет произведения Рембрандта и 
амурских тигров?» Я готов ответить: «Сила красоты!»

Именитых любителей искусства, которые хотели как 
можно раньше посмотреть работы Рембрандта, Вермеера 
и других великих художников «золотого века» нидерланд-
ской живописи из коллекции четы Капланов, в ГМИИ им. 
А. С. Пушкина оказалось так много, что Марине Лошак и 
ее сотрудникам пришлось устраивать две церемонии от-
крытия — 26 и 27 марта. В первый вечер перед  Т. Капланом 

и М. Лошак выступа-
ла заместитель пред-
седателя правитель-
ства России Ольга Го-
лодец, возглавляю-
щая Попечительский 
совет музея, а среди 
гостей можно было 
увидеть не только ди-
ректора Эрмитажа 
М. Пиотровского 
(«Лейденская кол-
лекция» с Волхонки 

переедет в Петербург) и вице-мэра Москвы Л. Печатнико-
ва,  но и послов тех стран, которые в этот же день, 26 марта 
2018 года, объявили о высылке российских дипломатов, 
демонстрируя солидарность с позицией Великобритании 
«по делу Скрипаля». Это примечательное гротесковое 
совпадение обсуждали и в частных беседах, и в публичных 
выступлениях. Т. Каплан говорил о том, как важно, что вы-
ставка «Лейденской коллекции» в Москве открылась 
именно в «этот день». И что собравшиеся в Итальянском 
дворике Пушкинского музея люди — американские евреи, 
русские православные, нидерландские протестанты, ита-
льянские католики объединены общим делом. И общим 
пониманием того, что люди искусства должны строить 
мосты между народами, а не взрывать их. 

В день, когда власти США решили выслать 60 россий-
ских дипломатов и закрыть Генеральное консульство РФ 
в Сиэтле, это звучало как символ веры не только одного 
мудрого и благородного человека, но и сообщества всех 
людей культуры.  И патетики в этих словах было не боль-
ше, чем здравого смысла.

В ГМИИ им. А. С. Пушкина собрались люди, которые 
знают не только цену, но и силу культуры. Именно в этом 
музее всегда знали, что никакие «железные занавесы», ни-
какие идеологические битвы не в состоянии разрушить 
единство развития планетарных творческих процессов. 
Это прекрасно понимал основатель музея, профессор Мо-
сковского университета Иван Владимирович Цветаев. Это 
доказала всей своей деятельностью нынешний президент 
музея Ирина Александровна Антонова. Нынешний дирек-
тор музея Марина Лошак, сохраняя и развивая миссию 
ГМИИ им. А. С. Пушкина — просветительскую, открыто гу-
манистическую, создает выставочные проекты, в которых 
единство мирового искусства, взаимопроникновение раз-
личных культур открывается со всей возможной полнотой.

Понятно, что мои рассуждения — это заметки москви-
ча, впервые прикоснувшегося к зарубежной живописи 
именно здесь, в здании на Волхонке. В Петербурге подоб-
ную миссию осуществляет Эрмитаж, а в Нью-Йорке му-
зей Метрополитен, в Париже — Лувр, в Мадриде — Прадо. 
В  пространствах художественных музеев сущностное 
единство человечества при всем его великом многообра-
зии раскрывается не менее остро, чем в музеях антропо-
логии, где различия рас и этносов тем не менее не остав-
ляют сомнений в общности того биологического вида из 
рода людей, который именуют «Человек разумный».

Время от времени, к сожалению, приходится сомне-
ваться в справедливости подобного определения нашего 
вида. Архаика в политике, экономике, быте разрушает 
ценности культуры и цивилизации, которые накаплива-
лись столетиями. Здравый смысл уступает место коллек-
тивным истерикам. Сильные игроки пытаются менять 
правила международной жизни, заботясь только о своих 
сиюминутных интересах и не задумываясь над тем, что 
они могут столкнуться с аналогичным поведением своих 
партнеров. Угроза войны всех против всех оказывается 
не гипотезой Томаса Гоббса, а надвигающейся реально-
стью, способной разрушить не только привычный миро-
порядок, но саму 
жизнь на нашей пла-
нете. 

И в этом стремле-
нии к всеобщему раз-
рушению все рассу-
ждения о том, что 
красота спасет мир, 
пусть и принадлежа-
щие перу Ф. М. Досто-
евского, большинст-
ву кажутся жалкими 
и беспомощными. Но 
что тогда способно 
спасти человека? Что 
способно пробудить его сердце, его душу к созиданию и до-
бру? Ведь неслучайно А. И. Солженицын в своей Нобелев-
ской лекции (о ней тоже вспоминал Т. Каплан) говорил о 
том, что когда «слишком явные, слишком прямые поросли 
Истины и Добра задавлены, срублены, не пропускаются, 
то может быть причудливые, непредсказуемые, неожидан-
ные поросли Красоты пробьются и взовьются в то же са-
мое место, и так выполнят работу за всех трех?» В сегод-
няшнем жестком мире подобные слова могут вызвать иро-
ническую улыбку искушенных политиков, и они могут  
быть вовсе не расслышаны людьми, живущими под бреме-
нем повседневных забот. Но есть ли другие ценности, кото-
рые можно противопоставить безрассудному цинизму?..

 Когда меня спрашивают о том, чем я занимаюсь на 
своей главной и основной работе в Министерстве ино-
странных дел РФ в качестве специального представителя 
президента России по международному культурному со-
трудничеству, то ли в шутку, то ли всерьез отвечаю: «Лю-
бовью». Понимая, что это звучит двусмысленно, видя не-
доумение или подозрительность в глазах собеседника, 
продолжаю: «Любовью между народами». Не надо ду-
мать, что это занятие похоже на вечный праздник. Как 
писал Эрнест Хемингуэй: тот, кто не понимает, что лю-
бовь — это трагедия, тот никогда не любил.

Люди искусства 
должны строить 
мосты между 
народами, 
а не взрывать их

В художественных 
музеях единство 
человечества раск-
рывается не менее 
остро, чем в антропо-
логических

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Группа Black 
Label Society 
представила 
премьеру

ПЯТЕРКА 
ПО 
ПОВЕДЕНИЮ

Александр Алексеев

КУЛЬТОВЫЙ гитарист и певец 
Закк Уайлд на концертах в Рос-
сии показал новый трюк, на ко-
торый не решались другие рок-
герои. Выступая со своей груп-
пой Black Label Society, он спу-
стился в переполненный зал 
столичного «Главклуб Green 
Concert». И выдал оттуда раз-
вернутое гитарное соло почти 
на шесть минут, причем часть 
его — с гитарой поднятой вверх 
на вытянутых руках. Затем Закк 
Уайлд повторил тот же трюк в 
продолжении The Grimmest 
Show On Earth Tour в других го-
родах Европы. Но бывший гита-
рист великого и ужасного Оззи 
Осборна, собравший в Black 
Label Society таких же, отчаян-
ных и неугомонных поклонни-
ков тяжелого гитарного рока 
70-х годов, и прежде был чело-
веком рисковым. Все эти его ка-
чества нашли свое воплощение 
и в новом альбоме Black Label 
Society, фактически соединив-
шем музыку Black Sabbath со 
скоростями и энергетикой ны-
нешнего, XXI века.

Личность в музыке видно 
сразу, даже по необычным по-
ступкам, умению не притво-
ряться, и делать только то, что 
хочешь. 

Закк Уайлд и его Black Label 
Society занимаются лишь тем, 
чем захотят. Вначале стреми-
лись быть более громкими и 
альтернативными, чем их учи-
тель Осборн. Абсолютно не вы-
страивали концертное шоу, не 
злоупотребляли светом или эф-
фектами, не старались понра-
виться девушкам, а выходили и 
играли, будто выбравшись 
только что из какой-то пещеры 

— длинноволосые, бородатые, 
одетые в кургузые армейские 
брюки и засаленные жилетки… 
Зато, кажется, ничего не отвле-
кало зрителей: на сцене нечем 
было любоваться, кроме самой 
музыки и диковатой, неприка-
янной и брутальной энергетики 
ее исполнителей.

Альбом Grimmest Hits — ве-
роятно, лучший в истории груп-
пы. Ради него Закк Уайлд даже 
неожиданно выучился классно 
играть на Хаммонд-органе, не 
как Джон Лорд из Deep Purple 
или Кен Хэнсли, зато размаши-
сто, порой с вяжущей меланхо-
лией и мрачноватой самоотвер-
женностью. Ведь 10 новых ком-
позиций — уже явное следова-
ние традициям ранних Black 
Sabbath — тот же тягучий звук, 
прифузованная соло-гитара, 
раскатистый вокал и нервные, 
дурманящие басовые линии. А 
некоторые ходы, темы и аран-
жировочные приемы явно вдох-
новлены альбомами Paranoid и 
Technical Ecstasy. Ну, а то что 
Закк Уайлд учился петь именно 
у Оззи Осборна, копируя его ис-
полнительскую манеру поклон-
ники и прежде знали и ценили. 
Жаль только, что в туре звучат, 
как правило, лишь три новые 
песни…  

Новый альбом Black Label Society 
Закка Уайлда — практически Black 
Sabbath XXI века!

КСТАТИ
Превзошел ли ученик своего вели-
кого (по привычке стоит доба-
вить и «ужасного» — ведь именно 
из этих двух слов состоит прозви-
ще Оззи Осборна) учителя ста-
нет ясно совсем скоро. Ведь в кон-
це апреля на гастроли по миру 
отправится и 69-летий монстр 
тяжелого рока. Причем, высту-
пит в России дважды: 1 июня в 
Москве, а 3 июня — в Санкт-Пе-
тербурге.
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КЛИМАТ Морозы могут 
ударить уже в августе 

Солнце грозит 
ледником 

Аркадий Симонов 

ОКАЗЫВАЕТСЯ, мы будем мечтать о глобальном поте-
плении. Такой сенсационный вывод следует из работы 
группы американских ученых во главе с Дэном Люби-
ном. Причем нам грозит вовсе не глобальное похолода-
ние, которое предсказывают многие ученые. Но по их 
прогнозам, оно надвигается крайне медленно и серьез-
но настигнет землян через многие сотни, а то и тысячи 
лет. А вот если прав Дэн Любин, холод ударит уже по 
нынешнему поколению в самые ближайшие годы. Он 
будет таким же жестоким, как во времена великого ми-
нимума Маундера, длившегося с 1645 по 1715 год. Тог-
да замерзла Темза, в Голландии по каналам катались на 
коньках. 

На чем основаны такие предсказания американских 
физиков? Они изучили данные, собранные в космосе с 
1978 по 1996 год телескопом «Эксплорер-57». Он сле-
дил, как менялось излучение 33 звезд, подобных Солнцу. 
На основании этих показателей была построена компью-
терная модель поведения Солнца. Она показывает, что с 
2020 по 2070 год интенсивность излучения нашей зве-
зды должна существенно снизиться. А это в свою очередь 
повлияет на климат 
Земли, он должен 
стать холодней. Еще 
один «сигнал» бли-
жайшего катаклиз-
ма — снижение числа 
пятен на Солнце. 
Именно такая карти-
на наблюдалась во 
времена великого 
минимума Маунде-
ра. За весь этот период наблюдалось всего около 50 сол-
нечных пятен вместо обычных 40—50 тысяч. Словом, че-
ловечеству пора готовить сани. 

И вот тут-то нам поможет глобальное потепление, 
которое многие ученые приписывают влиянию челове-
ка. Оно должно сгладить, компенсировать атаку холо-
да. Напомним, что одним из главных виновников пар-
никового эффекта называют углекислый газ, количест-
во которого в атмосфере благодаря человеку растет 
день ото дня. На протяжении сотен тысяч лет его уро-
вень не превышал 300 частей на миллион. Но начиная с 
XIX века, со времён промышленной революции, СО2 и 
других парниковых газов в воздухе становится все 
больше. По данным Всемирной метеорологической ор-
ганизации концентрация углекислого газа в 2016 году 
перешла черту в 403 частей на миллион, что стало ре-
кордом за последние 800 тысяч лет. И получается, что 
«минус» может стать «плюсом»?

Надо отметить, что Дэн Любин не оригинален, о надви-
гающемся холоде предупреждают и другие ученые. Прав-
да, он первый, кто аргументировал это данными амери-
канского аппарата «Эксплорер-57». А вот на тревожную 
ситуацию с солнечными пятнами обратили внимание 
многие специалисты. Так, директор Института земного 
магнетизма, ионосферы и распространения радиоволн 
РАН, член-корреспондент РАН Владимир Кузнецов сказал 
корреспонденту «РГ», что сейчас Земля находится на по-
роге великого минимума солнечной активности и с боль-
шой вероятностью — серьезного похолодания. 

— Известно, что наше светило имеет 11-летние циклы 
активности, которая зависит от числа пятен на светиле 
(оценивается числом Вольфа. — Ред.), — говорит Кузне-
цов. — Сейчас идет 24-й цикл, максимум его активности 
составляет 65 чисел Вольфа. Это в два раза меньше мак-
симума предыдущего, 23-го цикла. Тогда он был около 
125. 

А самым высоким число Вольфа было в 1957 году, ког-
да шел 19-й цикл. Тогда оно превысило 200. С тех пор оно 
от цикла к циклу падает. По мнению многих ученых, и в 
начинающемся примерно в 2020 году 25-м цикле актив-
ность Солнца продолжит спадать. Чем это грозит земля-
нам? Повторится ли великий минимум Маундера? За-
мерзнут ли Темза и каналы в Голландии? 

Однозначного ответа пока нет. Сегодня наука не мо-
жет объяснить механизм, как активность Солнца вы-
зывает погодные аномалии. Зафиксирована всего лишь 
некая связь между влиянием светила и климатом, да и 
то на протяжении всего 1000 лет. По историческим 
меркам это мизер. А раз не ясен механизм, то ученые 
не могут взять на себя смелость и делать уверенные 
прогнозы. 

Но в то время наука уже сумела выявить косвенные 
механизмы влияния Солнца на климат. Например, из-
вестно, что космические лучи, вторгаясь в атмосферу, 
влияют на облачность. Как? Если на Солнце сильна ак-
тивность, то космические лучи «выметаются» из Сол-
нечной системы, а если активность слабая, то лучи про-
ходят внутрь. Сейчас именно такой период. Поэтому и 
наблюдается интенсивное образование облаков, много 
дождей и снега. Кроме того, при падении активности 
Солнца слабеют «солнечный ветер» и магнитное поле 
Земли, что также может сказаться на климате нашей пла-
неты. 

Но все это пока лишь предположения, что произойдет 
в реальности, сказать трудно. Хотя, конечно, работа Дэна 
Любина стала серьезным дополнительным аргументом 
для сценария по Маундеру. Нам остается ожидать разви-
тия событий, а науке — продолжать изучать наше светило 
и его влияние на земной климат. 

ТЕХНОЛОГИЯ Сибирские ученые нашли альтернативу кардиостимулятору

Водитель ритма
Алексей Хадаев, Новосибирск

У
вы, главный «мотор» наше-
го организма с годами на-
чинает давать сбои. Ска-

жем, в норме его ритм составляет 
от 60 до 90 ударов в минуту. Од-
нако у некоторых людей «бата-
рейка садится», и ритм может 
упасть до 20—30 ударов в минуту. 
Что угрожает жизни человека.  
Таким пациентам в грудную клет-
ку устанавливают кардиостиму-
ляторы — небольшие электронные 
приборчики с  источником пита-
ния. Они задают сердцу правиль-
ный ритм. 

Казалось бы, проблема реше-
на, но у электронного «водителя 
ритма» есть свои недостатки. Его 
нужно регулярно заменять — че-
рез несколько лет батарейка са-
дится. Инородное тело может вы-

зывать проблемы в организме — 
инфицирование и пролежни. На-
конец, пациент с таким устройст-
вом должен соблюдать меры без-
опасности, особенно в зонах с 
электромагнитными полями. 
Они могут создавать помехи для 
работы приборы. Нельзя носить 
во внутреннем кармане мобиль-
ник, проходить через «рамку без-
опасности». Не следует касаться 
рукой розеток или автомобиль-
ного аккумулятора, стоять перед 
работающей микроволновкой.

« Мы разрабатываем альтерна-
тиву кардиостимуляторам, — гово-
рит сотрудник Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра им. Е.Н. Мешалкина Артем 
Стрельников. —  Суть идеи: вне-
дрить в сердце пациента его же 
клетки, которые будут генериро-
вать электрические импульсы».  

Дело в том, что в сердце каждого 
человека есть особые клетки, пей-
смейкеры,  (от английского 
«pacemaker» — водитель ритма). 
Но у страдающего от снижения 
сердечного ритма таких клеток 
мало или они плохо работают. 
Ученые решили вырастить такие 
клетки и внедрить их в сердце па-
циента. Тогда оно вновь заработа-
ет «как часы».

Ученые Института цитологии 
и генетики СО РАН вырастили 
«водителей» из стволовых клеток.  
Но отдельные пейсмекеры не при-
живаются в сердечной мышце, 
так как не взаимодействуют с тка-
нью, не имеют опоры. Задачу ре-
шили сотрудники МФТИ, имею-
щие большой опыт работы в тка-
невой инженерии. Сейчас ученые 
готовятся к опытам на лаборатор-
ных животных. 

ПОИСК 

Биоинженеры 
научились 
продлевать 
жизнь

НАЖМИ НА ГЕН

Юрий Медведев 

НЕСМОТРЯ на все усилия уче-
ных, у них имеется всего один 
абсолютно бесспорный рецепт 
продления жизни: есть надо 
меньше. Особенно всяческих де-
ликатесов. Как правило, вкусно 
вовсе не значит полезно. Совет 
предельно прост, зато проверен 
множеством экспериментов. Но, 
жертвуя «смаком», мы выигры-
ваем не так много — всего не-
сколько лет. Стоит ли отказы-
вать себе в удовольствии? 

Сегодня наука ищет ради-
кальные способы победить ста-
рение, продлить молодость и 
продолжительность жизни не на 
несколько лет, а в 1,5—2 раза, 
причем без каких-либо диет и 
лишений. Известно, что одна из 
главных причин старения нахо-
дится в митохондриях — элек-
тростанциях клеток всех живых 
существ. С возрастом они по-
вреждаются и постепенно нака-
пливаются в мозге, мышцах и 
других органах. Эти «склады» 
токсичны, вызывают разные 
возрастные болезни. Основа-
тельно разобраться с митохон-
дриями решил профессор Кали-
форнийского университета Дэ-
вид Уокер в экспериментах с му-
хами-дрозофилами. Он обнару-
жил, что в юном возрасте мито-
хондрии насекомых имеют 
округлую форму и небольшой 
размер, но уже к середине жиз-
ни становятся более крупными 
и удлиненными. Ученый выска-
зал гипотезу: такие изменения 
формы — очевидный признак по-
явившихся повреждений. 

Следующий шаг Уокера оче-
виден: как-то удалить «плохие 
электростанции». Помогла гене-
тика. Оказалось, что у плодовых 
мух содержание одного из бел-
ков (Drp1) с возрастом заметно 
снижается. И когда ученый уве-
личил его уровень у «стариков», 
в их клетках начали разрушаться 
«плохие» митохондрии. Но даль-
ше — больше. Уокер обнаружил, 
что важную роль в старении иг-
рает и другой ген — Atg1. Если его 
«выключить», клетки мух пере-
стают выводить из организма 
«плохие» митохондрии. 

Манипулируя этими двумя 
инструментами, Уокер сделал 
дрозофил намного более актив-
ными, энергичными и выносли-
выми. После такой операции на-
секомые прожили в среднем на 
30 процентов дольше. Ученый 
считает, что открытые им в эк-
спериментах с насекомыми мето-
ды борьбы со старостью позволят 
эффективно побеждать многие 
недуги человека, в частности, бо-
лезни Паркинсона и Альцгейме-
ра, рак, инсульт, сердечно-сосу-
дистые заболевания. Для этого 
Уокер намерен разработать пре-
параты для увеличения содержа-
ния белка Drp1, чтобы не только 
продлить жизнь людей, но удли-
нить период здоровья.

Напомним, что ранее другая 
группа американских медиков 
смогла на треть продлить жизнь 
мышам и снизить вероятность 
развития рака. Для этого орга-
низм животных очистили от 
«дряхлых» стволовых клеток, 
потерявших способность к деле-
нию. Именно они ускоряют ста-
рение и способствуют развитию 
рака и других болезней. Отправ-
ной точкой исследований стало 
удивительное свойство стволо-
вой клетки: когда она «уходит на 
пенсию» и прекращает делиться, 
в ней включается особый ген. Он 
сигнализирует организму, что 
для данной клетки наступила 
старость и ей пора уходить на 
«заслуженный отдых». 

— Американские ученые ре-
шили использовать этот фено-
мен клетки, громогласно заявля-
ющий о своей старости, — сказал 
корреспонденту «РГ» кандидат 
биологических наук из МГУ им. 
Ломоносова Максим Скулачев. — 
Они ввели в стволовые клетки 
«токсичный» ген, который до 
поры до времени молчит, а вклю-
чается только одновременно с 
«пенсионным» геном. Оказа-
лось, при таком «залпе» яд ток-
сичного гена срабатывает и 
клетка сама себя убивает. В ито-
ге произошла чистка организма 
от дряхлых стволовых клеток, и 
мыши стали молодеть на глазах и 
жить дольше.

Прорыв В России создан уникальный медицинский робот

Наш ответ Да Винчи

Юрий Медведев 

К
ак был создан меди-
цинский робот, кото-
рый по многим пока-
зателям превосходит 
знаменитый Да Вин-

чи? Об этом корреспонденту 
«РГ» рассказал директор Инсти-
тута конструкторско-технологи-
ческой информатики РАН доктор 
технических наук Сергей Шепту-
нов. 

Сенсацией стали телерепортажи 
об уникальной операции, кото-
рую провел наш медицинский 
робот. Правда,  пока на  свинке 
Роза. Рассказ о роботе сопрово-
ждался громкими эпитетами. На 
ваш взгляд, здесь нет журналист-
ского преувеличения? 
СЕРГЕЙ ШЕПТУНОВ: Честно говоря, не 
люблю ни громких, ни тихих эпи-
тетов.  Но понимаю, что журна-
листы выполняют свою работу. 
Да, ряд показателей у нас лучше, 
чем у робота Да Винчи, но я всег-
да повторял, что именно он в свое 
время стал революцией, перво-
проходцем в хирургии.  

В чем и почему этот созданный 
по заказу НАСА робот сумел 
превзойти самых виртуозных 
хирургов?
СЕРГЕЙ ШЕПТУНОВ: Даже самый выда-
ющийся хирург ограничен физи-
ологией. Скажем, размеры рук не 
позволяют с максимальным 
удобством добраться до каких-то 
зон операции. Рука всегда слегка 
подрагивает, что может сказать-
ся на точности работы. То есть 
развитие хирургии уперлось в 
потолок возможностей человека, 
надо искать новые технологии, 
перевести операции на новый, 
менее зависимый от человека 
уровень. Таким прорывом и стал 
хирургический робот Да Винчи. 
Это не традиционный автомати-
ческий робот. Он повторяет дви-
жения рук хирурга, но только на 
микроуровне. Инструмент в теле 
пациента перемещается на мил-
лиметры.

Преимущества такой машины 
очевидны. Скажем, полостная 
операция на предстательной же-
лезе очень сложна, потому что 
до нее трудно добраться, паци-
ент теряет до 1,5 литра крови. А 
робот делает всего 3—4 прокола 
диаметром в несколько милли-
метров, через которые вводятся 
инструменты и 3D-камера. По-
теря крови всего 20—50 милли-
литров. То есть операция очень 
щадящая.
Далее. В отдельных случаях по-
лостная операция длится 1,5—2 
часа, а робот помогает выпол-
нить ее за 30 минут. Пациент на 
третий день может быть выпи-
сан. Значит, повышается эффек-
тивность работы клиники, она 
может обслужить намного боль-
ше пациентов. Словом, все было 
бы здорово, однако к Да Винчи 
помимо восторженных отзывов 
постепенно накопилось немало 
серьезных претензий.

Казалось бы, такая совершенная 
машина. В мире с ее помощью 
выполняются ежегодно сотни 
тысяч операций.  И тем не менее 
врачи недовольны…
 СЕРГЕЙ ШЕПТУНОВ: Всегда хочется 
лучшего. К примеру, медики про-
сят повысить точность работы. 
Но главная претензия к цене -- 
около двух миллионов долларов. 
Кстати, о том, что не так все хоро-
шо, свидетельствует красноречи-
вая цифра. Если сравнить число 
хирургических роботов в мире с 
количеством сделанных ими опе-
раций, то получается одна опера-
ция в два дня. Вроде бы, чтобы 

себя окупить, должен «пахать» 
круглые сутки, а он больше про-
стаивает, чем работает. Поэтому 
роботу трудно вписаться в страхо-
вую систему. Цена операции всег-
да будет гораздо больше, чем мо-
жет выплатить страховая компа-
ния. И это, по-моему, главное, что 
сдерживает массовое внедрение 
таких технологий.

Все это и стало поводом создать 
российский недорогой медицин-
ский робот? 
СЕРГЕЙ ШЕПТУНОВ: Не просто недоро-
гой. Мы вместе с группой хирур-
гов во главе с главным урологом 
минздрава Дмитрием Юрьеви-
чем Пушкарем поняли, что бес-
смысленно идти уже по прото-
ренной дороге,  модернизиро-
вать, а  по сути повторять зало-
женные в Да Винчи принципы. И 
вообще конкурировать неболь-
шому российскому институту с 
такими компаниями-гигантами, 
как авторы Да Винчи, на их поле 
значит заведомо проиграть. По-
этому единственный приемле-
мый для нас вариант пойти сво-
ей дорогой, создать принципи-
ально новое, что кардинально 
отличается от Да Винчи. Учтя и 
преодолев его недостатки, огра-
ничения, о которых я говорил.  В 
итоге разработана платформа, 
на которой можно создавать ро-
боты для разных видов хирур-
гии: на легких, мозге, урологи-
ческие, гинекологические и т.д. 
Это совершенно разные задачи, 
для их реализации нужны абсо-
лютно разные устройства-робо-
ты. 

Принципиальное требование 
врачей — мобильность машины. 
Да Винчи — монстр весом более 
тонны, с внушительными габа-
ритами. У нас огромная страна, 
множество клиник, понятно, на 
все никаких Да Винчи не хватит. 
Перевозить такую махину с ме-
ста на место нереально. Размыш-
ляя о будущем роботе, Дмитрий 
Пушкарь сказал: «Здорово было 
с чемоданом с роботом приехать 
в какой-то город, сделать опера-
цию и с тем же чемоданом уе-
хать».
Кроме того врачи просили повы-
сить точность операции. У Да 
Винчи инструмент перемещает-
ся с точностью 500 микрон. Это 
уже не устраивает. 

Как удалось решить все эти зада-
чи?
СЕРГЕЙ ШЕПТУНОВ: По сравнению с Да 
Винчи наш робот устроен совер-
шенно иначе, и у него принципи-
ально иная архитектура. Это по-
зволило повысить точность пере-
мещения инструмента до 10 ми-
крон, что на порядки лучше, чем у 
Да Винчи. Кроме того наш робот в 
5 раз легче, во много раз меньше и 
дешевле. Еще важно, что это пол-
ностью цифровая машина. Это 
позволит ее перестраивать для 
работы в разных сферах хирур-
гии. Но этого мало. Робота можно 
«подстроить» под конкретного 
хирурга. Создать ему максималь-
ные комфортные условия для ра-
боты.
Работая на Да Винчи, врач не чув-
ствует руками, например, с ка-
ким усилием он тянет ткань, и 
даже рискует ее порвать. Он мо-
жет полагаться, контролировать 

операцию только глазами, на-
блюдая все происходящее на 
экране монитора. В нашей маши-
не есть обратная связь, врач ру-
ками чувствует каждое свое дви-
жение, какие прикладывает уси-
лия. Более того, накопив опыт 
операций, робот многому нау-
чится и постепенно сможет ана-
лизировать действия врача и 
даже его поправлять, подсказать, 
например, что не туда иголку на-
правил. Это уже элементы искус-
ственного интеллекта.

Недавно вся страна видела, как 
ваш робот прошел испытания в 
Пензе, где профессор Пушкарь 
делал операцию на свинье Розе. 
Как вы сами оцениваете этот эк-
сперимент?
СЕРГЕЙ ШЕПТУНОВ: В Пензе были по-
ставлены очень амбициозные 
задачи. Мы умышленно загнали 
себя в цейтнот. Ночью с чемода-
нами, где находились части ро-
бота, выехали в Пензу, преодоле-
ли 700 километров. Там часа за 
два собрали машину. На следую-
щий день приехал Дмитрий 
Пушкарь, сделал серьезную опе-
рацию и уехал. Таким образом, 
удалось продемонстрировать, 
что в столь сжатые сроки робот 
можно доставить к месту опера-
ции, собрать, запустить, а до-
ктор успешно проведет опера-
цию. Это важнейший этап, при-
ближающий  нас и врачей к опе-
рациям на людях. По всем регла-
ментам создания медицинской 
техники это произойдет через 
1,5—2 года.

Профессор Дмитрий Пушкарь 
проводит операцию с помощью 
уникального российского робота. 

Держать ритм сердцу помогут собственные клетки пациента.  

Акцент

 Наш робот намного меньше 
и дешевле Да Винчи, 
на порядки превосходит 
его по точности

Манипулируя 
генами, удалось 
очистить мышей 
от дряхлых стволо-
вых клеток, и грызу-
ны помолодели

Землянам пора 
готовить сани, 
прогнозируют 
ученые 

Замерзшая Темза изображена на картине художника 
Абрахама Хондиуса (1677). Из собрания Лондонского музея. 

СПРАВКА «РГ»
В великий минимум Маундера в Европе резко снизилась 
среднегодовая температура. По Темзе и Дунаю катались на 
санках. Замерзал Босфор, у берегов замерзало Адриатиче-
ское море. Зимой 1664/1665 годов во Франции и Германии 
птицы замерзали в воздухе. В России морозы ударяли в 
июле — августе, а снег ложился в начале осени. Необычные 
холода повлекли за собой неурожай и голод, а как следствие, 
по мнению некоторых исследователей, — стали одной из 
предпосылок к началу Смутного времени. 

СПРАВКА «РГ» 

Как оперирует медицинский робот? Хирург располагается в отдалении от опе-

рационного стола. На его рабочем месте находятся контроллеры, управляя ко-

торыми с помощью рук, он выполняет операцию. На экране монитора врач ви-

дит трехмерное изображение операционного поля, получаемое от 3D-камеры. 

Она вводится в тело пациента через маленькие отверстия. Через такие же про-

колы в зону операции доставляются мини-инструменты: пинцет, ножницы, игло-

держатель и т.д. Они приводятся в действие манипулятором, который отрабаты-

вает получаемые от врача команды.
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ОЧЕВИДЕЦ Юрий Семин 
ответил на вопросы 
студентов МГУ

Профессор 
Палыч

Данила Жиляев

ГЛАВНЫЙ тренер московского «Локомотива» Юрий 
Семин, несмотря на плотный график, находит время и 
для других дел. Вчера он посетил Московский государст-
венный университет им. М.В. Ломоносова, где пообщал-
ся с учащимися самого престижного вуза страны.

Юрий Павлович прибыл в высотку на Воробьевых го-
рах в компании нападающего «Локомотива» Эдера, при-
езд которого вызвал не меньший ажиотаж, чем визит на-
шего легендарного специалиста. Поднявшись на смотро-
вую площадку под самым шпилем главного здания МГУ, 
Семин и Эдер с удовольствием позировали перед каме-
рами на фоне впечатляющего вида на Москву и «Лужни-
ки», которые станут главной ареной ЧМ-2018. Порту-
гальца не смутил леденящий ветер — он признался, что 
ему очень нравится заснеженная Москва.

А чуть позже в одной из аудиторий Шуваловского 
корпуса МГУ, которая забилась под завязку, произошла 
собственно встреча Семина и Эдера со студентами. Сто-
ит, впрочем, оговориться: в ней принимали участие не 
только студенты МГУ, но и учащиеся других московских 
вузов, а также был организован телемост с университе-
тами в разных городах страны, в том числе и в Севасто-
поле. 

Гости же с готовностью отвечали на любые вопросы 
студентов, которые были порой острее и интереснее тех, 
что задают журналисты. Значительная часть вопросов 
была связана с предстоящим чемпионатом мира и тем, 
как на нем выступит сборная России.

— Сыграет громадную роль то, как наши футболисты 
проведут решающий этап подготовки перед чемпиона-
том мира, — сказал Семин. — Вспомните: когда главным 
тренером был Хиддинк, в товарищеских играх были при-
мерно такие результаты, как и сейчас. Однако работу пе-
ред самым стартом Евро-2008 они провели на высоком 
уровне и, если были не очень подготовлены тактически, 
то их физическое состояние было отличным.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Фигуристы
подвели итоги сезона

Катались 
изо всех сил

Анна Козина

ОЛИМПИЙСКИЙ сезон получился невероятно слож-
ным и напряженным для всех российских фигуристов. 
На льду были и красивые победы, и досадные неудачи. 
Вернувшись с  чемпионата мира в Милане, где наша 
сборная завоевала «серебро» в парном катании и «брон-
зу» в мужском одиночном, спортсмены, их тренеры и ру-
ководители федерации подвели итоги работы, рассказа-
ли о планах на будущее.

На пресс-конференции, конечно, присутствовала 
олимпийская чемпионка Пхенчхана Алина Загитова, ко-
торая на мировом первенстве осталась лишь пятой. Сей-
час Алине приятнее думать о долгожданном подарке — 
щенке японской породы Акита-ину — или рассказывать, 
как она каждый раз перед крупными турнирами делает 
маникюр с российским триколором, чем еще раз вспо-
минать падения и анализировать причины поражения в 
Милане. Почему так произошло, объяснила тренер Эте-
ри Тутберидзе.

— Очень жаль, что Алине не хватило опыта, — отметила 
Тутберидзе. — Мы очень долго продержали спортсменку 
на пике формы. А после Игр Алина заболела. В Милан мы 
приехали «размазанными», то есть все можем, но не так 
четко. Поэтому стоило себя чуть-чуть отпустить в произ-
вольной программе, где за полторы минуты во второй ча-
сти она показывает весь технический арсенал, где на 
каждый прыжок надо собираться головой, пошли ошиб-
ки. Журналисты переживали, сохранит ли Алина моти-
вацию, выиграв сразу все титулы. Теперь сохранит.

Другой вопрос: «Чего Евгении Тарасовой и Владими-
ру Морозову не хватило до «золота» ЧМ?» не оставил 
равнодушной тренера пары Нину Мозер.

— Последние два года на Женю с Володей легло бремя 
лидерства, — сказала Нина Михайловна. — К сожалению, у 
них не получилось добраться до пьедестала в индивиду-
альном турнире в Пхенчхане. Хотя Алена Савченко, на-
пример, 20 лет шла к победе на Олимпийских играх. Но 
на чемпионате мира они справились и сделали то, что 
могли бы и на Играх. Я понимаю, что ребята бойцы. К 
следующей Олимпиаде они подойдут во всеоружии. 

Президент Федерации фигурного катания на коньках 
России, олимпийский чемпион Александр Горшков тоже 
поддержал фигуристов. 

— В целом результаты сборной в этом сезоне успеш-
ные. На юниорском уровне Александра Трусова впервые 
в истории исполнила два прыжка в четыре оборота. На 
взрослом чемпионате Европы мы выиграли 9 из 12 меда-
лей. На Олимпиаде увидели прекрасные прокаты Алины 
Загитовой и Евгении Медведевой. На чемпионате  мира 
Михаил Коляда и Дмитрий Алиев обеспечили нам макси-
мальную квоту, чего не было с 2004 года. Но, как всегда, 
хочется большего, — признался Горшков. — Сделаем выво-
ды, будем работать больше. У нас молодая команда. Это 
позволяет надеяться на серьезную перспективу в новом 
сезоне и новом олимпийском цикле. 

ХОККЕЙ Челябинский клуб стал последним полуфиналистом Кубка Гагарина 

«Трактор» едет дальше
Павел Петровский

С
удьба заключительной пу-
тевки в полуфинал Кубка 
Гагарина среди команд 

Восточной конференции реша-
лась в Уфе. Местный «Салават 
Юлаев» принимал челябинский 
«Трактор».

Встреча получилась очень 
упорной и завершилась со сче-
том 2:1 в пользу гостей. Победу 
«Трактору» в матче и серии при-
несли шайбы Рихарда Гюнге и Ли-

нуса Виделля. «Салават Юлаев» 
смог ответить лишь один раз — от-
личился Линус Умарк.

«Мы много владели шайбой и 
большую часть времени матча 
играли хорошо. Думаю, самая 
большая проблема во всей серии 
с «Трактором» это то, что мы не 
могли забросить. Неважно, кто 
играл, а кто нет. Мы все были ко-
мандой, и каждый хотел прине-
сти свою долю успеха. После по-
ражения тяжело подбирать сло-
ва», — подвел итоги серии защит-

ник «Салавата Юлаева» Филип 
Ларсен. 

Таким образом, за выход в фи-
нал Кубка Гагарина челябинцы 
сразятся с казанским «Ак Бар-
сом». Первый матч между клуба-
ми пройдет в ближайшую пятни-
цу в Казани.

А завтра в Санкт-Петербурге 
стартует серия среди клубов За-
пада. Питерский СКА примет 
ЦСКА.

Накануне поединка тренер 
СКА Харийс Витолиньш расска-

зал «Матч ТВ» о подготовке к сра-
жению с хорошо знакомым со-
перником.

Есть какой-то мандраж перед се-
рией с ЦСКА?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Состояние, ко-
нечно, бодрое. Знаем, что выхо-
дим на сильного противника. Мы 
с ними играли, ребят хорошо зна-
ем, и нас хорошо знают. Думаю, 
серия будет очень интересной.

Тот факт, что действительно зна-
ете многих, Никитин — ваш ком-
паньон по сборной, накладывает 
какой-то дополнительный отпе-
чаток?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Конечно. Мы иг-
раем в практически одинаковый 
хоккей. Здесь все решат малень-
кие нюансы, над которыми надо 
поработать, чтобы что-то поме-
нять.

Сыграет ли какую-то роль то, что 
ЦСКА чуть больше помучился с 
«Йокеритом»?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Нет, думаю, что 
они свое отдохнули и восстано-
вились. Мы не будем рассчиты-
вать на то, что соперник устав-
ший. У них довольно длинная 
скамейка, команда приедет в хо-
рошей форме. Готовимся к физи-
чески сильному противнику.

Сильные стороны ЦСКА?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Это «физика». 
Они хорошо играют в давление, 
мы тоже так стараемся действо-
вать. Думаю, будет быстрый и 
атакующий хоккей. Со стороны 
ЦСКА может быть много сило-
вой борьбы. У нас тоже есть до-
статочно хоккеистов, которые 
должны навязать силовую игру. 
Будет динамичный, быстрый 
хоккей.

Футбол Сборная России вновь проиграла 
в товарищеском матче. На сей раз Франции — 1:3

Меньше трех 
не пропускаем

Илья Зубко, Санкт-Петербург 

Н
а стадионе «Санкт-
Петербург» команда 
Станислава Черчесо-
ва уступила францу-
зам 1:3. Килиан Мбап-

пе забил в этот вечер два мяча, еще 
один гол на счету Поля Погба. У 
россиян отличился Федор Смолов.

Свои предыдущие матчи обе 
команды проиграли. И если неуда-
ча россиян в поединке с бразиль-
цами — 0:3 вряд ли вызвала у кого-
то удивление, то представить, что 
французы позволят на своем поле 
Колумбии превратить 2:0 в 2:3, 
точно не мог никто. Поэтому глав-
ному тренеру «синих» Дидье Де-
шаму и защитнику Лорану Ко-
сельни, пришедшим накануне на 
пресс-конференцию, пришлось 
выслушать от французских коллег 
немало жестких вопросов. При 
этом и игрок, и главный тренер 
дружно пообещали, что у сборной 
России они постараются выиг-
рать. Дабы реабилитироваться за 
проигрыш Колумбии и поднять 
боевой дух перед возвращением в 

нашу страну уже на чемпионат 
мира. Впрочем, было бы удиви-
тельно услышать от французов 
иное. Станислав Черчесов, как и 
Андрей Лунев, на аналогичном 
мероприятии российской сбор-
ной говорили примерно то же. Что 
будут стараться учесть бразиль-
ский опыт, показать свой макси-
мум и добиться хорошего резуль-
тата. В последнее верилось слабо. 
С учетом уровня соперника и ка-
дровых проблем сборной, которая 
только с пятницы потеряла троих 
футболистов из-за травм, даже ни-
чья выглядела великолепным ис-
ходом.

Тренерский штаб нашей сбор-
ной сделал четыре замены по 
сравнению с матчем против бра-
зильцев. Как и обещал Черчесов, 
место в воротах занял Андрей Лу-
нев, а капитанская повязка от от-
дыхавшего Игоря Акинфеева пе-
решла к единственному номи-
нальному нападающему Федору 
Смолову. Занятно, что все осталь-
ные изменения были связаны с 
футболистами московского 
«Спартака». Роман Зобнин отпра-
вился в лазарет лечить колено, а 
его одноклубники Илья Кутепов, 
Дмитрий Комбаров и Денис Глу-
шаков уступили места в основе Ро-

ману Нойштедтеру, Юрию Жир-
кову и Александру Ерохину. Что 
же касается французов, то о мощи 
атаки этой команды говорит про-
стой факт: Дешам позволил себе 
оставить на скамейке Антуана 
Гризманна и Оливье Жиру. При 
этом тройка нападающих все рав-
но выглядела сногсшибательно, 
так как ее составили Усман Дембе-
ле, Антони Марсьяль и Килиан 
Мбаппе.

Сумасшедшие скорости, на ко-
торых французские нападающие 
мчались в контратаки просто по-
ражали. Разница в классе между 
командами отчетливо бросалась в 
глаза, и была она, увы, не в пользу 
россиян. Неминуемый гол состо-
ялся на 40-й минуте, когда Погба 
вывел на ударную позицию Мбап-
пе, тот спокойно разобрался с 
Нойштедтером и поймал Лунева 
на противоходе — 1:0.   

В перерыве Черчесов сделал 
две замены, полностью видоизме-
нив фланги — вместо Самедова и 
Жиркова их заняли Смольников и 
Рауш. Но принципиально лучше 
не стало. Поль Погба выполнил 

шикарный удар что по силе, что по 
точности, и шансов у прыгнувше-
го в правый угол Лунева не было 
никаких — 2:0 на 49-й минуте. На 
68-й минуте Смольников оправ-
дал свой выход на поле, вырезав 
отличный кросс на дежурившего у 
дальней штанги Смолова. Федору 
осталось только правильно под-
ставить ногу, что он и сделал — 1:2. 
А на 83-й минуте болельщики еще 
раз увидели разницу в классе меж-
ду футболистами в красных и бе-
лых майках. Килиан Мбаппе сде-
лал счет 3:1.

Итак, по сумме двух матчей 
российская команда уступила 
Бразилии и Франции 1:6. Что лиш-
ний раз показывает — чудеса в фут-
боле, конечно, случаются, но и 
класс никто не отменял. 

В матче против вице-чемпионов 
Европы наши футболисты смогли 
порадовать болельщиков лишь 
одним забитым мячом.

Хоккеисты «Трактора» уступали по ходу серии с «Салаватом Юлаевым», но сумели показать характер и победить. 

Акцент

 В двух последних контроль-
ных матчах сборная России 
пропустила шесть мячей, 
а забила лишь один

НОВОСТИ

Утверждены
новшества 
в регламенте
футбольных
еврокубков

ЧЕТВЕРТЫЙ 
НА ЗАМЕНУ

Илья Трисвятский

СОЮЗ Европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) вчера 
утвердил изменения в регламент 
еврокубков, которые вступят в 
силу уже со следующего сезона 
2018/19.

Главное новшество касается 
разрешения проводить четвер-
тую замену игрока в составе, если 
командам по второй игре двух-
матчевого противостояния плей-
офф приходится выявлять побе-
дителя в дополнительное время. 

Также тренеры могут заяв-
лять на финалы Лиги чемпионов, 
Лиги Европы и на матч за Супер-
кубок Европы не 18 футболи-
стов, как прежде, а уже 23. Таким 
образом, у команд на скамейках 
запасных во встречах непосред-
ственно за титул будут нахо-
диться не по семь футболистов, а 
по дюжине. И отныне игроки 
клуба, который три раза подряд 
или пять раз суммарно выиграл 
Лигу Европы, будут носить на 
рукавах нашивку многократно-
го победителя.

«Регулярку»
Молодежной
Единой лиги
выиграли
химчане 

СИЛЬНЫ 
РЕЗЕРВОМ

Владимир Ильин

КОМАНДА «Химки-2» заняла 
первое место по итогам регуляр-
ного чемпионата баскетбольной 
Единой молодежной лиги ВТБ, 
одержав 30 побед в 36 проведен-
ных матчах.

В турнире приняли участие 
десять коллективов, которые 
сыграли между собой в четыре 
круга. Здесь резервными соста-
вами представлены все девять 
российских участников взро-
слой Единой лиги и фарм-клуб 
выступающей в Суперлиге-1 
«Самары». Волжане, кстати, фи-
нишировали вторыми, у них 27 
выигрышей.

Эта команда и примет «Фи-
нал восьми» чемпионата, кото-
рый состоится 22—24 апреля. 
Пары 1/4 финала: «Химки-2» — 
«Нижний Новгород-2», «Сама-
ра-2» — «Зенит-2 (Санкт-Петер-
бург), «Локомотив-Кубань-2» 
(Краснодар) — «Парма-2» 
(Пермь), Уникс-2 (Казань) — 
ЦСКА-«Юниор» (Москва). Не 
попали в число участников глав-
ной стадии «Автодор-2» (Сара-
тов) и «Енисей-2» (Красноярск).

Чемпион 
Европы
по шахматам
определится
сегодня

ЖЕСТКАЯ
«ШВЕЙЦАРКА»

Илья Трисвятский

ПОБЕДИТЕЛЬ чемпионата Ев-
ропы по шахматам определится 
сегодня в Батуми (Грузия). Здесь 
более трехсот участников сорев-
нуются по швейцарской систе-
ме.

Шахматисты проводят 11 ту-
ров в предельно жестком режи-
ме: лишь один выходной на все 
игровые дни. Общий призовой 
фонд соревнования составляет 
100 тысяч евро. Сильнейший по-
лучит чек на 20 тысяч, второй 
призер на 15 тысяч, обладатель 
«бронзы» разбогатеет на 10 ты-
сяч евро.  Причем 23 лучших 
участника получат право высту-
пать в престижном Кубке мира 
по нокаут-системе, который со-
стоится в 2019 году в Ханты-
Мансийске и будет частью следу-
ющего цикла борьбы за мировую 
корону.

В Батуми после девяти туров 
лидировали набравшие по 7 оч-
ков россиянин Максим Матла-
ков, Радослав Войташек (Поль-
ша), Гэвин Джонс (Англия) и Ан-
тон Коробов (Украина).  На пол-
балла от них отставала группа из 
15 шахматистов.

Тренер Этери Тутберидзе знает, как воспитать настоящих 
чемпионок.  
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Лучшие моменты матча 
Россия — Франция: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1524587
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МЕЖДУ ТЕМ
Руководство минского «Динамо» сохранит тренерский штаб на следу-
ющий сезон. Напомним, что главным тренером клуба является канад-
ский специалист Горди Дуайер.
 — Определенная положительная динамика была достигнута. И тре-
нерский штаб находится на марше, как говорят военные, — сказал 
председатель наблюдательного совета хоккейного клуба Игорь Шуне-
вич, слова которого приводит БЕЛТА. — Поэтому менять коней на пере-
праве считаю нецелесообразным, надо дать еще один шанс развить все 
положительное, что было в клубе, и попытаться доставить большее 
удовольствие нашим болельщикам, чем мы это сделали в сезо-
не-2017/18.
Напомним, что по итогам регулярного чемпионата КХЛ «Динамо» за-
няло десятое место в Западной конференции и не смогло пробиться в 
плей-офф.
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А лошадь по-прежнему хромая
Тимофей Борисов, Наталья Козлова, Юлия Потапова 
rg.u/art/1524263
Огромное горе невозможно описать, его можно только 
прочувствовать, как эти люди, которые потеряли своих де-
тей, внуков, друзей и близких. Примите наши соболезно-
вания. Мы разделяем с вами горе потерь и горе безысход-
ности. И пусть виновные будут наказаны. Нам очень жаль 
маленьких и взрослых, нам жаль всех, кого настигла эта 
печаль. И горе народное не даст успокоиться тем, кто вино-
вен. Светлая память погибшим и вечная ненависть винов-
ным.
Aleksei Aleksei46 

Следователи говорят, что уже есть доказательства, свиде-
тельствующие о вопиющих нарушениях в ТЦ в Кемерове, 
которые привели к столь тяжким последствиям. Капитал 
боится отсутствия прибыли или слишком маленькой при-
были, как природа боится пустоты. Но раз имеется в нали-
чии достаточная прибыль, капитал становится смелым. 
Обеспечьте 10 процентов, и капитал согласен на всякое 
применение, при 20 процентах он становится оживлен-
ным, при 50 процентах положительно готов сломать себе 
голову, при 100 процентах он попирает все человеческие 
законы, при 300 процентах нет такого преступления, на 
которое он не рискнул бы.
Сергей Бернадский

Задолжал? И не плати!  
Владимир Баршев
rg.u/art/1495165
Новая налоговая амнистия избавит от транспортных на-
логов, которые автомобилисты задолжали до 2015 года. 
Однако если сумма превышает 3 тысячи рублей, отвер-
теться от налоговой не получится. Немножко не понял: 
если налоговики не могут взыскивать неуплаченные нало-
ги старше 3 лет, то как же они тогда присылают мне письма 
с требованием оплаты транспортного налога за 2014 (по 
моему подозрению ранее оплаченного, но утерянного) и 
пени на 25 тысяч рублей? И если не могут, то как я должен 
им доказывать, что не могут? Также моим знакомым су-
дебные приставы обнулили пенсионную сберкарту за дав-
ний неуплаченный транспортный налог — тоже не имели 
права?
Serj Kasparoff

«Пятерок» нет, но плюс остался 
Надежда Столярчук
rg.u/art/1524347
В лицее №9 Красноярска педагоги перестали оценивать 
знания учеников по пятибалльной системе. Здесь пришли 
к единому мнению: выставление оценок не стимулирует 
детей к обучению и не показывает реальный уровень зна-
ний ребенка. Эксперимент, конечно, интересный, но когда 
они уже закончатся в образовании? Дайте, пожалуйста, 
возможность учителям преподавать, а детям получать зна-
ния. Я четыре года проработал в системе образования 
(преподавал), за это время написали 5 программ обучения 
и множество второстепенных документов, которые не 
улучшили качество знаний учеников, а только были до-
полнительной нагрузкой на преподавателя. 
Валерий Алексеев

Дети разыгрались 
Николай Долгополов 
rg.u/art/1523766
Международный комитет Fair Play назвал своих лауреатов 
в четырех номинациях. 
Президент Детской футбольной лиги Виктор Горлов стал 
обладателем диплома в категории «Продвижение и пропа-
ганда Fair Play». Спасибо большое за статью! К сожалению, 
редко можно прочитать о детском спорте и о людях, кото-
рые стараются привить им чувство прекрасного. Радует, 
что не забыли о важности правильного воспитания детей.
Ольга Кропоткина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -9...0, снег

Санкт-Петербург -11...-3, снег

Анадырь -18...-15, облачно

Архангельск -15...-5, снег

Астрахань +3...+14, облачно

Благовещенск  -3...+16, осадки

Владивосток +3...+13, облачно

Волгоград +3...+5, дождь

Воронеж -3...+1, осадки

Екатеринбург -7...0, снег

Иркутск -7...+8, облачно

Казань -6...-2, снег

Калининград -4...+4, облачно

Краснодар +5...+13, дождь

Магнитогорск -9...+3, осадки

Мурманск -10...-4, снег

Нижний Новгород -10...-2, снег

Новосибирск -4...+2, осадки

Омск -7...+1, облачно

Орел -7...-1, снег

Оренбург -4...+4, дождь

Пермь -12...-4, снег

Ростов-на-Дону +3...+6, дождь

Севастополь +5...+10, облачно

Симферополь +3...+10, дождь

Сочи +9...+18, гроза

Тамбов -5...-1, осадки

Тюмень -7...0, снег

Уфа -7...+3, осадки

Хабаровск +5...+8, дождь

Челябинск -8...+4, осадки

Чита -9...+6, облачно

Элиста +3...+14, солнечно

Южно-Сахалинск +1...+9, дождь

Якутск -20...-6, облачно

Ярославль -14...-3, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице ожидается пе-
ременная облачность. 
Атмосферное давление 
составит 746 мм ртутно-
го столба.

ЧЕТВЕРГ
Утром погода будет 
ясной, но после полудня 
солнце снова зайдет 
за тучи.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют малооблачный день. 
Атмосферное давление 
—750 мм ртутного столба.

В Китае установили первый вендинговый автомат по продаже легковых машин. В 20-метровой многоуров-
невой коробке без стен с отсеками представлено более 40 моделей автомобилей. «Процесс приобрете-
ния автомобиля станет таким же простым, как покупка банки колы», — заявил Юй Вей, глава компании 
Tmall, которая отважилась на столь радикальную ломку стереотипов торговли. Потенциальный клиент 
просто бронирует через приложение понравившееся авто, выбирает время тест-драйва и делает селфи 
для распознавания его лица вендинговым автоматом. Услуга стоит от 99 юаней (15,7 доллара) до 198 
юаней (31,4 доллара). Чтобы прокатиться на тестовой машине, клиенту необходим лишь смартфон, уста-
новленное на нем приложение и аккаунт в Cети.

СОБЫТИЕ 

27.03| ВТОРНИК

СЕРГЕЙ Мавроди, что ни гово-
ри, — профессиональный и очень 
грамотный математик. Человек с 
феноменальной памятью, хорошо 
умеющий считать. И, как оказа-
лось, не менее грамотный психо-
лог, который соединил математи-
ческие знания с умением чувст-
вовать настроения людей… «РГ» 
на 5-й полосе пишет о явлении 
Мавроди. 

А психология людей как раз в 
тот период, когда предпринима-
тель устраивал свое знаменитое 
акционерное общество «МММ», 
была построена на сильном дове-
рии к тому, что говорят и пишут. 
Все наши средства массовой ин-
формации объясняли, как просто 
будет жить в рыночной экономи-
ке, где можно, особенно не напря-
гаясь, зарабатывать деньги. И ка-
кая это замечательная вещь — ак-
ции, которые обеспечат своим 
владельцам богатство и счастье. И 
люди верили и в акции, а заодно и 
в то, что за ваучер им дадут две 
«Волги», попадались в ловушку.

Именно поэтому основатель 
«МММ» добился своего экономи-
ческого успеха. Он просчитал эле-
ментарные задачи финансовой 
пирамиды и понял, на что настро-
ено население, которому в 90-е 
годы  активно внушалась всеми 
СМИ необходимость приобрете-
ния акций, как условия красивой 
жизни, здоровья и благополучия.

Думаю, что претензии нужно 
предъявлять в большей степени 
не к Мавроди, а к тем, кто в тот мо-
мент управлял средствами массо-
вой информации. И, как это ни 
странно звучит, к гендерному 
мышлению людей. Объясню: в 
96-м я был в Забайкальском крае , 
там все женщины во всех дерев-
нях голосовали за кандидата в 
президенты, который объявил, 
что через четыре года никого из 
их сыновей призывать не будут и 
будет создана профессиональная 
армия.  Кстати, в финансовые пи-
рамиды люди продолжают верить 
и по сей день. Это нечто похожее 
на национальную психологию. 
Может быть, конечно, не в таких 
масштабах, как это было в 90-е.

Что остановит наших соотече-
ственников от устремления де-
лать подобные шаги, продолжать 
верить в «Мавроди»? Интуитив-
ная осторожность и экономиче-
ская грамотность. Однако эконо-
мические мошенничества были, 
есть и будут во всем мире. Есть 
ведь даже выражение «панам-
ский скандал или панамская афе-
ра» — финансовый и политиче-
ский скандал, разразившийся во 
Франции в конце XIX века во вре-
мя строительства Панамского ка-
нала. Он развернулся вокруг раз-
дутых прессой фактов, корруп-
ции высших государственных чи-
новников, парламентариев и 
журналистов, услуги которых по-
купались Панамской компанией. 
Целью этих взяток было обеспе-
чить содействие государства и 
прессы деятельности компании, 
особенно в выпуске выигрышно-
го займа. Поэтому мошенничест-
ва — это объективное свойство 
рыночной экономики, но отнюдь 
не значит, что надо от нее отказы-
ваться, просто надо знать ее осо-
бенности и быть экономически 
грамотным.

Подготовила Елена Кухтенкова
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Дмитрий Сорокин, 
научный руководитель 
Финансового 
университета, 
член-корреспондент 
РАН:

АРМИЯ ВС РФ вошли в список сильнейших армий 
будущего
rg.ru/art/1524596

АВТО Проект по созданию удлиненной Lada Vesta 
Signature остановлен
rg.ru/art/1524759

ИССЛЕДОВАНИЕ Родители тратят до трети зарплаты на 
допобразование детей
rg.ru/art/1524135

СЕТЬ Новый вирус заражает компьютеры через YouTube
rg.ru/art/1524181

НАУКА В Австралии нашли древнеегипетскую мумию
rg.ru/art/1524715

ВИДЕО В Приморье заметили редкого черного грифа
rg.ru/art/1524508

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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О
н жил и работал в провин-
циальном городке Глухов. 
Пораженный историей ве-

терана Отечественной войны, я 
написал о нем в «Комсомольской 
правде». За неделю до празднова-
ния Дня Победы Николая Ивано-
вича Жужому пригласил в Мо-
скву министр обороны СССР А.А. 
Гречко. Судьба бывшего беспри-
зорника и солдата поразила не 
только простых читателей, но и 
высоких должностных лиц. 

Первое ранение: осколок сна-
ряда приковал каску к голове. 
Осколок вошел не весь: его рва-
ный край торчал, как кусок коры. 
Разъединить осколок с черепной 
костью не смогли ни в одном из по-
левых госпиталей. Не смогли и в 
Полтаве. Операция удалась лишь в 
Уфе. Через 3 месяца Николай вер-
нулся на передовую. Второе се-

рьезнейшее ранение он получил в 
бою за днепровскую переправу. 
Бой помог решить стратегиче-
скую задачу. Раненого Николая пе-
реправили в Ташкент. В списках 
его воинской части он уже значил-
ся как погибший. Даже в наград-
ных документах была пометка — 
«посмертно».  После лечения сно-
ва вернулся на передовую. К тому 
моменту, когда он сыграл одну из 
основных ролей в операции по ос-
вобождению из гитлеровского 
капкана группировки союзников 
— одной гранатой, точно брошен-
ной в окно штаба, сразу «убрал» 
его фашистскую верхушку — у него 
уже было два тяжелейших ране-
ния с контузией и семь пулевых. 
Последний свой бой и последнее , 
одиннадцатое, ранение он полу-
чил в горах Югославии... 

16 медалей; 2 ордена Красной 

Звезды; рядом с красными звезда-
ми — Золотая и Серебряная. Он — 
Герой Советского Союза. (бой за 
переправу). Документ к Серебря-
ной: «Президент Соединенных 
Штатов Америки в соответствии с 
решением Конгресса наградил Се-
ребряной звездой Николая Ивано-
вича Жужому (СССР) за хра-
брость в бою. Всем, кто видит эту 
награду, — приветствовать!»

Ни разу, ни при каких обстоя-
тельствах, человек, отмеченный 
высшими знаками доблести двух 
великих держав (плюс Югосла-
вии), не обратился за помощью 
или с просьбой ни к одному дол-
жностному лицу. Ни в Глухове, ни 
в Москве, ни в Вашингтоне или 
Белграде. Все — сам. И всегда — сам.  

В годы войны Коля Жужома 
был, по существу, юн: к 9 Мая 1945 
года ему едва исполнилось 23 года.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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